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Walter Lima Jr: ‘Eu não consigo me livrar do Brasil dentro de mim’
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Elisa Addor 
celebra 20 
anos de 
música com 
novo álbum

O ministro Luiz Fux pe-
diu vista no julgamento sobre 
a suspensão ou não da deso-
neração da folha. Porém, o 
placar está 5 a 0 pela decisão 
do ministro Cristiano Zanin, 
que acatou solicitações da 
AGU para suspender alguns 
trechos do projeto de lei apro-
vado no Congresso. O objeti-
vo do Supremo Tribunal Fe-
deral é resolver a questão até 
20 de maio, quando começa-
rá, em Brasília, a Marcha dos 
Prefeitos.

Flipetrópolis faz 
homenagem a 
expoentes da 
literatura nacional

PÁGINA 11

O Flipetrópolis – Festival Literário Inter-
nacional de Petrópolis que começa nesta quar-
ta-feira, 1º, e vai até o dia 05 de maio, na Re-
gião Serrana do Rio, traz programação extensa 
para todas idades, com encontro com autores 
e atividades culturais.

Stellantis confi rma 
investimento 
bilionário no 
interior do Rio
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A Stellantis confi rmou que a fábrica de Porto 
Real, sul do Rio, receberá uma parte do investi-
mento de mais de R$ 30 bilhões na América do 
Sul, o maior da indústria automotiva na região. A 
planta automotiva do Sul Fluminense receberá um 
novo ciclo de investimento de R$ 2,5 bi até 2025.
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Aprovada nova lei 
de CNH para idosos 
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que eram abjetas
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Caso Marielle: delegado pede para depor
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Nesta quarta-feira (1º), 
a morte de Ayrton Senna, 
lenda brasileira das pistas, 
completa 30 anos. Desde o 
acidente fatal na curva Tam-
burello, naquele 1º de maio 
de 1994, no GP de San Ma-
rino, em Ímola, na Itália, o 
legado do ídolo nacional se 
espalhou para dentro e fora 
das pistas. Desde então, o 
Brasil presta suas mais que 
merecidas homenagens, en-
quanto lamenta a saudade e 
dúvida se jamais terá outro 
ídolo como Senna.

A relatora do projeto do Perse no Senado, Da-
niella Ribeiro propõe corrigir, pela infl ação, o teto 
e que somente as empresas que fazem parte da 
CNAE tenham acesso aos recursos.

Relatora do 
Perse no Senado 
corrige teto 
pela infl ação

Governo Federal 
apura défi cit 
primário de 
R$ 1,527 bilhões 
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Rivaldo Barbosa, preso há 30 dias, solicita ao ministro Alexandre de Moraes oitiva com investigadores 

Ayrton Senna: 30 anos de legado esportivo e social
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 100 ANOS: ESTADISTAS FALAM AO CORREIO SOBRE O FASCISMO
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 30 de abril de 
1924 foram: aviador inglês MacLa-
ren, que está tentando dar a volta 

ao mundo, foi obrigado a descer em 
Parlu, na Índia. Governo alemão 
pede voto de confi ança à população 
para se manter nas próximas eleições 

legislativas. Dois estadistas europeus 
falam ao Correio sobre o fascismo. 
Cardeal Arcoverde recebe felicita-
ções mundiais pelo jubileu. 

HÁ 75 ANOS: CÂMARA INICIA DEBATES OSBRE A REFORMA BANCÁRIA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 30 de abril de 
1949 foram: Iniciados os debates 
na ONU sobre o Pacto do Atlân-

tico. Brasil reclama do tratamento 
recebido no caso espanhol. Mesmo 
independente, Índia pode perma-
necer na Comunidade Britânica. 

Chian Kai Shek promete vitória dos 
nacionalistas chineses. Comissão de 
Finanças da Câmara inicia debates 
sobre a reforma bancária.  

Carteira de Motorista - Nova lei da CNH para 
os idosos com 50, 60 e 70 anos de idade foi aprovada

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-MAIS DE 35,4 MIL VAGAS. 
Concursos públicos têm mais de 
35,4 mil vagas abertas. Por Felipe 
de Souza. Concursos públicos 
oferecem 35.432 vagas em todas 
as regiões do país, com salários de 
até R$ 20.175,68 mil. O maior 
concurso tem 4.644 vagas. Elas 
são oferecidas pela Fundação 
Municipal de Saúde de Teresina 
(PI). O salário mais alto é de R$ 
20.175,68. O valor será pago para 
quem passar no concurso da Pre-
feitura de Muzambinho (MG). 
Há também outros concursos 
com oportunidades em vários 
cargos, destinados a candidatos 
de todos os níveis de escolaridade. 
Link: https://jcconcursos.uol.
com.br/concursos/inscricoes-
-abertas (...) (UOL)

2-CARTEIRA DE MOTO-
RISTA-NOVA LEI PARA 
IDOSOS. Nova lei da CNH 
para os idosos com 50, 60 e 70 
anos de idade foi aprovada. Por 
Danielle Santana.  Essencial para 
os motoristas de todo o país, a 
Carteira Nacional de Habilitação 
(CNH) possui regras específi cas 
que devem ser respeitadas por 
todos os condutores. Para idosos 
com idade a partir de 50 anos de 
idade, algumas regras foram al-
teradas. A especialista do FDR, 
Laura Alvarenga, explica que as 
mudanças acontecem com a nova 
lei da CNH que entrou em vigor 
no ano de 2024. Uma das prin-
cipais alterações é relacionada ao 
prazo de validade do exame de 
aptidão física e mental para a re-
novação da carteira de motorista; 
agora, os prazos passaram a ser 
ajustados de acordo com a idade 
do condutor; dessa forma, para 
quem tem menos de 50 anos o 
prazo para a renovação é de até 10 
anos; já para quem tem entre 50 e 
69 anos é preciso realizar a reno-
vação a cada cinco anos; por fi m, 
os idosos com 70 anos ou mais 
deverão realizar o procedimento 
a cada três anos; no entanto, esses 

prazos ainda podem ser modifi -
cados; a decisão fi cará a cargo da 
avaliação do médico examinador. 
Vale lembrar que dirigir com a 
CNH vencida é uma infração 
gravíssima; a punição pelo ato é 
de uma multa de R$ 293,47. (...) 
(FDR)

3-SELO DE QUALIDADE. 
Hospital estadual Alberto Tor-
res, onde Roseana Murray foi 
atendida, é exemplo de efi ciência 
no serviço público. Elogiado por 
escritora atacada por pitbulls, Al-
berto Torres, em São Gonçalo, 
tem baixa mortalidade. No fi m 
de 2023, unidade registrou taxa 
de mortalidade de 5,17%, abaixo 
do parâmetro de 16% da Secre-
taria de Saúde, e ganhou selo de 
efi ciência em UTIs pela sétima 
vez. Por � ayná Rodrigues. (...) 
(O Globo)
                                                                                              
4-AUMENTO NOS PLA-
NOS DE SAÚDE COLETI-
VO. Planos de saúde coletivo 
terão aumento de 14% em 3º ano 
seguido de alta de dois dígitos. 
Estadão Conteúdo. Os planos de 
saúde coletivos terão reajuste de 
dois dígitos neste ano, de acor-
do com relatório da XP Investi-
mentos com dados da Agência 
Nacional de Saúde Suplementar 
(ANS). O mercado de planos 
odontológico possui uma dinâ-
mica distinta. Os aumentos de 
preços permanecem no nível de 
um dígito. (...) (IstoÉ Dinheiro)

5-DÚVIDA SOBRE CASSA-
ÇÃO DE MORO. Antes dada 
como certa, cassação de Moro vira 
dúvida no Congresso. Líderes do 
Centrão que antes davam como 
certo que Sergio Moro seria cas-
sado pelo TSE agora dizem que 
ex-juiz pode se salvar. Por Igor Ga-
delha e Gustavo Zucchi. Como 
senador, Moro demonstrou boa 
vontade com os indicados de Lula 
ao STF durante as sabatinas na 
Casa e passou a se aproximar até 

mesmo de parlamentares gover-
nistas. Como noticiou a coluna, 
o ex-juiz tem mantido boa rela-
ção até mesmo o líder do governo 
Lula no Senado, Jaques Wagner 
(PT-BA), a quem costuma elo-
giar nos bastidores. Na avaliação 
de caciques do Centrão, Moro já 
passou a ser visto pelos senadores 
como “um deles”. Esse espírito de 
corpo poderia ajudar a fazer pres-
são para que o Judiciário desista de 
cassá-lo. (...) (Metrópoles)

6-SEM TRANSPARÊNCIA. 
Falta de transparência marca via-
gem de ministros do Supremo e 
PGR a Europa. Gilmar Mendes 
e Toff oli, além de Gonet, parti-
cipam de fóruns em Londres e 
Madri. Por Renato Machado. Os 
ministros do STF (Supremo Tri-
bunal Federal) Gilmar Mendes 
e Dias Toff oli, além do procu-
rador-geral da República, Paulo 
Gonet, devem participar de even-
tos jurídicos na Europa em um 
intervalo de duas semanas, mas 
não divulgam informações sobre 
as viagens, custeio e período fora 
do Brasil. (...) (Folha de S. Paulo)

7-PROCURADOR FOI 
UBER. O procurador que foi 
Uber por 4 meses em Salvador: 
‘Não tive sensação de ser meu 
próprio chefe’. Por Laís Alegretti 
A relação do motorista de apli-
cativo com a plataforma é um 
vínculo de emprego? Ou ele é 
um trabalhador independente 
que contrata a tecnologia dessas 
empresas? Para enxergar de outro 
ângulo essa questão — motivo 
de disputas no mundo todo —, 
o procurador do Ministério Pú-
blico do Trabalho Ilan Fonseca 
tirou uma licença de quatro me-
ses para ser motorista de Uber nas 
ruas de Salvador. A experiência, 
parte de seu doutorado, virou o 
livro Dirigindo Uber - A Subor-
dinação Jurídica na Atividade de 
um Motorista de Aplicativo, pu-
blicado neste ano. Após ter feito 

350 corridas e terminado com 
avaliação de 4,98 estrelas, Fonseca 
concluiu que a “subordinação do 
motorista” à plataforma “é muito 
mais intensa do que a gente ima-
gina”. Procurada pela BBC News 
Brasil, a Uber criticou a pesquisa 
de Fonseca e respondeu que “os 
motoristas parceiros não são em-
pregados e nem prestam serviço à 
Uber”. Afi rmou que são “profi s-
sionais independentes que con-
tratam a tecnologia de interme-
diação de viagens oferecida pela 
empresa por meio do aplicativo”. 
(...) (BBC News Brasil)

8-CRISE NO VAREJO. Casas 
Bahia entra com pedido de recu-
peração extrajudicial para renego-
ciar dívida de R$ 4,1 bilhões. Bra-
desco possui R$ 953 milhões em 
debêntures e o Banco do Brasil, 
R$ 1,272 bilhão, o que representa 
54,5% do total dos débitos rene-
gociados com o plano da varejis-
ta. Por Talita Nascimento. (...) (O 
Estado de S. Paulo)

9-JERRY SEINFEL culpa extre-
ma-esquerda pelo fi m da comédia 
na TV. Para o comediante, as pes-
soas que anseiam por alívio cômi-
co já não conseguem encontrá-lo 
na televisão. Por Felipe Moura 
Brasil. O comediante Jerry Sein-
feld, estrela do seriado cômico 
mais bem-sucedido de todos os 
tempos, disse em entrevista ao po-
dcast Radio Hour, da revista ame-
ricana � e New Yorker, que as 
pessoas anseiam por alívio cômi-
co, mas já não conseguem encon-
trá-lo na televisão, porque a extre-
ma-esquerda prejudicou o humor 
com a patrulha politicamente cor-
reta. (...) (O Antagonista)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

O Rio de Janeiro vive um mo-
mento espetacular no turismo. 
Depois dos ótimos números de 
2023, quando recebemos quase 
1,2 milhão de turistas internacio-
nais, e voltamos ao patamar de 
2019 (pré-pandemia), o estado 
teve um início de ano ainda me-
lhor. Somente nos três primeiros 
meses de 2024 recebemos quase 
meio milhão de turistas, o equi-
valente a 41% de todo o fl uxo 
turístico do ano anterior, o que 
nos deixa muito otimistas em re-
lação ao restante do ano, com a 
possibilidade de números ainda 
melhores.

Mas este otimismo não está 
baseado apenas na chegada de vi-
sitantes estrangeiros neste início 
de ano. Temos uma série de gran-
des eventos previstos ao longo de 
2024. Destes, ao menos três deles 
deixam os olhos do planeta con-

centrados no Estado do Rio de 
Janeiro: o mega show da cantora 
Madonna, na praia de Copaca-
bana; o Rock in Rio, que este ano 
celebra seus 40 anos; e a Cúpula 
do G20.

Mas precisamos abrir um ca-
pítulo especial para falar do efei-
to Madonna. É impressionante o 
que vem acontecendo no Rio de 
Janeiro. Antes mesmo da confi r-
mação do local e dia do show já 
havia um boom nas buscas por 
passagens aéreas e hotéis. Após o 
anúncio ofi cial essa procura não 
parou de subir. Os últimos nú-
meros divulgados apontam para 
uma ocupação hoteleira média 
de 80% na cidade do Rio entre 
os dias 2 e 5 de maio, chegando 
a 100% de lotação dos quartos 
de hotéis em Copacabana no dia 
do show. Serão mais de 170 voos 
extras para os aeroportos RioGa-

leão e Santos Dumont apenas en-
tre os dias 1 e 6 de maio.

São esperadas cerca de 1,5 mi-
lhão de pessoas em Copacabana, 
num período considerado de bai-
xa temporada, e o impacto econô-
mico estimado é de R$ 300 mi-
lhões. Mas existe um outro ponto 
que muitas vezes não é levado em 
consideração: o retorno para o 
Rio de Janeiro em termos de visi-
bilidade internacional é imensurá-
vel. Ao mesmo tempo que encerra 
a agenda mundial de Madonna, 
o show “� e Celebration Tour” 
é também o clímax da turnê. To-
das as atenções do mundo estarão 
voltadas para o Rio de Janeiro, an-
tes, durante e depois do show. Isso 
tudo num ano em que, como eu 
disse aqui em cima, ainda teremos 
Rock in Rio e a Cúpula do G20.

Grandes eventos como esses 
catalisam um ciclo virtuoso de 

investimentos e renovação ur-
bana, promovendo o Rio não só 
como um destino turístico, mas 
como um importante pólo de 
infl uência econômica, cultural e 
política. O resultado é um lega-
do duradouro que posiciona o 
estado em uma trajetória de cres-
cimento e destaque continuados.

Me atrevo a dizer que, muito 
provavelmente, 2024 seja o gran-
de momento do Rio de Janeiro no 
cenário internacional depois de um 
longo período, revitalizando sua 
imagem global pós-eventos de gran-
de escala como a Copa do Mundo 
de 2014 e as Olimpíadas de 2016.

O Rio de Janeiro voltou a ser 
protagonista. O turismo está de-
colando. Os investimentos estão 
chegando. Vem pro Rio de Janeiro! 

*Secretário de Estado de 

Turismo do Rio de Janeiro

Gustavo Tutuca*

Efeito Madonna: Rio de volta ao protagonismo mundial 

Opinião do leitor

30 anos de Legado 

1º de maio de 1994, jamais esquecerei. Do-

mingo de sol, feriado, Fórmula 1 na televisão 

e futebol. Tinha tudo para ser perfeito. Nesta 

quarta-feira se completam 30 anos que Ayrton 

Senna se foi. Uma perda que sangrou o Brasil. 

Senna foi brilhante cada vez em que entrou em 

um carro de corrida. Um ídolo acima de torcidas.

José Ribamar Pinheiro Filho
Brasília - Distrito Federal

A oportunidade 
de milhões

O turismo da cidade 
abre para o Estado

EDITORIAL

Que o Rio é considerado 
o cartão-postal do Brasil, todo 
mundo sabe, não há o que ser 
questionado. Porém, que esse 
mesmo Rio tem uma imagem 
bastante negativa para muitos em 
relação à segurança pública, tam-
bém é um fato que dura há anos 
e está sendo mudada com os últi-
mos grandes eventos realizados na 
capital fl uminense.

Tivemos uma das festas de Ré-
veillon mais seguras dos últimos 
tempos, com muita organização, 
diversão e poucas ocorrências cri-
minosas, se compararmos com 
edições passadas. Muitos cariocas 
e até turistas deixam, até hoje, de 
curtir a virada do ano nas areias 
de Copacabana por esse histórico 
nada agradável. 

Depois, tivemos o show histó-
rico do DJ Alok, em comemora-
ção aos 100 anos do Copacabana 
Palace. Existiram ocorrências? 
Sim! Mas, também em um nível 
bem abaixo comparado a outros 
eventos já realizados na Avenida 
Atlântica.

Agora, temos uma das maio-
res artistas do pop internacional 
prestes a realizar um megashow 
que deverá reunir milhões de fãs. 
Por que Madonna escolheu exa-
tamente o Rio ao invés de outra 
grande capital brasileira? A res-
postas já foi dada no início deste 

texto. Impossível não pensar em 
Rio, quando se fala em Brasil. 

Para quem achou que o Rio, 
após o carnaval, teria destaque 
pelo Rock in Rio, seu próximo 
grande evento, se enganou. Es-
tamos há poucos dias de um dos 
shows que fi cará marcado na 
histórica da capital fl uminense. 
E com isso, chegou o momento 
também de nossas autoridades 
mostrarem que a segurança pú-
blica está preparada e muito para 
receber a Rainha do Pop.

É o momento de mostrar-
mos a todo o mundo que o Rio é 
sim um local seguro. Há poucos 
dias, um plano operacional foi 
divulgado, exclusivamente, para 
o megaevento. Uma força-tarefa 
contará com três mil agentes mu-
nicipais, além de 3,2 mil militares, 
1,5 mil policiais civis, 64 viaturas 
e 65 torres de monitoramento em 
todo o entorno de Copa. Haverá 
controle de acesso à orla com 18 
pontos de bloqueio e de revista 
com reconhecimento facial. Até 
dentro das estações do Metrô exis-
tirá fi scalização com detectores de 
metais. Além de drones e câmeras 
por toda a região. 

Com tudo isso, o que nos res-
ta é torcer para que tudo ocorra 
como o planejado e que possamos 
mostrar a todo o planeta o por 
quê que Madonna está no Rio!  

A economia turística do Rio 
de Janeiro é uma parte signifi ca-
tiva da economia da cidade e do 
estado como um todo. O Rio de 
Janeiro é mundialmente famoso 
por suas praias, paisagens deslum-
brantes, cultura vibrante e even-
tos icônicos como o Carnaval. 
Esses atributos atraem milhões de 
turistas nacionais e estrangeiros 
todos os anos, contribuindo para 
diversos setores econômicos.

Porém, muito além das bele-
zas, a cada ano o Rio de Janeiro 
também ganha uma importância 
para viagens de negócios e eventos 
corporativos, com uma infraestru-
tura que inclui centros de conven-
ções e hotéis preparados para re-
ceber grandes eventos. Com isso, 
o setor turístico é uma importante 
fonte de geração de empregos di-
retos e indiretos, empregando pes-
soas em hotéis, restaurantes, guias 
turísticos, transportes e outros 
serviços relacionados. Além disso, 
o turismo gera receita através do 

gasto dos visitantes em hospeda-
gem, alimentação, compras e ati-
vidades turísticas. O que pontua 
cada vez mais o turismo carioca 
como o grande produtor da eco-
nomia fl uminense.

Afi nal de contas o estado aca-
ba se benefi ciando dessa questão 
importante da cidade que é lar de 
pontos turísticos icônicos, como 
o Cristo Redentor, o Pão de Açú-
car e o Centro Histórico, que 
inclui o bairro de Santa Teresa e 
o Museu do Amanhã. Locais his-
tóricos e culturais que são gran-
des atrativos para os visitantes. 
Porém, ele é a porta de entrada 
para que o turísta se interesse em 
conhecer outros pontos da cida-
de como a Região dos Lagos, uma 
área litorânea conhecida por suas 
belas praias, lagoas e natureza pre-
servada. Assim, o cuidado e os in-
vestimentos na cidade é sim uma 
maneira de expandir e crescer 
ainda mais o poder econômico 
do estado do Rio de Janeiro.
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  TRANSPARENTE - Para 
desespero da turma do “quanto 
pior melhor”, o governador do 
Rio, Cláudio Castro, enfrentou 
uma maratona de mídia nesta 
segunda com o discurso afi ado 
na ponta da língua sobre os di-
reitos do Rio em pedir uma re-
visão da dívida.

  Tem apresentador ligado à 
Globo que, neste segundo em-
bate ao vivo com o governador, 
tem sido massacrado nos seus ar-
gumentos. O surpreendente foi 
ele questionar se a troca de co-
mando da Polícia Militar afetará 
o show da Madonna. Esqueceu 
que é o seu próprio grupo jorna-
lístico que promove o show e que 
este apavoramento midiático é 
um tiro no pé.

  Com linguagem simples e 
com exemplos semelhantes ao 
que usava o jornalista Joelmir 
Beting, Castro explicou a situa-
ção do Rio e a falácia do superá-
vit na arrecadação.  A melhor ti-
rada foi comparar o tratamento 
que a União concede aos esta-
dos e a forma que trata os países 
da América do Sul e da África. 
“Tem horas que é melhor ser es-
trangeiro  do que um estado da 
federação”, afi rmou Castro.

  HOMENAGEM - No pró-
ximo dia 25 será comemorado 
o centenário do Dr Carlos Car-
valho, presidente da Carvalho 
Hosken, que receberá do prefeito 
o título de Cidadão Benemérito 
do Rio. O evento será no Hilton 
Barra. O homenageado chega ao 
seu centenário em plena ativi-
dade empresarial e programan-
do novos projetos para a cidade. 
Um exemplo.

  CIDADÃO CEARENSE 
- A Assembleia Legislativa do 
Ceará concede, no próximo dia 
23, o título de Cidadão Cearen-
se a Nicola Miccione, secretá-
rio da Casa Civil do Rio e fun-
cionário de carreira do Banco 
do Nordeste, que tem a sua sede 
em Fortaleza. Haverá revoa-
da de personalidades nacionais 
para a merecida homenagem.

 MAIO AMARELO DECO-
LA - O Detran RJ tem sido um 
exemplo nacional nas suas cam-
panhas educativas, muitas delas 

adotadas por órgãos de outros es-
tados. O Rio é um exemplo de-
pois que protagonizou a Lei 
Seca. Agora vem mais um Maio 
Amarelo, um período no qual 
o Detran fl uminense se desdo-
bra nas campanhas de prevenção 
à acidente de trânsito. Em 2024, 
o grande foco será os motociclis-
tas e aqueles que usam as motos 
como instrumento de trabalho.

  TROCA DE COMAN-
DO - O 7º Comando de Poli-
ciamento de Área da Região 
Serrana tem novo comandan-
te. Deixa o posto o coronel da 
PM Marcos Lima, e quem assu-
me é o coronel da PM Rubens 
Castro Peixoto Júnior, com 30 
anos dedicados à Polícia Mili-
tar. Coronel Peixoto já esteve 
no cargo de subcomandante do 
7º CPA no ano de 202, e agora 
retorna assumindo o maior car-
go da unidade. Com sede em 
Teresópolis, o 7º CPA abran-
ge os municípios cobertos pe-
los 26º (Petrópolis); 38º (Três 
Rios); 30º (Teresópolis); e 11º 
(Nova Friburgo) BPMs.

  KÁTIA MIKI EM BARRA 
DO PIRAÍ - A vereadora Kátia 
Miki (Solidariedade) vai concor-
rer à prefeitura de Barra do Piraí 
e vem como a principal oposito-
ra do prefeito Mário Esteves. E 
mais: com o apoio do prefeito de 
Volta Redonda, Antonio Fran-
cisco Neto, do PP, e do deputado 
estadual Munir Neto, do PSD. 
“Estou construindo pontes com 
diversos políticos que se dispuse-
ram a ajudar a reconstruir a nos-
sa cidade. O prefeito Neto, que 
tem experiência de sobra com os 
seus 5 mandatos de prefeito, vai 
nos ajudar muito, nos orientan-
do na implementação de proje-
tos que deram certo na cidade do 
aço e que têm aprovação popu-
lar”, disse a pré-candidata, que fe-
chou uma verdadeira frente para 
enfrentar o atual prefeito.

  ESTÁTUA - A deputada fe-
deral, Natália Bonavides, des-
tinou R$ 300 mil, em emenda 
parlamentar, para a construção 
de uma estátua em homenagem 
à Alzira Soriano. A política 
brasileira, mulher inspiradora, 
foi a primeira prefeita mulher 
eleita na América Latina.

PINGA-FOGO

Ao classifi car de “abjetos” os 
marinheiros que, em 1910, amo-
tinaram-se contra o uso da chibata 
na Marinha, o almirante Marcos 
Sampaio Olsen reforçou a neces-
sidade de o país repensar o papel 
de suas Forças Armadas.  Não é 
admissível que o comandante de 
uma força utilize tal adjetivo para 
ofender homens que eram açoita-
dos em embarcações ofi ciais.

A carta por ele enviada ao pre-
sidente da Comissão de Cultura 
da Câmara dos Deputados, Aliel 
Machado (PV-PR), não deveria ter 
sido escrita. A inclusão do nome 
do líder da Revolta da Chibata, 
João Cândido Felisberto, no Livro 
de Heróis e Heroínas da Pátria é  
tema político, que deve ser discu-

tido pelo Congresso.
Ao redigir documento para 

pressionar parlamentares, Olsen 
reafi rmou uma visão que contami-
na boa parte de nossos militares: a 
de que as Forças Armadas são in-
dependentes, que não devem pres-
tar conta de seus atos. Mas são ins-
tituições criadas e sustentadas pelo 
poder civil, a quem devem obe-
diência. A sociedade não pode ser 
refém de servidores que dela rece-
bem treinamento, salários, fardas e 
armas. Disfunção tão fl agrante que 
chega a ser admitida pelo próprio 
Olsen. Na carta, ele afi rma não ser 
de   competência da Marinha “jul-
gar argumentações” da Câmara. 

Adjetivos usados pelo almiran-
te indicam uma distorção até de-

sumana da história. Além de clas-
sifi car os marinheiros de “abjetos”, 
ele chama o movimento de  “fato 
opóbrio” (vexaminoso, vergonho-
so).  Na carta, Olsen admite que 
havia castigos físicos nos navios, 
que classifi ca de “prática inacei-
tável”. Atos que, escreveu, foram 
“reconhecidos, posteriormente, 
como “equivocados e indignos”. 
Reconhecidos posteriormente, 
importante frisar. Depois, diz que 
há diferenças entre, “reconhecer 
um erro e enaltecer um heroísmo 
infundado”. 

Não se pode classifi car de sim-
ples “erro” o estopim da revolta, as 
250 chibatadas aplicadas no maru-
jo Marcelino Rodrigues Menezes. 
Se tamanha crueldade era “inacei-

tável”, como, 114 anos depois, ele 
diz que não caberia uma revolta 
por parte de suas vítimas? O que 
eles deveriam ter feito, comandan-
te? Aceitar o fl agelo?

Na carta, o almirante citou 
que os revoltosos foram anistia-
dos, mas omitiu que eles acabaram 
expulsos da Marinha, muitos fo-
ram presos, torturados e fuzilados. 
João Cândido foi levado para uma 
prisão subterrânea onde fi caria por 
18 meses e, depois, internado num 
hospital psiquiátrico. Morreu em 
1969, pobre, vendendo peixes.

A posição do comandante 
da Marinha ajuda a entender a 
resistência das FFAA em reco-
nhecerem a — esta sim — abjeta 
tortura praticada durante a dita-

dura implantada em 1964. A carta 
legitima o arbítrio e, assim, renova 
desconfi anças em relação aos mili-
tares. 

Uma discreta e indevida adver-
tência ao poder civil foi incluída no 
último parágrafo da carta. Nele, o 
almirante adverte que “enaltecer” 
temas como “passagens afamadas 
pela subversão” e “ruptura de pre-
ceitos constitucionais organiza-
dores e basilares das Forças Arma-
das” não contribui para o “pleno 
estabelecimento e manutenção do 
verdadeiro Estado democrático de 
Direito.”

Não cabe a um comandante 
militar discorrer sobre democra-
cia, muito menos associar seu 
estabelecimento e manutenção a 

esta ou aquela decisão a ser tomada 
pelo Congresso Nacional.  Chefes 
militares têm que cumprir suas 
obrigações e sequer deveriam usar 
a palavra subversão, conceito polí-
tico que também remete à quebra 
da ordem constitucional em março 
de 1964.

É compreensível que o pre-
sidente da República evite criar 
problemas com militares — ainda 
que, nos últimos tempos, eles é 
que tenham gerado muita confu-
são. Mas, como representante do 
poder civil, Lula, que em 2008 
inaugurou estátua de João Cân-
dido, não deveria fi car passivo 
diante da pressão exercida pelo  
comandante Olsen, que é seu su-
bordinado. 

Ninguém questiona os 
avanços que a tecnologia traz. 
No entanto, a adoção de novi-
dades deve ser feita com sabe-
doria e equilíbrio, sob pena de 
prejudicar práticas saudáveis 
e já estabelecidas. É o caso das 
plataformas de locação de curto 
período que, no Brasil, crescem 
em um ambiente desregulado, 
sem pagar impostos, à margem 
de qualquer controle de segu-
rança, o que causa prejuízos à 
sociedade.

Em muitas cidades no mun-
do, entre os quais prestigiados 
destinos do turismo global, esse 
cenário foi se modificando, 
nos últimos anos, com a im-
plementação de medidas para 
regulamentar as atividades das 
plataformas de locação. Nova 
Iorque, Barcelona, Paris, Lis-
boa, Berlim, Amsterdã, Lon-
dres, Sidney, Veneza... a lista é 
longa e as determinações ado-
tadas por cada prefeitura dife-

rem. Mas todas têm um único 
objetivo: combater os desequi-
líbrios provocados por essas 
plataformas nos mercados imo-
biliário e turístico.

A atuação das plataformas 
de locação provocou, em mui-
tas cidades, a disparada dos va-
lores dos imóveis, expulsando 
seus cidadãos, que passaram a 
não conseguir mais arcar com 
os custos. Isso impactou ne-
gativamente a dinâmica social 
e cultural dessas localidades, 
o que levou à descaracteriza-
ção dos bairros, contribuindo 
para a gentrificação e a perda 
da identidade local, causando 
impactos ambientais e nos pró-
prios atrativos turísticos.

O aluguel por plataformas 
pode, também, gerar problemas 
de segurança, na medida em 
que os gestores dos imóveis não 
fazem a adequada verificação 
da identidade dos locadores. 
Quem mora em um prédio re-

sidencial com unidades locadas 
por esse sistema certamente já 
ficou incomodado com o contí-
nuo entra e sai de pessoas estra-
nhas ao condomínio. Nem os 
próprios turistas estão a salvo 
de problemas, pois não contam 
com garantias ao se hospedar 
em um ambiente não regula-
mentado e sem fiscalizações 
que cuidem de sua segurança.

O setor hoteleiro, essencial 
para a economia de qualquer re-
gião, por sua capacidade de con-
tribuição econômica, sofre com 
a concorrência desleal das pla-
taformas. Em uma cidade que 
respira turismo, como a capital 
carioca, que reúne 700 meios de 
hospedagens e 45 mil quartos, 
gerando mais de 100 mil postos 
de trabalho, entre diretos e in-
diretos, além de forte impacto 
em mais de uma centena de ati-
vidades produtivas, nosso pleito 
é por igualdade de tratamento, 
inclusive tributário.

Aqui no Rio de Janeiro, no 
caso das plataformas digitais, a 
comercialização de apartamentos 
não contribui com ISS, não paga 
cotas comerciais de IPTU e não 
gera empregos formais, encargos 
que, por outro lado, incidem for-
temente nos hotéis. Nós, da hote-
laria, pagamos esses impostos, que 
são revertidos em benefícios para 
os cidadãos. Além disso, seguimos 
uma série de normas regulatórias, 
como a fi cha nacional de cadastro 
de hóspedes, que compartilhamos 
com o Ministério do Turismo, 
que garantem maior segurança, 
evitando situações como prosti-
tuição, tráfi co e até abuso sexual 
contra menores, facilitados nas 
acomodações alternativas, além 
de fi scalizações sanitárias e de res-
peito ao código do consumidor.

O efeito nocivo da falta de 
controle das plataformas de lo-
cação foi observado no último 
Réveillon na Região dos Lagos: 
hotéis com ocupação mediana, 

mas cidades superlotadas, com 
sérias pressões sobre serviços 
públicos, segurança pública, 
meio-ambiente, trânsito, cir-
culação e lotação dos pontos 
turísticos.

Temos uma posição clara: 
não somos contra qualquer for-
ma de locação por temporada, 
venda de diárias em empreen-
dimentos residenciais ou via 
plataformas de hospedagem. 
Apenas exigimos igualdade de 
condições, que garanta uma 
concorrência justa.

Recentemente, o STF deci-
diu que os condomínios terão 
que fazer uma convenção para 
poder liberar a utilização de 
unidades nas plataformas de lo-
cação. É um primeiro passo, mas 
são necessários outros mais.

Como vimos, soluções exis-
tem, o problema é que a classe 
política não demonstrou, até o 
momento, vontade de intervir. 
No entanto, cabe justamente ao 

poder público a tarefa de criar 
condições de igualdade de con-
corrência. Não é possível per-
mitir uma assimetria tão preju-
dicial a setores econômicos que 
pagam impostos. No final, so-
mos todos lesados, inclusive os 
proprietários que alugam seus 
imóveis pelas plataformas. Por 
isso, é necessário que a socieda-
de se conscientize e pressione 
seus representantes.

Já passou da hora de uma 
cidade como o Rio de Janeiro 
debater esse tema. Esperamos 
que possamos seguir o exemplo 
das melhores práticas utilizadas 
nos principais destinos turísti-
cos do mundo e que nossas au-
toridades tomem providências 
necessárias, antes que mais da-
nos sejam causados à economia 
e à sociedade em geral.

*Presidente do Sindicato 
de Hotéis do Município do 

Rio de Janeiro 

Fernando Molica

Alfredo Lopes*

Abjetas eram as chibatadas

Passou da hora de regular as plataformas de locação

PGJ e subprocurador recebem, 
ao lado do ministro Luiz Fux, 
a Medalha do Mérito do MPES

O procurador-geral de 
Justiça, Luciano Mat-
tos, o subprocura-

dor-geral de Justiça de Relações 
Institucionais e Defesa de Prerro-
gativas, Marfan Martins Vieira, e 
o ministro do Supremo Tribunal 
Federal (STF), Luiz Fux, rece-
beram nesta segunda-feira (29), 
na sede do Ministério Público 
do Estado do Espírito Santo 
(MPES), a Medalha do Mérito 
da instituição. A procuradora-ge-
ral de Justiça do MPES, Luciana 
Andrade, presidiu a mesa da ce-
rimônia.

A comenda foi concedida 
pelo Colégio de Procuradores 
de Justiça do MPES a 10 per-
sonalidades que se destacaram 
na defesa dos direitos da so-
ciedade e contribuíram para o 
fortalecimento do Ministério 
Público no exercício de suas 
funções institucionais, entre 
eles o ministro Luiz Fux.

Os agraciados se destaca-
ram nos esforços exigidos no 
enfrentamento da pandemia de 
Covid-19, na colaboração para 
o aperfeiçoamento dos recursos 
humanos do MPES e no apoio 
aos projetos de reaparelhamento 
da instituição e demais desafi os e 
demandas administrativas do co-
tidiano institucional.

“A Constituição atribui po-
deres a órgãos públicos que são 
responsáveis por zelar pelos valo-
res estruturantes desse território, 
cujas demandas dos seus habitan-

Fotos MPRJ

MPRJ

Ministro do STF, Luiz Fux (3º) esteve entre os 
homenageados pelo Ministério Público do Espírito Santo

O procurador-geral de Justiça, Luciano Mattos (d), 
recebeu a comenda das mãos do corregedor-geral do 
MPES,  Gustavo Modenesi Martins da Cunha (e)

O subprocurador-geral de Justiça de Relações 
Institucionais e Defesa de Prerrogativas do MPRJ, 
Marfan Martins Vieira (d), ao lado do ouvidor do MPES, 
Humberto Alexandre Campos Ramos (e)

tes se agigantam pela sua plurali-
dade. Ao STF compete a guarda 
da Constituição e, portanto, gos-
taria de destacar a importância 
e a relevância histórica desse dia 
para o MPES, em que o ministro 
Luiz Fux está sendo agraciado 
com a Medalha do Mérito do 
MPES e, na pessoa de quem, 
parabenizo todos os agraciados, 
homens e mulheres que lutam 
por altos ideais”, afi rmou Luciana 
Andrade.

Em seu discurso, Fux relem-
brou o período em foi membro 
do Ministério Público do Esta-
do do Rio de Janeiro (MPRJ). 
“Eu aprendi muita coisa duran-
te o período em que estive no 
MPRJ, que hoje tem dois de seus 
grandes representantes, os dou-
tores Luciano Mattos e Marfan 
Martins Vieira, que exercem um 
importante papel na defesa das 
prerrogativas ministeriais, sen-
do agraciados com a Medalha 
do Mérito do MPES. No MP 
eu conheci a realidade do país e 
receber essa medalha tem muito 
signifi cado para mim”, afi rmou o 
ministro do STF.

Além do PGJ, de Marfan 
Martins Vieira e do ministro 
Luiz Fux, receberam a comen-
da o presidente da Assembleia 
Legislativa do Estado do Espí-
rito Santo, Marcelo Santos, o 
procurador-geral do Estado do 
Espírito Santo, Jasson Hibner 
Amaral, o conselheiro do Tribu-
nal de Contas do Espírito Santo, 
Rodrigo Flávio Freire Chamoun, 
a secretária Estadual de Políticas 
para as Mulheres do Espírito 
Santo, Jacqueline Moraes da 
Silva Avelina, a coordenadora 
do Programa de pós-graduação 
stricto sensu em Direito da Fa-
culdade de Direito de Vitória,  
Elda Coelho de Azevedo Bus-
singuer, e a advogada Fayda Belo. 
Também agraciado, o presidente 
do Tribunal de Justiça do Estado 
do Espírito Santo, desembarga-
dor Samuel Meira Brasil Júnior, 
não pôde comparecer à cerimô-
nia por estar viajando.
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CNI e empresas reagem a 
julgamento de reoneração 
STF tem 5 votos favoráveis para suspender desoneração da folha

Por Gabriela Gallo

O julgamento no Supremo 
Tribunal Federal (STF) sobre 
a suspensão da desoneração 
da folha de pagamento dos 17 
principais setores da economia 
e de municípios com até 150 
mil habitantes segue em reper-
cussão. A votação na Suprema 
Corte, que ocorre em plenário 
virtual, está suspensa devido a 
um pedido de vista do minis-
tro Luiz Fux. A Corte tem até 
próxima segunda-feira (06) 
para encerrar o julgamento – o 
placar está com 5 votos favorá-
veis em suspender a medida e 
nenhum contrário.

A proposta, que havia sido 
aprovada pelo Congresso Na-
cional, virou tema do Judiciário 
após o ministro do STF Cris-
tiano Zanin acatar um pedido 
da Advocacia-Geral da União 
(AGU) e do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) em 
suspender trechos da medida. 
Ele argumenta que, sem indica-
ção do impacto orçamentário, 
poderá ocorrer “um desajuste 
significativo nas contas públi-
cas e um esvaziamento do regi-
me fiscal constitucionalizado”.

Devido à polêmica causada 
entre os poderes com a medi-
da, o governo federal estuda 
encontrar uma solução para o 
impasse com municípios em 
torno da reoneração da folha 
de pagamentos. O objetivo é 
resolver o tema até 20 de maio, 
quando começará em Brasília a 
Marcha dos Prefeitos. Uma ala 
do governo propõe uma pro-
gressão da contribuição previ-
denciária dos municípios con-

forme a arrecadação. Porém, a 
equipe econômica do governo 
defende manter a reoneração e 
oferecer em contrapartida uma 
renegociação das dívidas das 
prefeituras com a União.

Ao Correio da Manhã, a 
advogada tributarista do Mura-
yama, Affonso Ferreira e Mota 
Advogados Mariana Ferreira, 
explicou que, caso a Suprema 
Corte aprove o pedido de go-
verno, “a contribuição previ-
denciária patronal volta a ser 
com alíquota de 20% incidente 
sobre a folha de salário, ao invés 
de 1 a 4,5% sobre a receita bru-
ta das empresas”.

Empregos

Mariana Ferreira ainda des-
tacou que a volta da reoneração 
da folha de pagamento impacta 
diretamente no número de em-
pregados, visto que o empresa-

riado pagará mais contribuição. 
“A ideia com o Projeto de Lei 
334/23 que prorrogava a de-
soneração até 31 de dezembro 
de 2027 é estimular a contra-
tação de pessoas e reduzir os 
custos com funcionários. Caso 
o governo ganhe no Supremo 
Tribunal Federal, representará 
um aumento de tributação e 
consequentemente uma gran-
de perda de competitividade às 
empresas”, defendeu a advogada 
tributarista.

Esse é o mesmo argumen-
to adotado pela Confederação 
Nacional da Indústria (CNI) 
também argumenta que a sus-
penção a desoneração da folha 
de pagamento das empresas 
prejudica o ambiente econô-
mico do país, já que que irá au-
mentar o custo da mão-de-obra 
e afetar a competitividade dos 
produtos e dos serviços brasi-

leiros no mercado interno e no 
comércio internacional.

Na mesma linha de racio-
cínio, o movimento Desonera 
Brasil, favorável à desoneração 
da folha. Segundo o movimen-
to, dados do último Cadastro 
Geral de Empregados e Desem-
pregados (CAGED) sobre em-
prego formal revelam que, nos 
17 setores, a ocupação subiu 
19,6% desde janeiro de 2019, 
contra 14,3% nos outros seg-
mentos. O salário médio ainda 
aumentou 12,7%.

Eles ainda afirmam que a 
criação de empregos e melho-
res salários com o atual modelo 
tributário dos 17 setores gera 
R$ 19,4 bilhões de arrecada-
ção adicional, entre Imposto de 
Renda (IR) e contribuição pre-
videnciária dos funcionários, 
FGTS e 1% de alíquota adicio-
nal de Cofins Importação.

Joédson Alves/Agência Brasil

Se desoneração for suspensa, contribuição volta a ser com alíquota de 20% sobre a folha

Relatora do Perse no Senado 
corrige teto pela inflação
Por Gabriela Gallo

Apesar do feriado de 1º de 
maio, nesta quarta-feira as pau-
tas do Senado Federal seguem 
ativas. Na segunda-feira (29), 
estava prevista que, na terça-fei-
ra (30), a Comissão de Consti-
tuição e Justiça (CCJ) votaria o 
Projeto de Lei Complementar 
que retoma a cobrança do se-
guro DPVAT (Danos Pessoais 
por Veículos Automotores Ter-
restres). No mesmo dia, tam-
bém está previsto que o plená-
rio da Casa vote o projeto que 
reformula o Programa Emer-
gencial de Retomada do Setor 
de Eventos (Perse) e mantém o 
programa até 2026.

A expectativa é que o Perse 
seja aprovado e siga para san-
ção presidencial sem muitas 
desavenças. Em contrapartida, 
o destino do DPVAT ainda é 
incerto em decorrência da cri-
se entre os poderes provocada 
pela votação do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) em sus-
pender a desoneração da folha 
de pagamento de municípios 
e dos 17 principais setores da 
economia. Isso porque o gover-
no federal espera a aprovação 
e, consequentemente, a arreca-
dação do DPVAT como uma 
compensação financeira para o 
veto presidencial de R$ 5,6 bi-
lhões em emendas de comissão.

Perse

O Programa Emergencial 
de Retomada do Setor de Even-
tos foi criado em 2021 como 
uma auxilio financeiro para 
ajudar os setores de turismo e 
eventos, prejudicados durante 
a pandemia de Covid-19. O 
governo queria acabar com o 

programa ainda neste ano, mas 
voltou atrás após negociações 
com o Congresso Nacional.

A relatora do projeto do 
Perse no Senado, senadora 
Daniella Ribeiro (PSD-PB), 
propõe duas mudanças no tex-
to aprovado na Câmara dos 
Deputados na última semana. 
A primeira alteração é corrigir, 
pela inflação, o teto de R$ 15 
bilhões delimitado para incen-
tivos fiscais ao setor de eventos, 
que vai de abril de 2024 a de-
zembro de 2026. A aprovação 
desta medida implica em uma 
derrota para a equipe econômi-
ca do governo, já que aumenta-
rá o impacto fiscal dos incenti-
vos tributários.

Inicialmente, a proposta 
da correção da inflação esta-
va no relatório da deputada 
federal Renata Abreu (Pode-
mos-SP). Porém, foi retirada 
de última hora, pouco antes 
da votação no plenário da Câ-
mara dos Deputados.

Além disso, a relatora pro-

põe que somente as empresas 
que fazem parte da Classificação 
Nacional de Atividades Econô-
micas (CNAE), e que tenham 
decisão judicial transitada em 
julgado, tenham acesso aos re-
cursos do programa. A medida 
visa coibir que grandes empresas 
tenham acesso a verbas por meio 
de liminar, recebendo o benefí-
cio antes de negócios menores – 
que necessitam mais do auxílio 
financeiro.

Desde o início das discus-
sões sobre a possibilidade do 
fim mais cedo do programa, a 
senadora se manifestava favo-
rável pela Perse. “Desde 2021, 
tenho sido uma voz no Con-
gresso Nacional em defesa desse 
programa vital para os setores 
afetados. Agora, lutamos pela 
aprovação do PL 1026/2024 
em pauta no Senado que, onde 
sou relatora para reformulação 
do Perse com garantias aos se-
tores. Todos pelo Perse!”, es-
creveu a parlamentar em suas 
redes sociais.

Pelo lado do governo, o 
ministro de Relações Institu-
cionais, Alexandre Padilha, 
disse que o o acordo firmado 
entre as lideranças do Con-
gresso sobre o Perse foi “mui-
to positivo”. A declaração foi 
feita nesta segunda-feira (29), 
após ele se encontrar com o 
ministro da Fazenda, Fernan-
do Haddad.

Padilha ainda reforçou 
que o foco do governo está no 
balanço das contas públicas. 
“Vamos manter uma mesa de 
negociação da dívida da previ-
dência, pensando em impactos 
positivos para os municípios”, 
afirmou.

DPVAT

Já no caso do DPVAT ain-
da há incertezas. O projeto de 
lei retoma a cobrança anual 
obrigatória de proprietários 
de veículos, que foi extinta 
em 2021 durante a gestão do 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL). De relatoria do líder do 
governo no Senado Federal, Ja-
cques Wagner (PT-BA), a pro-
posta amplia o rol de despesas 
cobertas pelo seguro e incluiu 
o reembolso de despesas com 
assistências médicas e suple-
mentares – como medicamen-
tos, fisioterapia e equipamentos 
ortopédicos. O reembolso vale 
para as despesas que não este-
jam disponíveis pelo Sistema 
Único de Saúde (SUS) no mu-
nicípio de residência da vítima 
do acidente.

O texto inicialmente seria 
votado na última quarta-feira 
(24), mas foi retirado pelo pró-
prio relator porque não haviam 
votos necessários para aprovar a 
matéria.

Edilson Rodrigues/Agência Senado

Daniela Ribeiro é a relatora do Perse no Senado

CORREIO POLÍTICO

Desoneração pode gerar 
uma crise imensa

Presidencialismo de colisão: 
perigo para a democracia

Bolsonaro Lula

Desequilíbrio

Lira

Inconformismo

Pacheco

A questão da desone-
ração da folha de paga-
mento parece ter virado 
um ponto de honra a essa 
altura tanto para o gover-
no quanto para o Con-
gresso. Ninguém cede. O 
Congresso aprovou. Por 
orientação do ministro da 
Fazenda, Fernando Ha-
ddad, Lula vetou. O Con-
gresso derrubou o veto. 
Então, Lula vale-se da aju-

da de seu ex-advogado 
particular Cristiano Zanin 
para decidir monocrati-
camente pela derrubada 
da desoneração. O pleno 
da Corte irá agora julgar 
o caso. Mas está entre a 
cruz e a caldeirinha. O que 
vier a decidir irá desagra-
dar a um dos poderes. E, 
de qualquer modo, não 
irá desanuviar o clima de 
disputa entre os poderes. 

O termo cunhado pelo 
analista político e advo-
gado Melillo Dinis resume 
com perfeição a situação 
atual e o seu risco para 
a democracia brasileira. 
Melillo batizou a situação 
do “presidencialismo de 
colisão” com a intensifi-
cação da briga do então 
presidente Jair Bolsonaro 
com o Supremo Tribunal 
Federal (STF). Bolsonaro, 
como dizia Leonel Brizola, 
“roçava o alambrado” da 

democracia e o STF tra-
tava de colocá-lo de volta 
em seu lugar. Imaginava-
-se que com a posse de 
Luiz Inácio Lula da Silva, 
presidente por outros dois 
mandatos sem qualquer 
problema institucional 
desse tipo, a situação se 
normalizasse. Mas a ver-
dade é que, com sinais di-
ferentes na disputa entre 
os poderes, o “presiden-
cialismo de colisão” agora 
se agravou. 

Enquanto Bolsonaro e 
seus seguidores xinga-
vam o Judiciário e o minis-
tro Alexandre de Moraes, 
o Legislativo se fortale-
ceu. Às voltas com mais 
de cem pedidos de impe-
achment, Bolsonaro abriu 
mão de poder para o Con-
gresso, especialmente na 
questão orçamentária. 

Lula chegou ao poder e 
restabeleceu as relações 
com o Judiciário. Mas não 
se conforma com o poder 
perdido com o fortaleci-
mento do Legislativo. Re-
age a ele desde o primeiro 
momento. Recorre ao STF 
para resolver suas pen-
dengas com o Congresso. 
Colisão mais intensa. 

O retrato final é que os po-
deres, após a era Bolsona-
ro, ficaram totalmente de-
sequilibrados. Ao servir de 
contraponto, o Judiciário 
fortaleceu-se. Por iniciati-
va do próprio Bolsonaro, 
também ficou mais forte 
o Congresso. Como já dis-
semos por aqui, o Executi-
vo é hoje o mais fraco. 

Se o presidente da Câma-
ra, Arthur Lira (PP-AL) é 
hoje o personagem prin-
cipal dessa pendenga, por 
ser a melhor personifica-
ção do aumento de poder 
do Legislativo, o problema 
não é mais só ele. O presi-
dente do Senado, Rodrigo 
Pachedo (PSD-MG), tam-
bém arma suas baterias.

Três vezes presidente, já 
tendo sido o mais popu-
lar da história, Lula não se 
conforma com isso. Até 
porque seu plano era que, 
diante tudo o que passou, 
essa terceira passagem 
viesse a ser uma espécie 
de redenção. Enfraqueci-
do por essa herança, tenta 
revertê-la. É difícil.

Ao perceber que precisa-
va aumentar seu protago-
nismo entre os senadores, 
Pacheco acolheu dos con-
servadores a pauta de li-
mitação poderes do Judi-
ciário. Alimenta a queixa 
que vinha de Bolsonaro, 
de que o STF extrapola o 
seu papel e invade as atri-
buições dos demais. 

Valter Campanato/Agência Brasil

Valter Campanato/Agência Brasil

Decisão de Zanin pode agravar crise

Os presidentes dos três poderes: rota de colisão

POR RUDOLFO LAGO



Terça-feira, 30 de Abril a Quarta-feira, 1º de Maio de 2024 5Política

Delegado preso do caso 
Marielle pede para depor

Por ana Paula Marques

Preso em março como o 
suposto mentor do assassinato 
da vereadora Marielle Franco, 
Rivaldo Barbosa, ex-delegado 
do caso na Polícia Civil, pediu 
ao ministro do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) Alexan-
dre de Moraes para que ele e 
a esposa, Erika Araújo, sejam 
ouvidos no processo que inves-
tiga o crime.

Segundo a defesa do ex-chefe 
da Polícia Civil do Rio de Janei-
ro, mesmo tendo passado mais 
de um mês da prisão, em 24 de 
março, o depoimento dele ainda 
não foi colhido. Além disso, os 
advogados também mencionam 
que mesmo com a determinação 
do ministro Alexandre de Mo-
raes, que os investigados pres-
tassem depoimento logo após as 
prisões, o mesmo não aconteceu 
com seu cliente.

“Diante do exposto, pe-
dimos ao ministro Alexan-
dre de Morais determinar à 
Autoridade Policial — PF 
— que proceda a imediata 
tomada dos depoimentos de 
Rivaldo Barbosa de Araújo 
Júnior e Érika Andrade de 
Almeida Araújo, em cum-
primento à decisão proferida 
por Vossa Excelência há mais 
de 30 (trinta) dias”, descreveu 
na petição.

A Polícia Federal apontou 
Barbosa como suspeito de re-
ceber R$ 400 mil para evitar o 
avanço das investigações que 
estavam sob sua autoria, acusa-
ção que ele também nega.

Esposa do delegado
A defesa solicitou o de-

poimento da advogada Erika 
Araújo porque ela é apontada 
como responsável por geren-
ciar empresas que lavariam 
dinheiro de atividades ilegais 
praticadas pelo marido. Entre-

tanto, os advogados enviaram 
ao STF documentos onde afir-
mam não haver “qualquer las-
tro probatório ou ao menos in-
diciário” de ter havido práticas 
ilícitas na prestação dos servi-
ços realizados pelas empresas 
de Erika, e especialmente que 
sua evolução patrimonial te-
nha relação com rendas ilegais.

Além disso, os advogados 
Marcelo Ferreira e Felipe Dal-
leprane também pediram que 
as medidas cautelares contra ela 
sejam revogadas e que sejam ou-
vidos os colaboradores e represen-
tantes da empresa para comprovar 
a legalidade da mesma. Erika tam-
bém está sendo investigada por 
envolvimento em organização cri-
minosa e corrupção passiva.

Investigações
Rivaldo Barbosa é aponta-

do pela Polícia Federal como 
o mentor do assassinato de 
Marielle Franco e do moto-
rista Anderson Gomes, em 14 
de março de 2018. Nas inves-

tigações, além do delegado, 
foram alvos dos mandados 
cumpridos o conselheiro do 
Tribunal de Contas do Estado 
Domingos Brazão e seu irmão, 
o deputado federal Chiquinho 
Brazão (sem partido-RJ), que 
hoje está passando por um 
processo de análise de cassação 
no Conselho de Ética da Câ-
mara dos Deputados. Todos os 
envolvidos negam os crimes.

Só após um acordo de de-
lação premiada firmado com 
a PF, a Procuradoria-Geral da 
República (PGR) e o ex-poli-
cial militar Ronnie Lessa, pre-
so desde 2019 sob a acusação 
de ser o autor dos disparos do 
assassinato de Marielle e An-
derson, que a PF concluiu que 
Rivaldo já tinha uma “relação 
indevida” com os mandantes 
antes mesmo do crime.

Nos depoimentos de Lessa, 
ele relatou que Barbosa foi um 
dos “cabeças” dos homicídios a 
mando dos Brazão, já que o de-
legado seria o responsável por 

garantir uma espécie de imu-
nidade aos envolvidos, ou seja, 
de alguma forma, o delegado 
iria impedir que investigações 
do crime chegassem a respon-
sabilizar os mandantes.

Barbosa assumiu cargo na 
Polícia Civil um dia antes dos 
assassinatos. Ele foi nomeado 
pelo então interventor federal 
na segurança pública do Rio de 
Janeiro, o general Braga Netto, 
com um decreto assinado pelo 
então presidente Michel Temer.

A PF apontou isso em uma 
lista de três “coincidências” de 
sabotagem. Além da suspeita ao 
assumir o cargo como delega-
do, a nomeação de Giniton La-
ges para a delegacia de Homicí-
dios do Rio no dia seguinte ao 
crime; e a atuação do promotor 
de Justiça do Rio de Janeiro 
Homero de Neves Freitas Fi-
lho, que, segundo os investi-
gadores, tinha um histórico de 
“conduta omissiva” em relação 
a apurações contra integrantes, 
também aparecem da lista.

Rivaldo Barbosa não foi ouvido mesmo após mais de 30 dias
Fernando Frazão/Agência Brasil

Preso há 30 dias, Rivaldo alega que já deveria ter sido ouvido

O prazo para o eleitor so-
licitar a emissão do primeiro 
título, atualizar os dados cadas-
trais, regularizar a situação com 
a Justiça Eleitoral, ou até mes-
mo pedir transferência de do-
micílio eleitoral, terminará em 
8 de maio. Além disso, a data é 
limite para quem precisa cadas-
trar gratuitamente a biometria 
no cartório eleitoral mais pró-
ximo.

Após essa data, o cadastro 
eleitoral estará fechado para a 
organização das eleições muni-
cipais deste ano. Caso a situação 
do eleitor esteja irregular, ele 
não poderá votar nas eleições 
de 6 de outubro, no primeiro 
turno, que elegerão prefeitos, 
vice-prefeitos e vereadores em 
mais de 5,5 mil municípios do 
país, com exceção do Distrito 
Federal, que não tem eleições 
municipais. O cadastro somen-
te será reaberto após as eleições, 
em novembro deste ano.

Além de não poder votar, o 
eleitor que não estiver em dia 
com as obrigações eleitorais 
pode ter dificuldades para emi-
tir documentos como passapor-
te, fazer matrículas em univer-
sidades, tomar posse em cargos 
públicos ou receber benefícios 
sociais do governo.

Porém, o TSE esclarece que 
mesmo que o eleitor que não 
tenha a biometria cadastrada na 
Justiça Eleitoral poderá votar 
normalmente no pleito deste 

ano. A biometria tem o objeti-
vo de garantir maior segurança 
ao processo eleitoral e, assim, 
evitar que um cidadão vote no 
lugar de outro. No momento 
do voto, a biometria ainda agi-
liza a detecção de eleitoras e 
eleitores na zona eleitoral por-
que funciona como mais de um 
registro no cadastro eleitoral.

Justiça Eleitoral
O eleitor deve entrar em 

contato com o Tribunal Regio-
nal Eleitoral (TRE) do respec-
tivo estado ou ir à unidade da 
Justiça Eleitoral mais próxima 

de sua residência com os docu-
mentos necessários, conforme 
cada caso.

Para tirar o título pela pri-
meira vez, o futuro eleitor deve 
comparecer pessoalmente ao 
cartório eleitoral para realizar 
a coleta da biometria, portan-
do um documento de identifi-
cação, preferencialmente com 
foto, como a carteira de identi-
dade ou a certidão de nascimen-
to, ou certidão de casamento. 
A pessoa do gênero masculino 
que solicitar seu primeiro título 
deve obrigatoriamente apresen-
tar o certificado de alistamento 

militar.
Se o atendimento for para 

transferência de domicílio elei-
toral, a pessoa deve levar ainda 
o comprovante de residência ou 
de vínculo com o município no 
qual deseja votar, que podem 
ser também: afetivo, familiar, 
profissional, comunitário ou de 
outra natureza que justifique a 
escolha da localidade.

Antes de se dirigir a uma 
unidade eleitoral, é recomen-
dado que o eleitor consulte o 
Tribunal Regional Eleitoral 
(TRE) do estado para confir-
mar se é necessário agendar o 
atendimento presencial, pois 
as vagas de atendimento pre-
sencial são limitadas conforme 
a capacidade de cada cartório 
eleitoral. O interessado tam-
bém poderá conferir os ho-
rários de atendimento e se há 
exigência de documentos adi-
cionais.

Redes sociais
Para lembrar os compromis-

sos eleitorais, desde domingo 
(28), o Tribunal Superior Elei-
toral (TSE), em parceria com 
a empresa Meta, tem divulga-
do informações ao eleitorado 
nas redes sociais com a hashtag 
#TítuloNaMão: sossego na 
eleição! Um aviso direciona os 
usuários aos canais oficiais de 
comunicação da Justiça Eleito-
ral, que detalham sobre as in-
formações necessárias.

Eleições: Prazo para tirar título 
eleitoral termina em 8 de maio

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Sem título eleitoral, eleitor não poderá votar

CORREIO BASTIDORES

Simpatia de empresários pela 
candidata irrita MDB

PSB defende que Tabata 
amplia mais que Boulos

Exemplo Programa

Um é bom...

Ricos de Boulos

...dois é demais

Briga da vez

Dá pra notar, entre cor-
religionários de Ricardo 
Nunes, uma ciumeira 
em relação à simpatia de 
grandes empresários em 
relação à candidatura de 
Tabata. 
Para eles, isso revela um 
preconceito em relação 
ao prefeito e uma identi-
ficação pelo fato de a pré-
-candidata do PSB, ape-
sar da origem pobre, ter 

cursado a mais que pres-
tigiada Universidade de 
Havard. Ela recebeu bolsa 
de estudos.
Cerca de 85% dos R$ 2.339 
milhões de sua campa-
nha de 2022 vieram de 
doações particulares, en-
tre elas, de Armínio Fraga 
Neto, Elie Horn, fundador 
da construtora Cyrela, e 
de Luiza Trajano, do Ma-
gazine Luiza.

Os 14,7% de intenções de 
voto obtidos pela depu-
tada Tabata Amaral (PSB) 
na última pesquisa Atlas/
CNN para a prefeitura de 
São Paulo animaram ain-
da mais seus aliados. No 
levantamento de dezem-
bro, ela registrara 6,2%.
Presidente do PSB, Car-
los Siqueira afirma que, 
independentemente de 
pesquisas, a polarização 
entre os dois líderes das 
pesquisas, Guilherme 

Boulos (Psol, 35,6%) e Ri-
cardo Nunes (PSB, 33,7%), 
deveria ser entre este — o 
atual prefeito — e Tabata.
Para ele, a candidata, 
que avalia como sen-
do de centro esquerda,  
tem melhores condições 
que Boulos para ampliar 
o voto antibolsonarista: 
Nunes é apoiado pelo 
ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL). “Ela representa 
uma frente mais ampla”, 
afirma.

Ele usa como exemplo a 
candidatura de Lula à Pre-
sidência em 2022. Ressal-
ta que a união em torno 
do petista se deu a partir 
da constatação de que 
ele era o melhor nome 
para derrotar Bolsonaro. 
Siqueira defende a manu-
tenção da mesma lógica 
em 2024.

Segundo o presidente 
do PSB, essa capacidade 
de Tabata de representar 
um universo mais amplo 
na política do que Boulos 
ficará explícita amanhã, 
feriado de 1o de Maio, 
quando ela apresentará 
os responsáveis pela ela-
boração de seu programa 
de governo. 

Líderes bolsonaristas ava-
liam que será melhor ter 
apenas um outro can-
didato a prefeito do Rio 
correndo na mesma faixa 
que o deputado Alexan-
dre Ramagem (PL), apoia-
do pelo ex-presidente. 
“Ficará apenas um deles”, 
diz o deputado Sóstenes 
Cavalcante (PL-RJ).

Boulos também teve aju-
da privada para arrecadar 
R$ R$ 2,829 para sua cam-
panha (as doações diretas 
representaram em  torno 
de 35% do total). O advo-
gado Walfrido Jorge War-
de Junior doou R$ 200 
mil; Elisa Bracher, herdei-
ra do fundador do banco 
BBA, R$ 60 mil.

Ligados a Bolsonaro, Oto-
ni de Paula (MDB) e Rodri-
go Amorim (União Brasil) 
já tiveram suas pré-can-
didaturas anunciadas. O 
PL avalia que a presença 
de um deles nos debates 
será importante para ba-
ter em Paes; mas a entra-
da de dois na disputa po-
deria dividir votos.

Presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL) ficou 
meio longe do barulho 
em torno da decisão do 
governo de recorrer à Jus-
tiça contra a diminuição 
de contribuições previ-
denciárias. “É bom deixar 
o Rodrigo Pacheco (PSD-
-MG, presidente do Sena-
do) brigar”, diz um aliado. 

José Cruz/Agência Senado

Marina Ramos/Câmara dos Deputados

Armínio Fraga doou R$ 100 mil para Tabata em 2022

Deputada cresceu 8,5 pontos desde dezembro

POR FERNANDO MOLICA
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Ação de Casas Bahia dispara 
com recuperação extrajudicial

Confiança do Comércio 
aumenta 5,1 pontos em abril

CORREIO ECONÔMICO

Cinco crescem Fatores limitantes

‘Perda de fôlego’

Sem direção 

IGP-M sobe

Caixa ‘queimado’

Ao contrário do que ocor-
re, normalmente, nesses 
casos, o pedido de recu-
peração extrajudicial do 
Grupo Casas Bahia, anun-
ciado domingo último 
(28) teve efeito positivo, 
pois as ações da gigante 
varejista, na manhã dessa 
segunda (29) registravam 
alta de 20,59%, a R$ 6,56, 
mas perda acumulada de 
44,11% no ano.  

A reação favorável do mer-
cado decorre de um pré-
-acordo para renegociação 
da dívida de R$ 4,1 bilhões 
da companhia com seus 
maiores credores (Bradesco 
e Banco do Brasil), pelo qual 
serão preservados R$ 4,3 bi-
lhões em caixa até 2027. 
Pelos termos anteriores, 
a varejista teria de dispor, 
de imediato, de um mon-
tante de R$ 4,8 bilhões.

Maior nível, desde setem-
bro de 2022, o Índice de 
Confiança do Comércio 
(Icom) avançou 5,1 pontos, 
na passagem de março 
para abril, para 95,5 pon-
tos.  Pela média móvel 
trimestral, o crescimento 
do indicador chegou a 1,7 
ponto, marcando a quin-
ta alta seguida. É o que 
apontam dados divulga-
dos, nessa segunda-feira 
(29) pela Fundação Getú-
lio Vargas (FGV). 

Em nota oficial, a econo-
mista do Instituto Brasi-
leiro de Economia da FGV 
(Ibre/FGV), Geórgia Veloso 
destaca que “o retorno 
dos indicadores a níveis 
alcançados em 2022 su-
gere um cenário relati-
vamente mais favorável 
após um período desafia-
dor, com destaque para 
o indicador que avalia o 
volume da demanda, que 
se aproxima do nível de 
neutralidade”.

Sinal positivo para o se-
tor comercial, a confiança 
melhorou em cinco dos 
seis principais segmen-
tos da atividade. Enquan-
to o Índice de Situação 
Atual (ISA-COM) cresceu 
5,5 pontos (98,5 pontos), 
o Índice de Expectativas 
(IE-COM) subiu 4,6 pontos 
(92,9 pontos). 

Embora o IE-COM – que 
mede a expectativa de 
vendas para os próximos 
três meses – tenha au-
mentado 5,5 pontos (92,5 
pontos), o Icom em abril 
sofreu influência de três 
fatores limitantes, como:  
competição, demanda 
insuficiente e custo fi-
nanceiro.

Distinto do comércio, o Ín-
dice de Confiança de Ser-
viços (ICS) recuou 1 ponto, 
de março a abril corrente, 
passando a 94,8 pontos, 
ao passo que, pelo crité-
rio de médias trimestrais, 
o indicador encolheu 0,3 
ponto, o que traduz uma 
‘perda de fôlego’ ante a si-
tuação atual.

A recomendação dos pa-
péis da varejista ao investi-
dor não teve direção única. 
Enquanto a XP não reco-
menda a compra – pela ‘di-
luição’ de 83% na participa-
ção acionária, em caso de 
compra imediata – a Ágora 
Investimentos e o Brades-
co BBI apresentaram reco-
mendação neutra. 

Após apurar recuo de 
0,47% em março, o IGP-
-M (Índice Geral de Pre-
ços – Mercado), também 
chamada ‘inflação de alu-
guel’, voltou a subir firme, 
avançando 0,31% em abril 
e acumulando alta de 
3,04% em 12 meses, infor-
mou, nessa segunda-feira 
(29) a FGV. 

Bem antes do anúncio da 
recuperação judicial, a Ca-
sas Bahia iniciou, ainda no 
terceiro trimestre do ano 
passado (3T23), um pro-
grama de reestruturação, 
deflagrado após o grupo 
acumular seis prejuízos 
seguidos e ‘queimar’ seu 
caixa. Desde então, jamais 
foi feita projeção de lucro.

Divulgação

Divulgação

Pedido de recuperação da varejista animou mercado

Avanço da renda do consumidor determinou alta do índice

Déficit primário do Governo é 
de R$ 1,527 bilhão em março
Precatórios pagos no mês passado influenciaram no resultado final 

Por marcello Sigwalt

Após apurar um déficit de 
R$ 58,444 bilhões em feve-
reiro, as contas do Governo 
Central (Tesouro Nacional, 
Previdência Social e Banco 
Central) registraram saldo 
negativo de R$ 1,527 bilhão 
em março último. Em igual 
mês do ano passado, o déficit 
somou R$ 7,085 bilhões, em 
valores nominais. O resultado 
do mês passado é o pior para o 
mês desde 2023.

Uma das explicações para 
tal desempenho negativo se-
ria a antecipação de R$ 30 
bilhões do pagamento de sen-
tenças judiciais (precatórios), 
caso contrário, a estimativa 
seria de um superávit de quase 
R$ 60 bilhões.    

Se considerado o acumula-
do do ano até março, porém, 
foi apurado superávit de R$ 
19,432 bilhões, ainda assim, 
o pior resultado desde 2020, 
uma vez que, em igual perío-
do do ano passado, o superá-
vit atingiu R$ 31,209 bilhões, 
em termos nominais. 

Pelo lado das receitas, estas 

exibiram alta real de 8,5% em 
março, no comparativo anual, 
e crescimento real de 8,9% 
no primeiro trimestre do ano 
(1T24). Já as despesas (já des-
contada a inflação), aumenta-
ram 4,3% em março, com varia-
ção positiva de 12,7% no 1T24.

Nos 12 meses contabili-
zados, até março último, o 

Governo Central registrou 
déficit de R$ 247,4 bilhões, o 
equivalente a 2,2% do PIB. Se 
considerado o acumulado dos 
últimos 12 meses até março, as 
despesas obrigatórias somaram 
18,3% em relação ao PIB, ao 
passo que aquelas discricioná-
rias subiram 1,7% em relação 
ao PIB, no mesmo período.

A meta do governo para 
este ano é de um resulta-
do primário neutro (0% do 
PIB), com variação de 0,25 
ponto percentual, para mais 
ou para menos, conforme 
previsto no arcabouço fiscal. 
Dessa forma, o limite do dé-
ficit seria de até R$ 28,8 bi-
lhões.  

Divulgação

Déficit das contas públicas de março é o pior para o mês, desde o ano passado 

Por Eduardo cucolo 

(Folhapress)

Representantes da indústria 
e do setor financeiro avaliam 
que é necessária a mobilização 
da sociedade para evitar que o 
Congresso Nacional aumente 
o número de exceções previstas 
no projeto que regulamenta a 
reforma tributária.

A preocupação também é 
compartilhada pelo TCU (Tri-
bunal de Contas da União), ór-
gão que ficará responsável pelo 
cálculo da alíquota da CBS, 
nova contribuição federal, e do 
IBS, imposto de estados e bene-
fícios sobre bens e serviços.

Durante evento realizado 
pela Fiesp (federação das indús-
trias de São Paulo) nesta segun-
da (29), o secretário da reforma 
tributária, Bernard Appy, disse 
que o projeto acaba com bene-
fícios fiscais equivalentes a 2% 
do PIB (Produto Interno Bru-
to), cerca de R$ 200 bilhões, 

o que vai permitir desonerar o 
consumo dos brasileiros.

Segundo ele, mais exce-
ções vão reduzir essa econo-
mia e resultar em um tributo 
mais elevado.

Também presente ao en-
contro, o vice-presidente Ge-
raldo Alckmin disse que muitas 

exceções poderão ser revistas 
no futuro e defendeu que isso 
se transforme em redução de 
carga, e não em mais gastos.

“Vamos rever os incentivos, 
e tudo o que reduzir de incenti-
vo baixa o IVA [imposto sobre 
valor agregado]. Senão eu reve-
jo incentivo e aumento a carga 

tributária”, afirmou o vice.
Durante o evento da Fiesp, 

o presidente da entidade, Josué 
Gomes, afirmou que a alíquota 
somada dos dois tributos, pro-
jetada pelo governo em 26,5%, 
poderá ficar mais próxima de 
20% no futuro diante da previ-
são de que os benefícios aprova-
dos passem por revisão.

“A sociedade se dará conta 
de que, quanto mais normal o 
Brasil se torna, quanto menos 
exceções, melhor para o fun-
cionamento da economia”, afir-
mou. “Precisamos estar atentos 
para que o Congresso não am-
plie essas exceções durante o 
período de aprovação das leis 
complementares.”

O presidente da Febraban 
(federação dos bancos), Isaac 
Sidney, também afirmou que é 
necessário romper com as exce-
ções e que a sociedade precisa 
estar engajada durante as dis-
cussões que começam agora no 
Congresso.

Exceções de reforma sofrem oposição
Divulgação

Entidades manifestam preocupação com exceções

Leão fixa critério para a restituição do IR

Superávit comercial atinge US$ 1,08 bi

Por Fernando narazaki 

(Folhapress)

O contribuinte que quiser 
entrar no primeiro lote de res-
tituição do Imposto de Renda 
2024 precisa correr para enviar 
a sua declaração. 

A Receita Federal informou 
que o lote deverá contemplar 
quem encaminhar os dados até 5 
de maio.

“Declarações que chegarem 
após 5 de maio, mesmo que os 

contribuintes sejam prioritá-
rios, certamente não estarão no 
primeiro lote”, afirmou o órgão.

No ano passado, o primeiro 
lote foi constituído por pessoas 
que entregaram a declaração 
até 10 de maio e tinha apenas 
contribuintes com prioridade 
no recebimento. Quem não es-
tava entre os prioritários passou 
a receber a restituição a partir 
do terceiro lote, dependendo 
da data de envio do IR e se não 
houve declaração retificadora.

A tendência neste ano é os 
dois primeiros lotes sejam res-
tritos a quem tem prioridade. 
Desde 2023, porém, a Receita 
ampliou as regras que garantem 
prioridade aos cidadãos. 

Veja abaixo qual  
é a ordem:

- Idosos com 80 anos ou mais
- Idosos com 60 anos ou 

mais, e pessoa com deficiência 
e/ou doença grave

- Contribuintes cuja maior 

fonte de renda é o magistério
- Contribuintes que usaram 

a declaração pré-preenchida e/
ou optaram por receber a resti-
tuição por Pix

Entre as pessoas do mesmo 
grupo de beneficiados, o desem-
pate é feito pela data de entrega.

A Receita deve liberar o pri-
meiro lote para consulta em 24 
de maio, uma semana antes do 
pagamento dos valores, previs-
to para 31 de maio, último dia 
para envio da declaração. 

Resultante de exportações 
de US$ 5,9 bilhões, contra 
importações de US$ 4,9 bi-
lhões (corrente de comércio 
de US$ 10,9 bilhões), a ba-
lança comercial brasileira re-
gistrou superávit de US$ 1,08 
bilhão na quarta semana de 
abril corrente.

No ano, o indicador apre-
sentou saldo positivo de US$ 
27,7 bilhões, em decorrência 
de exportações de US$ 107 
bilhões e de importações de 

US$ 78,8 bilhões, além de 
corrente de comércio de US$ 
185 bilhões. 

Os dados foram divulga-
dos, nessa segunda-feira (29), 
pela Secretaria de Comércio 
Exterior do Ministério do 
Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços (Secex/
MDIC), ao informar que, 
também em abril, as exporta-
ções totalizaram US$ 28,232 
bilhões e as importações, US$ 
19,605 bilhões, resultando 

em superávit de US$ 8,626 
bi e corrente de comércio de 
US$ 47,837 bi.

Mas se consideradas as ex-
portações da quarta semana 
deste mês (US$ 1,4 bilhão), 
ante igual período do ano pas-
sado (US$ 1,5 bilhão), apre-
sentaram queda de 6,2%. Em 
igual comparativo, as impor-
tações recuaram 7,8%, com 
montante de US$ 980,27 mi-
lhões este ano, contra (US$ 
1,06 bi) em 2023.

Levando em conta a média 
diária corrente do comércio, 
esta somou, até a 4ª semana de 
abril/2024, US$ 2,39 bi.  

Por setores, o acumulado, 
levando em conta o compara-
tivo anual, até a 4ª semana des-
te mês, teve a seguinte média 
diária: -US$ 132,08 milhões 
(-26,8%) em Agropecuária; 
+US$ 68,16 milhões (24,1%) 
em Indústria Extrativa e -US$ 
23,59 milhões (-3,3%) da In-
dústria de Transformação.
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CORREIO ESPORTIVO

Fim da linha

Roupa nova

Thiago Silva se despede do Chelsea

Novo vacilo

Lesionados

VENDEU

Após assumir o clu-

be afundado em 

dívidas e na Série 

B, Ronaldo Nazá-

rio vendeu os 90% 

da SAF do Cruzeiro, 

que adquiriu por R$ 

400 milhões, para o 

empresário Pedro 

Lourenço, dono dos 

Supermercados BH. 

O valor da venda é de 

R$ 600 milhões, com os R$ 100 milhões de aporte feito 

pelo empresário em 2023 sendo convertidos em 20% 

das ações. O restante do valor será pago na próxima dé-

cada. Alexandre Mattos assumirá o controle do futebol.

A história da família Diáz 

no Vasco está oficialmen-

te encerrada. O CEO do 

Vasco, Lúcio Barbosa, co-

municou a Ramón e Emi-

liano Diáz que a demissão 

não será reconsiderada. 

Pezzolano é o alvo.

Em parceria com a Ree-

bok, o Botafogo lançará 

seu uniforme para a tem-

porada 2024/2025 no dia 4 

de maio. O diferencial da 

vez são as listras também 

nas costas e uma gola V 

com detalhes alvinegros.

O zagueiro brasileiro Thia-

go Silva se emocionou 

ao anunciar sua saída do 

Chelsea no final desta 
temporada, após quatro 

anos no clube da Premier 

League. Thiago não vai re-

novar seu vínculo com o 

Chelsea, onde ganhou a 

Champions League, que 

se encerra em julho deste 

ano. Dessa forma, o brasi-

leiro fica livre no mercado 
para acertar com qual-

quer clube. O Fluminense 

é um dos clubes interes-

sados em contratar Thia-

go Silva aos 39 anos.

Afastado do Fluminense 

após ser flagrado em uma 
festa com mulheres antes 

do jogo contra o Vasco, 

John Kennedy foi flagrado 
em outra festa na Barra 

da Tijuca e faltou o treino 

no CT Carlos Castilho.

Vaiado na derrota para o 

Botafogo, o meia do Fla-

mengo, Arrascaeta, teve 

uma leve lesão constata-

da na coxa direita. Quem 

também teve lesão con-

firmada foi Pulgar, que so-

freu entorse no tornozelo.

Cris Mattos/ Cruzeiro

Pedro Lourenço comprou a SAF

CORREIO NO MUNDO

Tragédia

Fica no cargo

Tornados atingem sul dos EUA

Refletiu

Parapente

BARRAGEM ROM-

PE NO QUÊNIA

Ao menos 45 pes-

soas morreram no 

rompimento de 

uma barragem na 

madrugada desta 

segunda-feira (29) 

em uma cidade ao 

noroeste de Nairóbi, 

capital do Quênia. O 

incidente aconteceu 

no momento em que o 

país sofre com chuvas torrenciais e mantém as escolas 

fechadas. Segundo as autoridades, número de mortos 

pode aumentar. Casas foram destruídas e uma rodovia 

foi bloqueada.

O youtuber Anthony Vella, 

33, quebrou várias partes 

do corpo após cair de um 

parapente motorizado. O 

acidente foi filmado e ele 
divulgou em seu canal. 

Anthony quebrou a colu-

na, pescoço, pélvis e um 

dos braços. 

O primeiro-ministro da 

Espanha, Pedro Sánchez, 

anunciou na segunda 

que ficará no cargo. Sua 
permanência à frente do 

governo do país europeu 

foi posta em xeque após 

sua esposa tornar-se alvo 

de investigações.

Ao menos duas pessoas 

morreram, incluindo um 

bebê de quatro meses, 

e dezenas ficaram feri-
das em Oklahoma neste 

fim de semana depois 
que dezenas de torna-

dos varreram as grandes 

planícies do sul dos Es-

tados Unidos, enquanto 

alertas meteorológicos 

no domingo (28) coloca-

ram mais de 7 milhões de 

americanos sob alerta de 

tornado.

O governador de Oklaho-

ma, Kevin Stitt, declarou 

estado de emergência.

Após a instauração da 

investigação, na quarta, 

Sánchez cancelou sua 

agenda e publicou uma 

carta na qual afirmou que 
precisaria “pausar e refle-

tir” antes de tomar uma 

decisão definitiva sobre 
sua permanência.

Ele caiu na área do En-

chanted Rock State Park, 

um parque estadual no 

Texas, nos Estados Uni-

dos. Ele contou que a 

queda aconteceu quando 

testava seu parapente. O 

youtuber viajava em uma 

velocidade de 77 km/h.

Reprodução

Ao menos 45 morreram

Ataque em Rafah mata 40

Ayrton Senna: 
30 ANOS DE SAUDADE

Ofensiva aconteceu ante a expectativa de cessar-fogo na região

Morte do ídolo nacional completa três décadas nesta quarta

Moradores da Faixa de Gaza 
esperam um possível acordo de 
cessar-fogo na nova rodada de 
negociação que acontece no 
Cairo, durante a segunda-feira 
(29), após novos ataques aéreos 
de Israel em Rafah matarem 
pelo menos 40 palestinos, se-
gundo afirmaram médicos no 
território.

No domingo, autoridades 
do Hamas disseram que uma 
delegação liderada por Khalil 
Al-Hayya, vice-chefe do Ha-
mas em Gaza, discutiria com 
mediadores do Qatar e do Egi-
to as propostas entregues pelo 
grupo terrorista e por Israel nos 
últimos dias.

A expectativa é que os nego-
ciadores cheguem a um acordo 
antes que Tel Aviv intensifique 
ainda mais os bombardeios à 
Rafah. Após diversos pedidos 
do governo israelense para de-
socupar o norte de Gaza desde 
o início do conflito, em outu-
bro, a cidade, ao sul, está su-
perlotada e abriga mais de 1,5 

milhão de palestinos, segundo 
a ONU.

Uma pessoa informada so-
bre as negociações em Cairo 
disse à agência de notícias Reu-
ters que a proposta de Israel en-
volve um acordo para libertar 
menos de 40 dos cerca de 130 
reféns ainda detidos em troca 
da soltura de palestinos pre-
sos. Uma segunda fase consis-

tiria em um “período de calma 
sustentada” --uma resposta à 
demanda do Hamas por uma 
trégua permanente.

O secretário de Estado dos 
Estados Unidos, Antony Blin-
ken, pediu à facção para aceitar 
a proposta “extraordinariamen-
te generosa” de Israel. “A única 
coisa que está impedindo o 
povo de Gaza de ter uma trégua 

é o Hamas. Eles têm que 
decidir e têm que deci-
dir rapidamente”, disse 
o americano em uma re-
união do Fórum Econô-
mico Mundial realizada 
na capital da Arábia Sau-
dita. “Estou esperançoso 
de que eles tomarão a de-
cisão certa.”

A visita a Riade é a 
mais recente de uma sé-
rie de viagens do secretá-
rio de Estado ao Orien-
te Médio desde que o 
Hamas invadiu o sul de 
Israel e matou cerca de 
1.200 pessoas, segundo 

Tel Aviv. Antes disso, os EUA 
estavam envolvidos em um 
acordo que tentava normalizar 
a relação entre o reino e o Esta-
do judeu e que foi afetado pelos 
combates.

“Para avançar com a nor-
malização, duas coisas serão ne-
cessárias: calma em Gaza e um 
caminho crível para um Estado 
palestino”, afirmou Blinken.

por pedro sobreiro

O que você estava fazendo 
no dia 1º de maio de 1994? No 
Brasil, a data é inesquecível para 
todos que viveram aquele fatídico 
feriado do trabalhador, porque a 
morte precoce de Ayrton Senna 
ao se chocar contra a barreira de 
concreto da curva Tamburello, 
no GP de San Marino, em Ímola, 
na Itália, deixou um trauma gi-
gantesco no povo brasileiro.

Aquele fim de semana foi ca-
tastrófico na Itália. Na sexta-feira 
(29), o brasileiro Rubens Barri-
chello havia sofrido um acidente 
feio ao se chocar contra uma bar-
reira de pneus na prova de clas-
sificação. Por sorte, ele quebrou 
apenas o nariz e sofreu algumas 
leves escoriações, o bastante para 
tirá-lo da prova. 

No sábado (30), o primeiro 
acidente fatal marcou o circuito. 
A asa dianteira do carro do aus-
tríaco Roland Ratzenberger se 
desprendeu do veículo na curva 
Tamburello, resultando em uma 
colisão fatal na curva Villeneu-
ve. Ratzenberger foi levado a um 
hospital em Bologna, mas não 
resistiu.

Esses dois acidentes ligaram o 
alerta para Senna, que não havia 
conseguido terminar provas ante-
riores e estava encarando a corrida 
em Ímola como seu recomeço na 
temporada. O acidente do compa-
triota e a morte do austríaco o leva-
ram de encontro à FIA (Federação 
Internacional do Automóvel). 
Ayrton foi até o local do acidente 

de Ratzenberger para avaliar a pis-
ta e questionou a federação sobre 
as medidas de segurança para o 
circuito. A FIA já não gostava dos 
questionamentos do brasileiro, en-
tão aplicaram uma advertência por 
ter ido até a pista.

Na fatídica manhã de do-
mingo, Senna se colocou como 
escudo dos pilotos mais jovens 
ao tentar recriar a Comissão de 
Segurança dos Pilotos. Mesmo 
assim, ficou decidido que haveria 
corrida e eles foram para a pista.

Logo na largada, um acidente 
envolvendo dois pilotos acabou 
deixando quatro feridos nas ar-

quibancadas. Até que, na sétima 
volta, perdeu o controle e se cho-
cou contra a barreira na Tambu-
rello. O mais impressionante de 
tudo é saber que o piloto lutou 
em suas últimas frações de segun-
do de vida. Ao perceber que havia 
perdido o controle, Ayrton con-
seguiu reduzir a velocidade do 
carro de 300 km/h para algo em 
torno de 200 km/h. Infelizmente, 
não foi o bastante para impedir a 
morte do ídolo aos 34 anos. 

E mesmo na morte, o gigantis-
mo de Ayrton Senna não deixou 
de aparecer. Após a retirada do 
corpo, os agentes de segurança en-

contraram uma bandeira da Áus-
tria dentro da Williams de Senna. 
Ele pretendia homenagear Rat-
zenberger caso ganhasse a corrida.

Legado

Trinta anos depois, o legado 
de Ayrton Senna segue vive. Ele 
ajudou a transformar a Fórmula 
1 em paixão nacional e inspirou 
uma série de lendas do esporte, 
como o colossal Lewis Hamilton.

Mais do que isso, a seguran-
ça na Fórmula 1 passou por uma 
verdadeira revolução. Foram bo-
ladas novas barreiras, curvas de 
diferentes circuitos foram redese-
nhadas e o cockpit dos pilotos foi 
readequado para evitar acidentes. 
Além disso, as curvas Tamburello 
e Villeneuve foram transforma-
das em chicanes.

Essas mudanças garantiram 
mais 20 anos sem qualquer re-
gistro de morte na Fórmula 1. O 
único acidente fatal registrado 
nos anos pós-Senna foi o trágico 
acidente de Jules Bianchi, que fa-
leceu no GP do Japão, em 2014.

Fora do esporte, Senna se tor-
nou uma inspiração para milhões 
de brasileiros, que tomaram o ído-
lo como símbolo de trabalho duro, 
dedicação e confiança. Na edu-
cação, o Instituto Ayrton Senna, 
presidido pela irmã de Ayrton, Vi-
viane Senna, atua diretamente na 
formação de jovens para um Brasil 
mais justo e tem forte influência na 
grade da educação nacional.

Nesses 30 anos sem Ayrton, 
Senna segue uma eterna saudade 
para um povo carente de ídolos.

Reprodução

Divulgação

Existe a expectativa por um acordo para uma trégua

Em 2023, como homenagem, Ayrton Senna foi declarado 
Patrono do Esporte Brasileiro pelo Governo Federal.

Mais de 900 prisões 
em campus nos EUA

EUA: presidenciável é 
detida em protesto

Estudantes detidos nos 
protestos pró-Palestina e 
contra a guerra na Faixa de 
Gaza em universidades dos 
Estados Unidos se perguntam 
até que ponto suas detenções 
pela polícia e punições insti-
tucionais vão prejudicar sua 
vida acadêmica.

Neste fim de semana, mais 
de 200 novos manifestantes 
foram presos em universida-
des em vários estados, o que 
eleva o número total a ao me-
nos 900, segundo conta feita 

pelo jornal americano The 
Washington Post.

À Associated Press, a estu-
dante Maryam Alwan afirma 
que, no dia seguinte a sua de-
tenção no campus da Universi-
dade Columbia, em Nova York, 
recebeu um email da instituição 
comunicando sua suspensão. 

Ela e dezenas de colegas 
seriam barrados de entrar no 
campus e em aulas, presenciais 
ou virtuais, e impedidos de fre-
quentar os refeitórios da uni-
versidade.

A candidata à Presidência 
dos EUA Jill Stein, de 73 anos, 
foi presa durante o último sába-
do (27) participando de protes-
tos anti-Israel feito em universi-
dade americana.

Jill Stein, do Partido Verde, 
foi presa na Universidade de 
Washington em St. Louis, no 
Missouri. Junto com ela, foram 
também presos dois funcioná-
rios da sua campanha: Jason 
Call e Kelly Merill-Cayer.

A candidata foi uma das 
100 pessoas detidas pela polícia 

durante os protestos na univer-
sidade. Jill Stein e ativistas se re-
cusavam a deixar o campus.

Os Estados Unidos vivem 
uma onda de protestos de estu-
dantes universitários contra os 
ataques de Israel em Gaza. Os 
Estados Unidos são aliados de 
Israel e fornecem ajuda finan-
ceira ao país do Oriente Médio.

Estudantes também pedem 
corte de relações com institui-
ções israelenses. E até com a 
Boeing, empresa americana que 
tem laços com Israel.
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DIA DO TRABALHADOR: 

Número de 
trabalhadores 
atuando no 
agro bate 
recorde no 
Brasil

por ana paula Marques e 

Gabriela Gallo

A
pesar de fazerem 
parte de uma força 
vital para o Brasil 
e que hoje é o mais 
importante setor da 

economia brasileira, o trabalho rural 
não têm tão bem definidos os seus di-
reitos em comparação ao trabalhador 
urbano, mesmo tendo a Constituição 
Federal assegurado os mesmos direitos 
que o trabalhador das cidades e dos es-
critórios.

Batendo recorde de número de 
trabalhadores atuando no setor do 
agronegócio, no segundo trimes-
tre de 2023, a força rural batia 28,3 
milhões de pessoas, de acordo com 
o Centro de Estudos Avançados 
em Economia Aplicada (Cepea) e 
a Confederação da Agricultura e 
Pecuária do Brasil (CNA). As con-
dições de trabalho dessas pessoas se 
diferenciam imensamente dos seus 
colegas de direitos.

Freepik

Direitos dos trabalhadores do campo estão menos garantidos que nas cidades

OS DESAFIOS DA 
FORÇA RURAL

Exploração
Segundo o advogado, Luiz Antônio 

Calháo, os principais desafios para os 
trabalhadores da ‘terra’ estão ligados às 
condições de trabalho. “São jornadas de 
trabalho muito longas, exposição dema-
siada ao sol quente e contato constante 
com veneno em decorrência do costu-
meiro e indiscriminado uso de defensi-
vos agrícolas. São alguns desses desafios”, 
explica.

Muitas das vezes, essas condições não 
são fiscalizadas e isso abre espaço para 
que a força braçal seja explorada. No 
Brasil, mais de 2 mil pessoas foram res-
gatadas de trabalho análogo à escravidão 

no meio rural em 2022. Segundo a Co-
missão Pastoral da Terra (CPT), nos 207 
casos registrados no último ano, 2.218 
trabalhadores foram libertados.

Este é o maior número dos últimos 
10 anos e, na comparação com 2021, o 
aumento foi de 32% na quantidade de ca-
sos. O setor sucroalcooleiro — ramo da 
agroindústria responsável pela produção 
de açúcar, álcool e outros derivados da 
cana-de-açúcar — teve o maior número 
de pessoas resgatadas: 523 trabalhadores.

Ainda segundo o levantamento, 
62% dos resgatados estavam trabalhan-
do, principalmente, em monoculturas 
referentes a produção agrícola de apenas 

um único tipo de produto. Minas Gerais 
lidera a lista de casos registrados com 62 
e 984 pessoas resgatadas das condições 
análogas à escravidão. Em segundo lu-
gar, vem o estado de Goiás com 17 casos 
e 258 pessoas resgatadas. Depois, a lista 
segue com o Piauí, de 23 casos, com 180 
pessoas resgatadas.

Sindicatos
Para o advogado Luiz Antônio Ca-

lháo, um dos jeitos de evitar essa situação é 
com a atuação de sindicatos. “O principal 
papel do sindicato é justamente realizar 
uma efetiva e constante fiscalização dos 
trabalhos, garantindo saudáveis condi-

ções de trabalho aos obreiros, bem como 
regular e correto recebimento de todos os 
seus direitos trabalhistas. Como as horas 
extras, eventuais adicionais noturnos e de 
insalubridade, bem como equipamentos 
de proteção individual”, disse.

Informalidade
A outra questão para os trabalhado-

res é a informalidade. Em 2023, o Brasil 
registrou uma taxa de informalidade de 
39,1%. Até agosto do mesmo ano, havia 
38,933 milhões de trabalhadores atuan-
do sem carteira assinada, segundo os da-
dos da Pesquisa Nacional por Amostra 
de Domicílios Contínua (Pnad Con-
tínua), feita pelo Instituto Brasileiro de 
Economia e Estatística (IBGE).

As taxas se aproximam do maior re-
sultado da série histórica, registrado no 
2º trimestre de 2022, quando 40 milhões 
de pessoas trabalhavam informalmente, 
somando 39,3% da população trabalha-
dora do país.

Os setores que mais influenciaram o 
mercado de trabalho informal em 2022 
foram os setores de comércio e de servi-
ços. Somente no segmento de comércio, 
reparação de veículos automotores e mo-
tocicletas, a informalidade cresceu 9,4% 
no ano. Entre o setor de serviços, houve 
um crescimento de 15,8% na contrata-
ção informal do setor de alojamento e 
alimentação e crescimento de 17,8% nos 
demais segmentos de serviços.

O Maranhão é o Estado com índice 
mais alto de informalidade, com seus 57,3%. 
Em seguida, aparecem Pará, com 57,1%, 
Amazonas, com 55% e Piauí o 55%.

Formado pela Universidade de Brasília, Rudolfo Lago tem 37 anos de

profissão, especialmente na cobertura de política. Responsável por

furos como o dos Anões do Orçamento e a série de reportagens que

levaram à cassação do ex-senador Luiz Estevão. Vencedor do Prêmio

Esso, entre outras premiações.

No Correio Político, o leitor conhecerá os meandros, os bastidores, do

poder em Brasília, na Esplanada dos Ministérios. Histórias que

ajudarão a entender por que as decisões são tomadas ou não nos três

poderes da República.

“Não existe preto ou branco na política. Para entendê-la, é preciso
enxergar bem mais que 50 tons de cinza”

Rudolfo LagoRudolfo Lago

“Não existe preto ou branco na política. Para entendê-la, é preciso
enxergar bem mais que 50 tons de cinza” lago

RUDOLFO

MolicaFERNANDO

"Em meio a tantas fake news, o jornalismo ganhou uma
importância ainda maior ao fornecer informações corretas e
análises que ajudam o leitor a tomar suas decisões."

Fernando Molica

"Em meio a tantas fake news, o jornalismo ganhou uma
importância ainda maior ao fornecer informações corretas e
análises que ajudam o leitor a tomar suas decisões."

Carioca, jornalista e escritor, trabalhou em publicações

como 'Folha de S.Paulo', 'O Globo', 'O Estado de S.Paulo' e

'Veja' e na TV Globo, CNN e CBN. Recebeu, entre outros,

os prêmio Vladimir Herzog e Embratel de jornalismo.

Autor de nove livros, entre eles, seis romances, é

botafoguense e mangueirense.

No 'Correio da Manhã', Fernando Molica é responsável por

duas colunas diárias: um artigo de opinião que trata de

cultura e política e o Correio Nacional, que traz em forma

de notas curtas, informações exclusivas sobre política,

administração pública e universo empresarial.
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Dia do Trabalhador terá 
ações gratuitas em Maricá

Campos participa de
evento para soluções digitais 

CORREIO FLUMINENSE

Inovações tecnológicas

Prevenção a acidentes de trânsito

Esporte e cultura

A Prefeitura de Maricá 

promove nesta quarta-fei-

ra (1º de maio) uma gran-

de festa para comemorar 

o Dia do Trabalhador, com 

a oferta de diversos ser-

viços de saúde, esporte, 

cultura e beleza gratuitos 

para a população, além 

de oportunidades de cur-

sos e empregos, das 9h às 

13h, na Praça Orlando de 

Barros Pimentel, no Cen-

tro. A Secretaria de Traba-

lho organizou um balcão 

de empregos com opor-

tunidades junto ao Sine 

(Sistema Nacional do Em-

prego), além de inscrições 

em cursos de qualificação 
profissional do Qualifica 
Maricá, promovidos em 

parceria com o Instituto 

de Ciência, Tecnologia e 

Inovação de Maricá (IC-

TIM). 

Campos foi uma das cida-

des do país que recebeu 

nesta segunda-feira (29), 

em São Paulo, o Selo Con-

nected Smart Cities (CSC) 

GovTech 2024. O evento, 

já em sua 2ª edição, é um 

dos maiores em soluções 

digitais para o setor pú-

blico da América Latina. 

A entrega da placa aos 

30 municípios agraciados 

aconteceu no Centro de 

Convenções Frei Caneca. 

Campos foi representado 

pelo assessor de gabine-

te do prefeito Wladimir 

Garotinho, Eduardo Cres-

po, e pelo subsecretário 

municipal de Desenvol-

vimento, Concessões e 

PPPS, Felipe Knust. O Selo 

CSC GovTech é uma ferra-

menta para incentivar a 

governança de ambientes 

de inovação e reconhecer 

as boas práticas em cida-

des inteligentes

Antes de ser informado 

que seria um dos muni-

cípios agraciados com o 

Selo, a Subsecretaria Mu-

nicipal de Planejamen-

to Urbano, Mobilidade e 

Meio Ambiente respon-

deu a um questionário 

enviado pela empresa or-

ganizadora do evento. No 

formulário, a secretaria lis-

tou as inovações tecnoló-

gicas implementadas pela 

Prefeitura, como os semá-

foros inteligentes e as câ-

meras do Centro Integra-

do de Segurança Pública 

(CISP), que funciona nos 

altos da Rodoviária Rober-

to Silveira, no Centro.

O Poder Executivo esta-

dual poderá instituir uma 

política estadual de redu-

ção de mortes e acidentes 

no trânsito. A autorização 

consta no Projeto de Lei 

3.366/20, de autoria do de-

putado Danniel Librelon 

(REP), que a Assembleia 

Legislativa do Estado do 

Rio de Janeiro (Alerj) apro-

vou, nesta segunda-feira 

(29/04), em segunda dis-

cussão. A medida segue 

para o governador Cláudio 

Castro.O objetivo é em dez 

anos conseguir reduzir à 

metade o índice estadual 

de mortes por grupo de 

veículo e o índice de mor-

tos por grupo de habitan-

tes no âmbito do Estado.

Quem for à praça poderá 

participar ainda do aulão 

de zumba, da Secreta-

ria de Esporte; assistir à 

apresentação de dança 

do ventre do grupo de 

idosos da Casa da Tercei-

ra Idade; e receber do-

ação de mudas e de ba-

nanas desidratadas, além 

de assistir a shows com 

Tatudoemcasa e Banda 

Cult. Também estarão 

disponíveis corte de ca-

belo, manicure e design 

de sobrancelhas gratui-

tos oferecidos pelo Insti-

tuto Embelleze.

Anselmo Mourão/PMM

Divulgação

Maricá vai promover festa pelo Dia do Trabalhador

Campos recebeu selo durante evento em São Paulo

Sistema de 
tratamento de água 
ganha investimento

São Francisco de Itabapoana, 
no Norte Fluminense, recebeu 
um investimento para atender 
um antigo anseio da população. 
Adquiridos pela primeira vez pela 
Águas do Rio para serem usados 
num sistema de tratamento, os fil-
tros zeólitas são capazes de remo-
ver o ferro e o manganês encon-
trados na água bruta captada em 
poços do município. Essas subs-
tâncias costumam estar presentes 
em fontes subterrâneas, o que aca-
ba escurecendo a água. Essa aqui-
sição fará com que a água chegue 
no seu aspecto natural, incolor, 
para moradores e comerciantes.

“A utilização dos filtros zeó-
litas é uma iniciativa inédita da 
Águas do Rio nas regiões em que 

está presente. Trata-se de um mo-
mento histórico para nós e para os 
mais de 20 mil moradores de São 
Francisco de Itabapoana. Identifi-
camos a necessidade e definimos 
em estudos as melhores opções 
para atender essa demanda das 
pessoas que, a partir de agora, co-
meça a se tornar realidade”, disse 
José Carlos Almeida, diretor da 
concessionária e responsável pelas 
operações no município.

Os filtros chegaram ao muni-
cípio há poucos dias, e as zeólitas 
são um numeroso grupo de mi-
nerais vulcânicos que, com suas 
propriedades físico-químicas, 
tornam-se poderosos elementos 
filtrantes, atuando como uma bar-
reira física de micropartículas, de-

vido à sua grande área porosa que 
possui ação retentora.

Desde que assumiu as ope-
rações, em novembro de 2021, a 
companhia vem executando uma 
série de melhorias em 27 cidades 
fluminenses, das quais 12 estão 
nas regiões serrana, norte, noroes-
te, metropolitana e baixada litorâ-
nea. No caso de São Francisco de 
Itabapoana foram realizadas, nes-
te período, como a manutenção 
dos poços, limpeza na rede e nos 
reservatórios, bem como a aqui-
sição de novas bombas e automa-
ção dos equipamentos. No caso 
de São Francisco de Itabapoana, 
além dos filtros, a Águas do Rio 
também investiu em um adensa-
dor de lodo, equipamento respon-

Processo de filtragem começará
a ser usado em São Francisco de Itabapoana

Divulgação

Filtros 

zeólitas são 

capazes de 

remover 

o ferro e o 

manganês 

encontrados 

na água 

bruta

Corredor viário 
com obras avançadas

Maior projeto em mobili-
dade urbana de São Gonçalo, 
o MUVI (mobilidade urbana 
verde integrada) já está com 
50% dos trechos em fase de 
execução. Serão 18 quilôme-
tros de extensão, passando por 
13 bairros, ligando Guaxindi-
ba a Neves, com investimentos 
do Governo do Estado de mais 
de R$287 milhões até a con-
clusão. As obras são realizadas 
pela Secretaria das Cidades, 
em parceria com a prefeitura 
de São Gonçalo.

- Estamos a todo vapor para 
tornar esse projeto do Muvi 
realidade. Sabemos da impor-
tância desse equipamento e o 
quanto isso vai mudar a rea-
lidade dos moradores de São 
Gonçalo, que vão poder con-
tar com um corredor expresso 
que vai levar mais mobilidade, 
lazer e sustentabilidade para a 
cidade- afirma o governador 
Cláudio Castro.

O MUVI vai contar ainda 

com ciclovia em todos os tre-
chos, além de calçamento, área 
verde e espaços de convivência. 
O projeto emprega mais de 220 
trabalhadores diretamente.

No trecho 1, no bairro Vila 
Lage, operários trabalham no 
calçamento, que já recebeu 
duas camadas de asfalto. Já 
no trecho 2, a partir do bairro 
Mangueira, ajustes estão sendo 
feitos na ciclovia. Mais à frente, 
no trecho 3, no Centro, na al-
tura do Clube Tamoio, há tam-
bém trabalhos de drenagem e 
pavimentação.

- Estamos incansáveis para 
entregar à população de São 
Gonçalo esse projeto, que vai 
ajudar o morador a se locomo-
ver melhor na cidade e ganhar 
mais tempo no trânsito. Nossas 
equipes vistoriam cada trecho 
para entregar uma obra de quali-
dade, que vai transformar e me-
lhorar a mobilidade urbana do 
município - enfatizou o secretá-
rio das Cidades, Douglas Ruas.

Divulgação/ SECCIDADES

MUVI terá 18 quilômetros de extensão

Escolas ganham espaço 
de leitura em Quissamã

Proporcionar uma nova di-
mensão à aprendizagem dos 
alunos. Esta é a proposta do Can-
tinho da Leitura, que está sendo 
implementado em 8 escolas da 
rede municipal de Quissamã 
com recursos do Governo Fede-
ral, via Ministério da Educação. 
Na Escola Municipal Felizarda 
Maria Conceição de Azevedo, 
no quilombo de Machadinha, o 
ambiente já está pronto e conta 
ainda com a Sala de Suporte ao 
Professor, toda preparada pela 
Prefeitura de Quissamã, por 
meio da secretaria municipal de 
Educação (SEMED).

“A qualidade da educação 
vai além das salas de aula. O 
Cantinho da Leitura é mais que 
um espaço físico, é uma opor-
tunidade valiosa para estimular 
o gosto pela leitura e promover 
o pleno desenvolvimento das 

crianças”, destacou a secretária 
de Educação, Helena Lima.

Com a verba do Ministério 
da Educação, a escola adquiriu 
diversos títulos alinhados com a 
faixa etária, o contexto sociocul-
tural, o gênero e a diversidade 
étnico-racial dos estudantes. Para 
complementar o espaço, a Prefei-
tura de Quissamã disponibilizou 
recursos para a aquisição de mo-
biliários e mais recursos pedagó-
gicos, além da Sala de Suporte ao 
Professor que conta com Labora-
tório Lúdico de Alfabetização e 
Laboratório de Matemática.

“O Cantinho da Leitura é 
um espaço para o desenvolvi-
mento de competências e ha-
bilidades, que certamente vai 
contribuir para a formação de ci-
dadãos plenos”, destacou a coor-
denadora de Gestão Pedagógica 
da SEMED, Joelma Passos.

itaboraí celebra o 
dia do trabalhador

Para abrir o mês de comemo-
ração dos 190 anos da cidade, a 
Prefeitura de Itaboraí, por meio 
da Secretaria Municipal de Tu-
rismo e Eventos, promoverá o 
‘Samba do Trabalhador’, nesta 
quarta-feira, dia 1º de maio, das 
15h às 19h, na Praça Itamar da 
Silva Júnior, no Centro.

Em celebração do Dia do Tra-
balhador, a programação contará 
com o grupo ‘Samba do Nada’, 
Davi do Samba e o intérprete Ito 
Melodia. Além disso, também 
terá a apresentação de André Gas-
paretty e Dj Caíque.

O prefeito de Itaboraí, Mar-
celo Delaroli, destaca a impor-
tância de celebrar o trabalhador 
do município e ressalta que este 
evento abrirá a programação 

do mês de maio, que terá ainda 
muitas inaugurações e atrações 
para a população.

“Maio já vai começar em 
grande estilo. É um mês muito 
importante, pois celebramos mais 
um aniversário da nossa cidade. 
Preparamos um mês recheado de 
ações que vão beneficiar a popu-
lação. Para o Dia do Trabalhador, 
teremos uma festa para toda famí-
lia’’, frisou Marcelo Delaroli.

Serviço

Samba do Trabalhador
Dia: 1º de maio (quarta-
-feira)
Horário: 15h às 19h
Local: Praça Itamar da Sil-
va Júnior, Centro

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

sável por concentrar a parte sólida 
resultante do tratamento. 

Quando o novo sistema entrar 
em operação, a água captada nos 
poços subterrâneos, passará pelos 
filtros zeólitas e seguirá para o tan-
que de água tratada, onde acon-
tecerá a desinfecção e a aplicação 
de flúor para então ser distribuída 
para a população. A parte sólida, 
retida no adensador, seguirá para 
o leito de secagem e depois para o 
aterro sanitário.

Para chegar até o município 
do Norte Fluminense foi neces-
sária uma complexa logística, que 
durou quatro dias como explica 
o diretor da Águas do Rio, José 
Carlos Almeida: “As carretas 
saíram de Sete Lagoas, em Mi-
nas Gerais, e percorreram quase 
400 km até chegar à Unidade de 
Tratamento de Gargaú. Foram 
meses para que os equipamen-
tos ficassem prontos e, agora, 
seguimos para a próxima etapa, 
que é a obra de adequação para 
a instalação dos equipamentos. 
O sonho do são franciscano está 
muito perto de se tornar realida-
de e com ele reforçamos o nosso 
compromisso de levar mais saúde 
e qualidade de vida para as pes-
soas”, conclui José Carlos.
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CORREIO CARIOCA

Serviços de licenciamento 
online da Fundação Rio-Águas

Agendamento odontológico 
por site ou aplicativo

Muitas opções

O licenciamento de pro-
jetos e de empreendi-
mentos no Rio está mais 
simples com os novos 
serviços online disponi-
bilizados no Portal Cario-
ca Digital pela IplanRio 
e pela Fundação Rio-
-Águas. Mais três servi-
ços estão disponíveis ao 
acesso do cidadão por 
peticionamento eletrôni-
co. São eles: autorização 
de início de obra privada 
de drenagem urbana; 
pedidos de marcação de 
faixas não edificantes e 
faixas marginais de pro-
teção; e solicitação de 
aprovação de projeto de 
greide e galerias pluviais. 
Com estes, todos os pro-
cedimentos de licencia-
mento realizados pela 
Rio-Águas passam a ser 
totalmente digitais, sem 
a necessidade de apre-
sentação de documentos 
de forma presencial.

Os demais serviços da 
Fundação Rio-Águas dis-
poníveis ao acesso online 
são: cadastro de profissio-
nais para apresentação de 
projetos de greide e gale-
rias de drenagem, decla-

ração de possibilidade de 
esgotamento pluvial, de-
claração de cota de greide 
e recurso de notificação e 
intimação emitidos pela 
Rio-Águas.

O presidente da Iplan-
Rio, Michell Verdejo, des-
taca a importância do 
trabalho conjunto com a 
Rio-Águas para viabilizar 
estes serviços pelo portal 
Carioca Digital.

“Nessa parceria com 
a Rio-Águas, ganha mais 
uma vez o carioca, con-
tando com a agilidade 
nos processos. Esse tra-
balho integrado facilita 
o desenvolvimento de 
soluções para nossa ci-
dade e a IplanRio está 
sempre à disposição de 
todos os demais órgãos 
da Prefeitura para juntos 
desenvolvermos serviços 
tecnológicos”, afirmou 
Verdejo.

O Peticionamento 
Eletrônico é um módulo 
implementado no Pro-
cesso.Rio onde, por meio 
do Carioca Digital, o cida-
dão poderá realizar soli-
citações à Prefeitura de 
forma online.

Agora é possível marcar 
consulta com o dentista 
na rede municipal pelo 
celular. Além de ofere-
cer o agendamento de 
consultas com médicos e 
enfermeiros e exames, o 
portal minhasaude.rio já 
disponibiliza marcação de 
atendimento odontoló-
gico na Atenção Primária 
ao alcance de um clique. 
Com as ferramentas, os 
usuários podem ainda 
acessar, consultar e visu-
alizar uma série de infor-
mações sem sair de casa. 

Para marcar sua consul-
ta com o dentista pelo 
minhasaude.rio, basta 
acessar a plataforma pela 
versão web ou pelo apli-
cativo, fazendo login com 
seu número de CPF e se-
nha. No menu, clique em 
“agendamentos” e em 
seguida “agendamento 
de consultas”. Selecione o 
profissional com que de-
seja se consultar e, depois, 
a data e o horário em que 
você deseja se consultar. 
Aí, é só confirmar o agen-
damento e pronto.

Pelo ‘minhasaude.rio”, o 
paciente pode receber 
os laudos de exames la-
boratoriais e de imagem 
diretamente no celular 
ou computador, sem que 
precise retornar ao local 
onde fez o procedimento 
para buscar o resultado. 
Pela versão web, pode-

-se solicitar a Carteira de 
Identificação da Pessoa 
com Fibromialgia e a Car-
teira de Identificação da 
Pessoa com Transtorno 
do Espectro Autista. De-
pois, quando o documen-
to for aprovado, é possível 
imprimi-lo ou baixar a ver-
são digital.

Prefeitura do Rio

Edu Kapps/Prefeitura do Rio

Diversos serviços estão disponíveis pela Rio-Águas

Agendamento odontológico pode ser feito pelo app

Prefeitura entrega obra de 
contenção em Jacarepaguá
Prefeitura agora iniciou a reforma na Praia dos Amores, na Barra

A Prefeitura do Rio entre-
gou, no domingo (28), mais 
uma obra de contenção e pre-
venção contra deslizamentos 
para a população carioca. Os 
trabalhos foram realizados pela 
Fundação Geo-Rio na Travessa 
Antonina, na Praça Seca, em 
Jacarepaguá. Em seguida, o 
prefeito Eduardo Paes e o pre-
sidente da Fundação Parques 
e Jardins, Julio Villas Boas, de-
ram início às obras de revitali-
zação da Praia dos Amores, na 
Barra da Tijuca.

Em Jacarepaguá, o local rece-
beu a construção de uma cortina 
ancorada, passarela e escadaria 
de acesso, sistema de drenagem, 
entre outros serviços. Os investi-
mentos da Geo-Rio para a recu-
peração do talude chegaram a R$ 
6,1 milhões. O prefeito Eduardo 
Paes estava acompanhado da se-
cretária de Infraestrutura, Jessick 
Trairi, e do presidente da Geo-
-Rio, Anderson Marins.

“Agora todos podem ficar 
em paz. Que bom poder cele-
brar a obra de contenção que 
ficou pronta. Vamos seguir tra-
balhando para melhorar a qua-
lidade de vida da população”, 
afirmou Eduardo Paes.

Para estabilizar a área e ga-
rantir a segurança dos mora-
dores da Travessa Antonina, a 
Geo-Rio construiu uma cortina 
ancorada de 40 metros. Tam-
bém melhorou o sistema de cap-
tação de água da chuva e o aces-
so ao local com a instalação de 
drenagem de águas pluviais ao 
longo de 585 metros. Ainda fo-
ram construídas uma passarela e 
uma escadaria. O solo foi reves-
tido com concreto projetado em 
uma área de mil metros quadra-
dos. Por fim, uma tela de alta re-
sistência de 140 metros quadra-
dos foi instalada e contrafortes e 
uma barreira de impacto foram 
erguidos para dar mais proteção 
à encosta.

“A Travessa Antonina é uma 
importante comunidade na 
Praça Seca. Fizemos diversas in-
tervenções visando acabar com 
locais de alto risco existentes na 
comunidade, garantindo uma 
melhor habitabilidade para a 
população”, disse o presidente 
da Geo-Rio, Anderson Marins.

Investimentos em 
proteção de encostas 
levam mais segurança 
aos cariocas

A Fundação Geo-Rio vem 
recebendo grande investimen-
to para obras e mitigação de 
risco em encostas da cidade. 
Desde 2021, o órgão realizou 
mais de 150 obras com inves-
timentos oriundos de recursos 
próprios, de cerca de R$ 215 
milhões. A última entrega ha-
via sido realizada na Ilha do 
Governador. Em fevereiro, ou-
tras quatro obras importantes 
e de impacto foram inaugura-
das: Rocinha, Cascadura, Pe-
nha e Rio Comprido. As me-
lhorias incluíram a construção 
de cortinas ancoradas, viga es-

taqueada, concreto projetado 
e canaleta de drenagem para a 
captação de água da chuva.

Praia dos Amores vai 
ganhar um deque de 
madeira

Localizada sob a Ponte da 
Joatinga, a Praia dos Amores, 
na Barra da Tijuca, vai receber 
diversas benfeitorias: implan-
tação de uma quadra polies-
portiva; quadra de areia; bici-
cletário; espaço para guardar 
barcos; reforma do espaço para 
surfe; uma oficina para barcos; 
parque infantil; espaço para 
convivência; novos mobiliá-
rios urbanos (mesas de jogos e 
bancos); reforma da peixaria já 
existente no local e um deque 
de madeira na orla da praia. Vai 
ganhar também um completo 
plano de paisagismo, com no-
vos canteiros.

“Um monte de gente fre-
quenta a Praia dos Amores, dá 
vida a esse lugar. Com essa obra 
queremos que esse espaço con-
tinue sendo um local marcado 
pelo convívio, de encontros. É 

isso que valoriza e faz a cidade 
melhor”, disse Eduardo Paes.

As obras serão realizadas 
numa área de 10 mil metros 
quadrados. O valor total do 
investimento é de aproximada-
mente R$ 3,2 milhões.

A Praia dos Amores fica na 
entrada da Barra da Tijuca. Uma 
praia antiga e turística. Vamos 
fazer uma grande reformulação. 
Será uma revitalização que vai 
atender aos canoeiros, aos pes-
cadores, aos jovens. Será uma re-
forma que vai marcar a Praia dos 
Amores”, declarou o presidente 
da Fundação Parques e Jardins, 
Julio Villas Boas.

A Subprefeitura da Bar-
ra da Tijuca atuará ao lado da 
Fundação Parques e Jardins na 
execução das obras. O subpre-
feito Raphael Lima ressaltou a 
importância do local e que as 
intervenções eram um pedido 
antigo dos moradores.

“Essa é uma importante 
obra para a Praia dos Amo-
res. Vamos revitalizar toda 
essa área embaixo do viadu-
to”, disse Lima.

Beth Santos/Prefeitura do Rio

A Fundação Geo-Rio realizou obra de contenção de encosta na Travessa Antonina

Capital fluminense mais verde
Conselho de Arquitetura e Urbanismo apresenta projeto sustentável

A construção de um novo 
Centro do Rio verde, habi-
tável e atraente é a proposta 
do projeto “Masterplan do 
Centro do Rio: uma visão do 
futuro”, que será apresentado 
ao público no próximo dia 
30, das 14h às 18h, em even-
to promovido pelo Conselho 
de Arquitetura e Urbanismo 
do Rio de Janeiro (CAU/
RJ). No auditório, localiza-
do na Av. Chile, 230 - 2° an-
dar, Centro, especialistas no 
assunto, vão debater com a 
sociedade civil a necessidade 
urgente de ocupar essa área 
da cidade. O esvaziamento 
do Centro, que já estava em 
andamento e se intensificou 
com a pandemia, não é no-
vidade, mas se tornou uma 
prioridade pensar no destino 
da região.

O estudo Masterplan foi 
encomendado pela Prefeitura 
do Rio de Janeiro devido à ne-
cessidade de tornar o Centro, 
uma área majoritariamente 
empresarial, atrativa para a 
população. O plano propõe 
soluções urbanísticas para re-
qualificar a região, resgatando 
seu dinamismo e investindo 
no seu potencial imobiliário a 
partir de 46 imóveis subutili-
zados, integrando um territó-
rio de 800 hectares.

“O evento busca mostrar 
uma ideia bastante ousada, 
que é um paradigma novo 
na discussão urbana. Anali-

sando o histórico do Centro 
do Rio, ele é todo retalhado, 
todo feito de pedaços, desde a 
derrubada do Morro do Cas-
telo (1922), passando pelas 
intervenções realizadas para a 
abertura da Avenida Central 
ou da própria Avenida Presi-
dente Vargas, também ainda 
no século XX, tudo foi feito 
de forma isolada. A ideia des-
te projeto é justamente uni-
ficar o pensamento na área 
central, com sete microrre-
giões, do aeroporto [Santos 

Dumont] até São Cristóvão, 
traçando o planejamento ur-
bano dessa região”, resumiu o 
vice-presidente do CAU/RJ 
Carlos Abreu.

Para o presidente do Con-
selho de Arquitetura e Ur-
banismo do Rio de Janeiro, 
Sydnei Menezes, o estudo 
é um levantamento realista 
e atualizado com potencial 
para orientar arquitetos, ur-
banistas e autoridades cario-
cas na jornada para revitali-
zar o Centro.

“É um trabalho que pode-
rá fornecer como diagnóstico 
importantes informações e 
pistas para que se possa re-
qualificar não só as edifica-
ções, mas também a própria 
ambiência urbana do Centro 
do Rio de Janeiro. A propos-
ta é um novo uso para esses 
imóveis que tendem ao aban-
dono”.

O evento, com o apoio 
do BNDES, é gratuito, mas é 
necessário fazer inscrição na 
plataforma Sympla. 

Divulgação

 Projeto será apresentado no “Masterplan do Centro do Rio: uma visão do futuro”

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO



Terça-feira, 30 de Abril a Quarta-feira, 1º de Maio de 2024 11Baixada

Magé promove III Seminário 
de Patrimônio Cultural
Evento destacou riqueza histórica e políticas culturais da região

A valorização cultural e do 
patrimônio existente no muni-
cípio avançou. Para que as metas 
continuem sendo alcançadas, a 
Prefeitura de Magé, por inter-
médio da Secretaria de Cultura, 
Turismo e Eventos, promoveu 
nos dias 25 e 26 de abril o III Se-
minário de Patrimônio Cultu-
ral, no CIEP Brizolão 441 Mané 
Garrincha, em Pau Grande.

Os dois dias de evento con-
taram com a participação de 
jovens estudantes vestibulandos, 
estudantes de graduação, mes-
trado e doutorado, pesquisado-
res locais e demais interessados 
pela temática do patrimônio 
cultural, história, geografia, an-
tropologia, museologia e políti-
cas culturais.

Realizado, pela primeira 
vez de forma presencial, o Se-
minário abordou a temática 
da herança indígena e africana 
mageense. Com o tema “Rios 
e Caminhos da Baixada Flu-
minense”, o evento também 
destacou a riqueza histórica 
compartilhada pelas cidades 
que compõem esta região, res-
saltando sua importância para 
a nossa identidade cultural.

O secretário de Cultura, Tu-
rismo e Eventos, Bruno Louren-
ço, declarou a importância do 
seminário.

“Acho que o maior lega-
do que podemos deixar para a 
posteridade é o legado do co-
nhecimento. O conhecimento 
sempre será libertador e dará au-
tonomia às pessoas. O objetivo 

do seminário é exatamente esse, 
trazer conhecimento sobre a 
história de Magé, a ancestralida-
de, a realidade onde nossa histó-
ria foi construída para além do 
que nos foi contada de maneira 
popular”, contou.

A aluna do CIEP Brizolão 
441 Mané Garrincha, Luiza de 
Andrade, que realiza iniciação 
científica, participou dos dois 
dias do evento. Para a estudante, 
o seminário foi uma oportuni-
dade para ampliar os conheci-
mentos e debater novas ideias 
para o município.

“Eu vim participar do semi-
nário porque acho extremamen-
te importante, já que muitas 
pessoas não conhecem a história 
da nossa cidade. E essa foi uma 
oportunidade para conhecer 
sobre a cidade e debater com os 
palestrantes”, disse.

Durante o evento, também 
ocorreu a assinatura do protoco-
lo de intenção entre os pesqui-
sadores Glaucia Aparecida Sene 
(UERJ), Marcos André de Sou-
za (Museu Nacional/UFRJ) e 
Philippe Moreira (PUC-Rio) 
juntamente com a Secretaria de 

Cultura, visando uma coopera-
ção técnico-científica e cultural, 
que prevê um rico intercâmbio 
de conhecimentos, informações 
e experiências em Patrimônio 
Cultural, história, geografia e 
arqueologia.

“É uma alegria muito gran-
de começarmos esse novo pro-
jeto porque poderemos trazer 
alunos, também da região, para 
participar das pesquisas e do 
projeto juntamente com ou-
tros pesquisadores”, contou a 
arqueóloga da UERJ, Glaucia 
Malerba.

Divulgação

Evento foi realizado durante dois dias, através da Secretaria de Cultura e Turismo de Magé

Show Gospel em Queimados
Um grande show de música 

gospel vai movimentar os cristãos 
de Queimados nos proximos dias 
2 e 3 de maio, a partir das 18h, 
no Parque de Eventos Pacaembu 
(Rua 23, ao lado do Ginásio Me-
todista). A Cruzada Evangelística 
de Queimados receberá nomes 
consagrados como os cantores 
Beatriz, Marcus Salles, Samuel 
Eleotério e a pastora Helena Ra-
quel. A programação conta ainda 
com cantores, pregadores e minis-
tério de louvor locais.

O evento faz parte do calendá-
rio cultural da cidade de Queima-
dos que neste mês de maio conta 
ainda com a Festa do Trabalhador 

(1/5) e a Marcha pra Jesus (18/5). 
O evento realizado pela 

Secretaria Municipal de Cul-
tura, em parceria com as igre-
jas evangélicas de Queimados, 
promete atrair milhares de pes-
soas ao local. 

CONFIRA A PRO-
GRAMAÇÃO

 �Dia 2 de maio – A partir das 
18h

 � Igreja Batista Central
 � Igreja Assembleia de Deus em 

Queimados (Pr. Ailton Lima)
 �Assembleia de Deus Ministé-

rio Nissi (Pr. Mateus Pompeu)
 � Pr. Gabriel Mousinho

 �Nino César
 �Cantora Beatriz
 �Marcus Salles
 � Samuel Eleotério

 �Dia 3 de maio – A partir das 
18h

 � Igreja Bete Javeh e Eduardo 
Dutra

 � Igreja Assembleia de Deus 
MInistério Shalon

 �ADEQ (Ministério de Lou-
vor Nasci pra te adorar)

 � Pastora Helena Raquel
 �Banda Agnus 5
 �Ministério de Louvor CA-

DEQ
 �Ministério Apascentar

Parque duque recebe 
obras de canalização

Foram iniciadas, no último 
sábado (27), no bairro Parque 
Duque, primeiro distrito de Du-
que de Caxias, as obras de cana-
lização e urbanização dos 2,7 km 
do Canal Dois Irmãos, que vão 
beneficiar cerca de 50 mil mora-
dores das comunidades Parque 
das Missões, Dois Irmãos, Parque 
Duque, Parque Beira Mar e Par-
que Boa Vista. As obras, orçadas 
em R$ 52,19 milhões, estão sen-
do realizadas pela Secretaria de 
Estado do Ambiente e Sustenta-
bilidade e o Instituto Estadual do 
Ambiente (Inea), e supervisio-
nadas pela prefeitura, através da 
Secretaria Municipal de Obras e 
Defesa Civil.

Diversas autoridades parti-
ciparam do lançamento, entre 
elas os secretários de Estado do 
Ambiente e Sustentabilidade, 
Bernardo Rossi, e de Trans-
porte e Mobilidade Urbana, 
Washington  Reis, além do 
presidente do Inea, Renato Jor-
dão, e do prefeito de Duque de 
Caxias, Wilson Reis.

As obras de infraestrutura 

têm por objetivo o controle de 
inundações, promovendo me-
lhoria da qualidade de vida dos 
moradores da região.

“As ações vão contribuir para 
mitigar os impactos das inun-
dações que acometem os mora-
dores desta comunidade. Nós 
viemos aqui para lançar e acom-
panhar os trabalhos que já estão 
em andamento. E aproveito para 
anunciar que, em breve, daremos 

início à reurbanização do Canal 
do Roncador, no bairro Nova 
Campinas, mais uma interven-
ção que irá favorecer a popula-
ção”, destacou o secretário Rossi.

“O lançamento desta obra re-
presenta uma nova era para estes 
moradores, porque vai ajudar a 
combater as enchentes que afe-
tam está região em períodos de 
fortes chuvas” ressaltou Washin-
gton Reis.

Reprodução/Redes Sociais

Obras foram iniciadas no último sábado (27)

Uma nova etapa de me-
lhorias urbanas está sendo 
concluída com a pavimen-
tação asfáltica na Rua Dona 
Amélia, no bairro Santa 
Amélia nesta segunda – feira 
(29). Os trabalhos são resul-
tado da parceria da Prefeitu-
ra Municipal de Japeri com o 
Governo do Estado.

No local, oito vias rece-
beram o serviço de infraes-
trutura. Com a realização 
dos trabalhos neste último 
trecho, as equipes finaliza-
ram o processo de recupera-
ção da área com drenagem, 
pavimentação e calçada. 

Foram usadas cerca 
de 1.900 toneladas para 
finalizar os trabalhos de 
asfaltamento nas Ruas da 
Constituição , Indepen-
dência , República , Artur 
Bernardes , Carlos Soares 
,  Ary Schiavo e Mário Gui-
marães.A prefeita Dra. Fer-
nanda Ontiveros falou da 
parceria entre a Prefeitura e 
o Governo do Estado. “Esta 
é uma obra que certamen-
te vai garantir qualidade 
de vida aos moradores. É 
um desejo de décadas da 
população local, que só foi 
possível graças aos investi-
mentos em Infraestrutura 
feitos   em parceria com o 
Governo do Estado e que 
está beneficiando outros 
bairros, como o Delamare, 
Estrada São José  e  Nova 
Belém”, declarou.

O serviço vai  beneficiar 
moradores, condutores de 
veículos e os alunos da Esco-
la Municipal Santa Amélia, 
que trafegam pelas vias. O 
trabalho visa acabar com a 
lama, buracos, poeira e me-
lhorar a condição de vida da 
população no local.

Japeri: Santa 
amélia recebe 
obras de 
pavimentação

CORREIO DA BAIXADA

Projeção tridimensional vai 
marcar o Dia da Baixada 

Autoridades fiscalizam 
obras em Belford Roxo

Investimentos na cidade

Cine Iguaçu

História da cidade

No dia 30 de abril é cele-

brado o Dia da Baixada Flu-

minense. Para comemorar 

a data, nesta terça-feira, 

Nova Iguaçu, cidade-mãe 

da Baixada, vai receber um 

evento inédito de projeção 

3D que promete emocio-

nar o público. Trata-se do 

projeto “Nova Iguaçu: Mãe 

da Baixada Fluminen-

se”, que foi contemplado 

com recursos da Lei Pau-

lo Gustavo e conta com 

o apoio da Prefeitura de 

Nova Iguaçu. A projeção 

de vídeo mapping, técni-

ca visual que consiste em 

projetar imagens sobre a 

beleza e a imponência de 

obras arquitetônicas, será 

feita sobre a fachada do 

antigo Cine Iguaçu – fu-

turo Teatro Municipal de 

Nova Iguaçu – e contará a 

história da cidade. As pro-

jeções acontecem às 20h, 

21h e 22h. 

O secretário de Gestão e 

Inovação em Serviços Pú-

blicos de Belford Roxo, 

Matheus Carneiro e a pri-

meira-dama e deputada fe-

deral Daniela do Waguinho 

acompanharam os avanços 

nas obras de construção da 

Maternidade Municipal e a 

ampliação do Hospital Mu-

nicipal. De acordo com o 

projeto, a Maternidade Mu-

nicipal está sendo construí-

da em uma área de aproxi-

madamente 1.300 metros 

quadrados, com três an-

dares e 28 leitos em en-

fermaria, três consultórios, 

duas salas ginecológicas, 

ultrassonografia, ecocardio-

grama, raio-X, mamografia, 
duas salas de isolamento, 

duas farmácias, quatros 

leitos na unidade interme-

diária neonatal, cinco na 

UTI neonatal, quatro leitos 

na UTI adulta e dois na uni-

dade intermediária adulta, 

entre outras dependências. 

Já nas obras de ampliação 

do Hospital Municipal, a 

nova estrutura terá quatro 

andares com um centro 

cirúrgico de primeira linha.

A primeira-dama e de-

putada-federal Daniela 

do Waguinho, enfatizou 

sobre os investimentos 

na cidade. “Belford Roxo 

não tem medido esfor-

ços para investir cada 

vez mais na saúde em 

benefício de toda a po-

pulação. Continuaremos 

a trabalhar para garan-

tir e ampliar de forma 

substancial os serviços 

e atendimentos a todos 

que buscam por proce-

dimentos das diferentes 

complexidades”, finali-

zou Daniela.

“A projeção, pioneira na 

cidade de Nova Iguaçu, se 

integrará à fachada do an-

tigo Cine Iguaçu, transfor-

mando o espaço urbano 

em telas dinâmicas que 

conectam o passado, pre-

sente e futuro da cidade. 

A data do evento marca 

o Dia da Baixada Flumi-

nense e contribui para a 

preservação e fomento da 

cultura local, destacando 

elementos históricos sig-

nificativos. Além disso, o 
evento promove a valori-

zação do patrimônio cul-

tural da região”, destaca 

o secretário municipal de 

Cultura, Marcus Monteiro.

O projeto foi desenvol-

vido pela artista plástica 

e arte-educadora Bru-

na Singui, que também 

atua como produtora 

executiva, e a direção de 

audiovisual é do produ-

tor Paulo China. “A pro-

jeção tem duração de 

14 minutos e conta com 

desenhos feitos por mim, 

além de imagens antigas 

da cidade e vídeos de 

drone. Vamos contar a 

história de Nova Iguaçu, 

desde antes da coloni-

zação até os dias atuais 

de uma forma diferente, 

com som, luzes e cores’’, 

conta Bruna.

Divulgação

Reprodução

Nova Iguaçu vai receber evento inédito de projeção 3D 

Matheus Carneiro e Daniela durante visita às obras

POR CARLOS MARTINS

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Síndrome Gripal preocupa em Petrópolis
Por raphaela Cordeiro

Os dados do painel de aten-
dimentos de Síndrome Gripal 
em Petrópolis, disponível no site 
da Prefeitura, não são atualiza-
dos desde julho de 2023. Uma 
das abas do Portal de Serviços da 
Secretaria Municipal de Saúde 
deveria apresentar dados atua-
lizados especialmente sobre as 
síndromes gripais, mas, quando 
aberto, traz a seguinte mensa-
gem “Atenção: os dados apre-
sentados são referentes até o dia 
13/07/2023”.

A não atualização do painel 

é preocupante, não só pela falta 
de acesso à informação, como 
também pelo fato de casos de 
Síndrome Respiratória Aguda 
Grave (SRAG) estarem em alta 
em diversas regiões brasileiras, se-
gundo dados do Boletim Infogri-
pe. A última atualização aponta 
ainda uma crescente na circula-
ção do Vírus Sincicial Respirató-
rio (VSR), que gerou um aumen-
to expressivo na mortalidade em 
crianças de até dois anos, supe-
rando as mortes associadas à Co-
vid-19 nesta faixa etária.

Nos últimos dias, em uma 
publicação nas redes sociais, o 

Secretário Municipal de Saúde, 
Ricardo Patuléa, citou que a pas-
ta vem percebendo um aumento 
considerável de casos respirató-
rios. “O aumento acontece tanto 
em crianças, como em adultos. 
Isso tem feito com que as emer-
gências tenham sido mais procu-
radas, aumentando os tempos de 
espera”, disse.

Nesta segunda-feira (29), in-
clusive, a Prefeitura de Petrópolis 
deu início à campanha “Vacina 
para Todos” contra a gripe, para 
todas as pessoas acima dos seis 
meses de vida. Segundo o Go-
verno Municipal, a medida visa 

ampliar a proteção da população 
contra a gripe, especialmente 
diante da proximidade do inver-
no, período em que os casos de 
síndromes respiratórias gripais 
tendem a aumentar. Porém, os 
dados sobre os casos na cidade 
não estão disponíveis para a po-
pulação.

A equipe do Correio ques-
tionou a Prefeitura de Petrópolis 
sobre a desatualização do portal 
e também perguntamos se estas 
informações estão sendo publi-
cadas em outro portal. Mas, até 
o fechamento desta edição, não 
obtivemos retorno.

Por Yasmim Grijó

O Viveiro-Escola Agrônomo 
Paulo Leite foi inaugurado neste 
sábado (27), no Parque Muni-
cipal Prefeito Paulo Rattes, em 
Itaipava. O espaço tem capaci-
dade para comportar quatro mil 
mudas de espécimes nativas da 
Mata Atlântica e um banco de 
sementes. 

O objetivo do espaço é rea-
lizar ações voltadas para a Edu-
cação Ambiental para a cons-
cientização da população sobre 
a importância da preservação do 
Meio Ambiente e da regeneração 
ambiental da Mata Atlântica.

Educadores ambientais pre-
parados para atender o público 
com visitas agendadas de esco-
las, associações de moradores e 
empresas fazem parte das ações 
do viveiro-escola, construído em 
parceria da Prefeitura de Petró-
polis com a CRAS Madeira. 

A família do agrônomo Pau-
lo Leite participou da inaugura-
ção. A esposa (Adriana Hutter 
de Souza Leite), os dois filhos 
(Cainã e Lucas) e as duas irmãs 
(Ana Lúcia de Souza Leite e Ma-
ria Beatriz de Souza Leite) de 
Paulo receberam homenagens 
da Prefeitura e de estudantes das 
escolas Moysés Furtado Bravo e 
Augusto Pugnaloni, que partici-
param da inauguração.

O evento foi encerrado com 

o plantio de um jequitibá rosa, 
árvore nativa da Mata Atlân-
tica que pode ultrapassar os 
40 metros de altura. Também 
participaram da solenidade os 
vereadores Gil Magno, Júnior 
Paixão, secretários municipais e 
integrantes do Comitê Gestor 
do Parque Municipal.

Contribuição para o 
meio ambiente

A gestora ambiental Hannah 
Amaral destaca que a melhor 
ferramenta para a conscientiza-
ção ambiental é a educação. “O 
viveiro-escola será um ambiente 
transformador das atuais e fu-
turas gerações para as questões 
relacionadas ao meio ambiente 
e, principalmente, à Mata Atlân-
tica, que é um bioma muito gran-

de e biodiverso. Esta iniciativa 
vem ao encontro da necessidade 
de ações para a preservação am-
biental, uma vez que nosso bio-
ma sofre, constantemente, com o 
desmatamento e queimadas”, diz. 

A especialista também ex-
plica que a atuação direta em 
ações de restauração da vege-
tação nativa, provenientes das 
mudas de espécies nativas culti-
vadas no viveiro, resulta em inú-
meros benefícios para o meio 
ambiente e, consequentemente, 
para a população. 

“O desejo é que este projeto 
se perpetue por muito tempo, 
com dedicação e seriedade, para 
que, cada vez mais, tenhamos 
pessoas engajadas na preservação 
e conservação da Mata Atlântica”, 
comenta a gestora ambiental.

Para que serve o 
viveiro? 

Conhecido como berçário 
de plantas, o viveiro é ideal para 
o desenvolvimento das mudas. A 
edificação tem o objetivo de pro-
teger as mudas das variações cli-
máticas e controlar alguns fatores 
que contribuem para o cresci-
mento sadio e amadurecimento 
das espécies, como a iluminação 
adequada, o volume de água e a 
contenção de pragas. 

O solo também será adubado 
para proporcionar os nutrien-
tes necessários e as mudas serão 
adaptadas até que estejam aptas 
a serem transplantadas, permi-
tindo que elas tenham vida mais 
longa e proporcionem resultados 
mais positivos, com mais árvores 
fortes e resistentes.

Feito de madeira Maçaran-
duba certificada, o viveiro tem 
um leve declive para evitar o acú-
mulo de água em períodos chu-
vosos e canaletas para facilitar 
o seu escoamento. De acordo o 
arquiteto responsável pelo pro-
jeto, Luís Felipe Spangenberg, 
sócio da VS Arquitetura e Cons-
trução, a estrutura também traz o 
conceito de arquitetura acolhe-
dora e funcional, com a adoção 
de sistema construtivo modular, 
ampliável e facilmente replicável, 
possibilitando o mínimo impac-
to ambiental e alta eficiência.

Parque Municipal Prefeito Paulo 
rattes inaugura viveiro-escola

Ascom/Petrópolis

O objetivo é realizar ações de educação ambiental

‘Maio Amarelo’ 2024 traz 
como tema paz no trânsito
Campanha busca conscientizar pessoas para redução de acidentes

Por leandra lima

 A campanha Maio Amarelo 
2024 traz consigo como tema 
principal “Paz no trânsito come-
ça por você”, segundo o Obser-
vatório Nacional de Segurança 
Viária (ONSV), instituição 
organizadora do projeto, falar 
sobre paz se tornou difícil nos úl-
timos tempos, com isso o maior 
objetivo desse ano, é estimular 
toda sociedade a trazer esse as-
sunto em todos os ambientes.

O ONSV informou que cer-
ca de 5 mil pessoas já baixaram o 
material da campanha atual, que 
está disponível no site da organi-
zação. Durante o mês, sociedade 
civil, empresas, poder público e 
entidades promovem ações vol-
tadas à conscientização no trân-
sito, com atividades em escolas, 
vias federais e estaduais, entre 
outras esferas sociais e equipa-
mentos públicos.

 Iniciando os trabalhos, a Po-
lícia Rodoviária Federal (PRF) 
toma a dianteira e começa já nes-
ta terça-feira (30), a Operação 
Maio Amarelo, que irá se esten-
der durante todo o mês tendo 
com foco reduzir a violência no 
trânsito e os custos sociais dela, 
decorrentes por intermédio de 
diversas ações nos trechos onde 

há maior incidência de acidentes.
A PRF anunciou que além 

da programação educativa, serão 
realizadas fiscalizações no trânsi-
to, voltadas para as condutas de 
comportamento de risco, prin-
cipalmente no que se diz respei-
to à condução do veículo, como 
excesso de velocidade, ultrapas-
sagem indevida, embriaguez ao 
volante, falta de uso do cinto de 
segurança e do capacete, trans-
porte irregular de crianças e uso 
do telefone celular ao volante.

Ocorrências no trânsito
Infelizmente, acidentes de 

trânsito fazem parte do dia a dia 
dos brasileiros, de acordo com 
dados do Ministério da Saúde 
(MS), anualmente, acontecem 
cerca de 40 mil mortes no trân-
sito por ano. Infrações são cau-
sas de mortes e lesões no tráfego 
em todas cidades do Brasil, e 
Petrópolis não fica de fora, os 
dados do Instituto de Segurança 
Pública (ISP) mostrou que a ci-
dade ocupava em 2022, dentro 
dos 92 municípios do Estado do 
Rio de Janeiro, a 9ª posição no 
quesito acidentes de trânsito, 
ao todo, foram registradas 335 
lesões e 39 mortes. Os números 

só continuam subindo, de ja-
neiro de 2023 a março de 2024, 
já somam 475 lesões corporais 
culposas no trânsito. 

Maio Amarelo
O movimento surgiu no 

cenário global, com o objetivo 
de chamar a atenção para o alto 
índice de mortes e feridos no 
trânsito em todo o mundo. A 
intenção é mobilizar todo cor-
po social em função do tema, 
renovando a cada ano a campa-
nha. A cor da campanha se dá 
por que o amarelo simboliza 
atenção no tráfego.

Wellington Daniel

De janeiro de 2023 a março de 2024, Petrópolis marca 475 lesões corporais no trânsito

PETROPOLITANAS

Projeto quer registrar 
memória dos petropolitanos

Vereador pede informações 
sobre folha de salarial

Falta transparência

Destaque na saúde

Petrópolis está prestes 
a ganhar um registro 
único de suas memórias 
e perspectivas. Com o 
lançamento do proje-
to “Petrópolis de Cada 
Um”, os moradores são 
convidados a compar-
tilhar suas experiências 
e visões sobre o que 
torna esta cidade tão 
especial. O objetivo ao 
coletar as respostas em 
um formulário é produ-
zir um documentário 
curta-metragem - uma 
representação autênti-
ca e emocionante das 
histórias e percepções 
dos próprios moradores 

sobre o município. O for-
mulário está disponível 
no link https://forms.gle/
MMB2WmEJjPEXaKTNA.  

O projeto foi contem-
plado no Edital de Produ-
ções Audiovisuais (Cha-
mada Pública 02/2023) 
realizado pela Prefeitura 
de Petrópolis, por meio 
do Instituto Municipal de 
Cultura, com recursos do 
Governo Federal através 
da Lei Complementar 
nº 195/2022 - Lei Paulo 
Gustavo, e tem apoio do 
Ensino Médio Integrado 
em Produção de Áudio e 
Vídeo C.E. Dom Pedro II 
EMI-AV.

Após uma reportagem do 
jornalista Gabriel Rattes, 
do Correio Petropolitano, 
sobre o aumento da fo-
lha salarial no gabinete 
do prefeito Rubens Bom-
tempo, o vereador Octa-
vio Sampaio afirmou que 
irá solicitar um reque-
rimento de informação 
para investigar a situação. 
A reportagem em ques-
tão encontrou, em dados 
disponibilizados no Por-

tal da Transparência do 
município, uma queda 
de 12 pessoas nomeadas 
no gabinete do prefeito 
de 2024, sendo que o va-
lor mensal a ser pago de 
salários aumentou em R$ 
23.454,74, quando com-
parado ao governo de 
Bernardo Rossi (2020). 
Ambos os dados foram 
coletados no mês de mar-
ço de cada ano, início de 
campanha eleitoral. 

Outro detalhe analisado 
pela equipe do Correio 
é a falta de transparên-
cia em relação a como 
os dados são disponibi-
lizados no site oficial da 
Prefeitura. A folha de pa-
gamento de janeiro de 
2020 não consta no Por-
tal. Já quanto aos docu-
mentos que estão dispo-
níveis no site, apenas são 

informados os seguintes 
dados: nome do servidor, 
matrícula, tipo de contra-
to, nível, cargo, data de 
admissão, órgão, carga 
horária, situação (ativo, 
reativado ou exonerado) 
e valor bruto do salário. 
Não são discriminados o 
valor do salário bruto, os 
descontos, bonificações 
e salário líquido.

O Projeto de Práticas Inte-
grativas Comunitárias, de-
senvolvido pela Secretaria 
de Saúde de Petrópolis, 
conquistou um lugar de 
destaque ao ser selecio-
nado para representar a 
cidade na 19ª Mostra “Bra-
sil, aqui tem SUS”, durante 
o 38º Congresso Nacional 
de Secretarias Municipais 

de Saúde em Porto Ale-
gre, em junho. O trabalho 
foi escolhido em sétimo 
lugar entre 24 projetos 
apresentados por outros 
municípios do Estado du-
rante a 4ª Mostra Estadual 
de Práticas de Saúde Co-
sems-RJ/IdeiaSUS – Fio-
cruz, realizado na última 
quinta-feira (25).

Filipo Tardim

Divulgação

Imagem aérea da Catedral São Pedro de Alcântara 

Gabinete de Bomtempo aumenta salários e reduz cargos

POR LUANA MOTTA

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Saúde

Limpeza Cine Maio

Obras

No terminal rodoviário, 

constantemente, ainda 

ocorrem incidentes com 

usuários de bebidas al-

coólicas, demandando 

atenção das autoridades. 

A Guarda Civil Municipal 

intensifica vigilância, com 
rondas e monitoramento 

por câmeras. Além disso, 
a  Secretaria de Segurança 

solicitou reforço policial à 

Polícia Militar durante o pe-

ríodo noturno no terminal 

rodoviário. Um Projeto de 

Lei para proibir venda de ál-

cool no terminal foi rejeita-

do pela Câmara Municipal 
em outubro do ano passa-

do e continua sem previsão 

de nova apreciação, não so-

lucionando o problema.

A rede pública de saúde 

agora possui um novo to-

mógrafo instalado na UPA, 
operando 24 horas por dia, 

todos os dias da semana. 

A gestão permanece em-

penhada em melhorar o 

atendimento à população.

A Prefeitura Municipal, por 

meio do Departamento de 

Obras e Serviços Públicos, 

anunciou quais trabalhos 

foram realizados na última 

semana, entre eles estão as  

coletas de lixeiras viciadas 

em diversas localidades. 

A Secretaria de Turismo vai 

divulgar filmes gratuitos 
pelo Sesc RJ em maio. Os 

destaques são para “Filhas 

do Vento”, no dia 02, um 

drama sobre redenção e la-

ços familiares e “Perlimps”, 

no dia 03, uma animação.

A Secretaria de Agricultu-

ra informou que instalou 6 

manilhas no Vale dos Cedri-

nhos e adicionou caneletas 

em Vieira. as equipes tam-

bém disponibilizaram um 
caminhão de asfalto para 

reparos em Campo Limpo.

Foto: Vinicius Barros

Projeto para proibir a venda de álcool no local foi vetado

Projeto de Lei anti-álcool na 
rodoviária continua rejeitado

CORREIO SERRANO

Vacinação I

Atualização

Alerta de golpe em Friburgo 

Último dia 

Vacinação II

REVITALIZAÇÃO
Por meio da Secre-

taria Municipal de 

Obras, Infraestrutura 

e Habitação, a Pre-

feitura de Três Rios 

está reformando 

por completo a Ro-

doviária Roberto Sil-

veira, popularmente 

conhecida como 

Rodoviária Velha, lo-

calizada no centro. Com 

ritmo acelerado e reforço no contingente de trabalho, as 
obras registram avanços diários. A reestruturação visa pre-

parar o espaço para ser transformado na nova sede da Se-

cretaria Municipal de Educação, Ciência e Tecnologia.

Em Cordeiro, as vacinas 

contra covid-19 para faixa 

etária de 6 meses a 4 anos 

de idade foram inclusas no 

calendário Nacional de vaci-

nação do PNI. Esta iniciativa 

visa proteger crianças con-

tra os riscos dessa doença 

e contribuir para a constru-

ção da imunização.

A Secretaria de Família, 

Ação Social, Cidadania e Ha-

bitação de São José do Vale 
do Rio Petro convoca os 

beneficiários do Aluguel So-

cial a comparecerem entre 

os dias 09 e 31 de maio das 

9h30 às 15h, de segunda a 
sexta-feira, para realizarem 

a atualização dos dados.

Comerciantes de Nova 

Friburgo estão sendo con-

tatados por um homem 

que se identifica como 
fiscal sanitário. Na ligação, 
o homem pede o paga-

mento de um valor que 

supostamente seria para 

a Vigilância Sanitária. A 

Vigilância Sanitária  alerta 
que esse contato trata-se 

de uma tentativa de gol-
pe, pois o órgão não faz 
esse tipo de contato por 

telefone, mensagem de 
WhatsApp ou SMS e não 

pede depósito de valores 

em contas bancárias.

Prefeitura de Cordeiro infor-

ma que hoje é o último dia 
para o fim da campanha 
de vacinação contra a Fe-

bre Aftosa no estado. Após 

esta vacinação, o Ministério 
da Agricultura e Pecuária 
(Mapa) suspenderá a ação 

em mais sete estados do 

país, incluindo o Rio.

Segundo a Prefeitura, vaci-
nar as crianças é uma me-

dida essencial para garantir 
um retorno seguro às esco-

las e permitir que elas des-

frutem de uma vida mais 

normal e saudável. O re-

comendado  é  que os res-

ponsáveis levem as crianças 

para tomarem as doses.

Ascom/ Três Rios 

Espaço passa por revitalizações 

Tre-rJ amplia horários de atendimento 
Por Laís Lima*

O Tribunal Regional Elei-
toral (TRE) decidiu ampliar, 
em duas horas, o horário de 
atendimento nos cartórios das 
zonas eleitorais de todo Estado 
até dia 8 de maio. A medida é 
preventiva e se deve ao aumen-
to da procura de eleitores que 
sempre ocorre nas semanas que 
antecedem o fechamento do 
cadastro eleitoral. O horário 

de atendimento ao eleitor será 
das 11h às 19h, nos dias úteis. 
Também haverá atendimento 
em 1° de maio (feriado do dia 
trabalhador) e no sábado dia 4, 
das 12h às 17h.

Com a biometria, na hora 
da votação, o eleitor será iden-
tificado pela urna eletrônica 
por meio do reconhecimento 
de sua impressão digital, o sis-
tema fornece mais segurança ao 
processo eleitoral. O cadastro 

da Biometria não é obrigatório 
,mas o TRE orienta que todos 
façam.

Em Nova Friburgo, para 
fazer o cadastro, o eleitor deve 
se dirigir a um das unidades da 
cidade na 26ª ou na 222ª zonas 
eleitorais, que funcionam de 
segunda a sexta das 11h às 17h, 
no prédio do antigo fórum, na 
Praça Getúlio Vargas. É neces-
sário apresentar comprovante 
de residência e documento ori-

ginal com foto.
Os eleitores com deficiência 

ou alguma comorbidade devem 
informar a sua condição para 
poderem votar na seção de fácil 
acesso, que oferece infraestru-
tura adequada, como por exem-
plo, rampas de acesso, banhei-
ros adaptados. Para saber o que 
é preciso para fazer a coleta bio-
métrica, é necessário fazer uma 
consulta no site do TRE-RJ.

*Estagiária

Funcionário do Hospital 
Raul Sertã é preso em 
flagrante por assédio sexual 
Homem trancou a vítima em uma das salas da unidade de saúde

Por Isabella rodrigues*

Um homem, funcionário 
do Hospital Raul Sertã, e, Nova 
Friburgo, foi preso em flagran-
te por assédio sexual cometido 
contra uma mulher dentro das 
dependências do hospital. Uma 
estagiária da área da saúde da 
unidade procurou as autorida-
des indicando ter sido vítima 
de violação sexual nas depen-
dências do hospital, na sexta-
-feira (26). O caso foi regis-
trado no sábado, na Delegacia 
Especializada de Atendimento 
à Mulher (DEAM).

A Secretaria Municipal de 
Saúde informou que tomou 
ciência do caso através da dire-
ção do Hospital. “A Secretaria 
Municipal de Saúde repudia 
veementemente qualquer con-
duta criminosa e está apurando 
os fatos para que todas as me-
didas cabíveis sejam tomadas e 
aguarda o recebimento do Bo-
letim de Ocorrência para que 
seja aberto o Processo Admi-
nistrativo Disciplinar (PAD) 
em relação ao funcionário en-
volvido neste crime”, afirma.

O homem foi detido por 
policiais do 11º Batalhão de 
Polícia Militar (BPM) após 
trancar a estudante em uma 
sala e, sob pretexto de ensinar 
práticas profissionais, abusar 

sexualmente dela. Ele foi le-
vado para a 151ª DP. Após a 
ocorrência, o homem foi con-
duzido à DEAM local pela 
equipe do 11º BPM, enquan-
to a vítima e uma testemunha 
também se dirigiram à especia-
lizada por meios próprios.

Segundo a assessoria da po-
lícia civil, o indivíduo foi autua-
do em flagrante pelo crime de 
violação sexual mediante frau-
de e o caso foi encaminhado à 
Justiça. A Delegacia de Atendi-
mento à Mulher de Nova Fri-
burgo está conduzindo a inves-

tigação para garantir a justiça 
para a vítima e responsabilizar 
o agressor.

O prefeito Johnny Maycon 
também se pronunciou em 
suas redes comunicando que, 
a partir do momento em que 
a direção do Hospital Munici-
pal Raul Sertã tomou conhe-
cimento do episódio de abu-
so, a vítima foi prontamente 
acolhida e acionado o policial 
de plantão para que fosse la-
vrada a ocorrência.

“Repudiamos veemente-
mente qualquer conduta de 

assédio e abuso. Diante de tal 
situação, informamos que o 
acusado será demitido, por-
tanto, não fará mais parte dos 
quadros da prefeitura. Conde-
namos o ocorrido, e colocamos 
o serviço público municipal à 
disposição para prestar toda a 
assistência necessária à vítima. 
Parabenizamos a atuação da 
DEAM, que prontamente após 
o acionamento por parte da 
vítima, atuou com eficiência e 
rapidez para efetuar a prisão do 
acusado”, disse.

*Estagiária

Divulgação/Secretaria Municipal de Saúde

Delegacia de Atendimento à Mulher de Nova Friburgo está conduzindo a investigação

Por Gabriel rattes

O Esporte Clube Corrêas 
venceu, por 2x0, a equipe do 
Visconde de Rio Branco em 
partida válida pelas quartas 
de final da Supercopa TV In-
tegração de futsal. Realizada 
em Juiz de Fora, a competição 
reúne um total de 25 equipes 
do Brasil todo, sendo os cinco 
campeões e os três melhores se-
gundos colocados de cada sede 
do torneio. Agora, o Corrêas 
entra em quadra nesta quarta-
-feira (01/05) contra o UBA/
Atlétik, às 12h, no Ginásio 
Poliesportivo Municipal de 
Juiz de Fora (MG). Também 
avançaram para as semifinais 
os clubes SJDR Atlhetic e Res-
saquinha. “Estamos entre os 
quatro melhores da competição 
e não queremos parar por aqui. 
Parabéns rapaziada pelo traba-
lho, vamos em frente em busca 
de mais”, enfatizou o presidente 
do EC Corrêas, Alex Tinoco.

O clube de Petrópolis ga-
rantiu a vaga na Supercopa 
após ter sido campeão da Copa 
TV Integração na sede de San-
tos Dumont, em Minas Gerais, 
no início de abril. A partida 
do título foi disputada contra 
o Ressaquinha. Após a partida 
terminar empatada em 2x2 no 
tempo normal, o EC Corrêas 

venceu por 5x3 nas penalida-
des. “Colocar Corrêas/Petró-
polis no cenário mineiro é um 
dos principais focos de estar-
mos disputando esta compe-
tição. O título significaria es-
tarmos no caminho certo, pois 
o nível técnico da competição 
tem sido alto demais”, comple-
tou Alex.

Neste início do ano, o clu-
be reformulou quase por com-
pleto o elenco inteiro de futsal 
profissional. Além de anunciar 
a saída de jovens atletas para 
potências do futsal nacional, o 
Corrêas anunciou um pacotão 
de reforços para a disputa dos 
campeonatos de 2024. Entre 
eles está o fisioterapeuta Mar-

celo Tinôco, que já passou pela 
Confederação Brasileira de 
Atletismo (CBAT), Equipe Pé 
de Vento e também pelo Cen-
tro Internacional de Reabilita-
ção Nilton Petrone (fisiotera-
peuta que atendia ao Ronaldo 
Fenômeno).

“Temos uma comissão téc-
nica muito preparada, costu-
mo dizer que temos a melhor 
comissão técnica do Estado 
mesmo ainda não sendo um 
projeto profissional. Nomes 
escolhidos a dedo. Equipe de 
excelência. Evoluindo em to-
dos os aspectos todos os dias”, 
enfatizou Alex, explicando que 
os principais objetivos a serem 
alcançados neste ano de 2024 é 

ao menos um título Estadual e a 
sonhada vaga para a Taça Brasil 
de Futsal 2025.

Reforços
“Caminhando a passos lar-

gos, acertamos muito nas esco-
lhas e os atletas estão compro-
metidos demais com o projeto. 
A evolução é absurda”, disse. 
Dez atletas foram anunciados 
para este ano de 2024: Fabiano 
Morais (goleiro); Juan Gomes 
(ala canhoto); Maycon Morei-
ra (ala/fixo); João Pedro Rabel-
lo (ala/fixo); Rafael Sixel (ala/
pivô); Carteirinha (ala/fixo); 
Guilherme Werneck (pivô); 
Ronaldo Luiz (fixo); Jackson 
Oliveira (fixo); e o atleta pro-
movido da base, Juan Sá (ala/
pivô).

Alguns dos atletas que já es-
tavam vestindo a camisa do clu-
be, tiveram contratos renova-
dos. São eles: Guilherme Souza 
(ala/fixo); Nakata (ala/pivô); 
Bananeira (ala/fixo); Paulo An-
dré (ala/pivô); Joãozinho (ala 
ambidestro); Batata (ala/pivô); 
Juan Kochen (goleiro). Todos 
eles a comando do ainda treina-
dor, Josefat Neves (Bahia). Jun-
tamente com o auxiliar Felipe 
Andrade, coordenador Robson 
Boller e os supervisores de fut-
sal, Felipe Bernardes e Diego 
Gastaldel.

EC Corrêas avança para a semifinal 
da Supercopa Integração de futsal

Divulgação/ EC Corrêas

Neste início do ano, o clube reformulou o elenco de futsal 
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Cida Diogo deixa gestão de 
hospitais federais do Rio
Teresa Navarro é nomeada para o lugar da ex-deputada federal

A médica Teresa Navarro 
Vannucci foi nomeada para co-
mandar o Departamento de Ges-
tão Hospitalar (DGH), respon-
sável pelos hospitais federais do 
Rio de Janeiro. Ela ficará no lu-
gar da ex-deputada federal, Cida 
Diogo, nomeada para o cargo em 
março deste ano, em meio a uma 
crise que o Ministério da Saúde 
enfrenta.  Cida, que é de Volta 
Redonda, sul do Estado do Rio, 
atuou de modo provisório e teria 
dito a aliados que não tinha inte-
resse de continuar no cargo. 

Teresa Navarro Vannucci é servi-
dora de carreira do Hospital Federal 
do Andaraí desde 2005. A nomea-
ção foi publicada no Diário Oficial 
da União desta segunda-feira, dia 
29. A rede hospitalar federal na ca-
pital fluminense vem sendo alvo de 
uma série denúncias de problemas 
de atendimento, falta de materiais, 
de profissionais e de manutenção.

“A gente quer recompor a 
nossa força de trabalho o quanto 
antes, ter a compra de insumos 
centralizada, que é uma coisa 
que já acontece em vários estados 
e na cidade do Rio também. E 
retomar as obras paradas nesses 
hospitais com o objetivo final de 
devolver para a cidade a média e 
a alta complexidade que é muito 
importante e a gente sabe o quan-
to faz falta”, disse Teresa, em en-
trevista ao RJTV, da Globo.

O Ministério da Saúde esti-
ma que o Rio precisa, atualmen-
te, de cerca de 4 mil funcioná-
rios nestas unidades e a abertura 
de 500 leitos.

A troca ocorre seis dias 
após a ministra da Saúde, Ní-
sia Trindade, negar que o Mi-
nistério irá distribuir a gestão 
dos seis hospitais federais do 
Rio de Janeiro entre os gover-
nos estadual e municipal. Os 
servidores da rede se mani-
festam contrários à possibi-
lidade de transferência de 
gestão.

Balanço das ações
A ministra apresentou ainda, 

na entrevista do último dia 24, um 
balanço das ações do Comitê 
Gestor que iniciou o trabalho de 
diagnóstico e intervenção junto 
às direções de cada hospital, para 
recuperação da rede

As ações, segundo o ministério,  
para evitar o colapso do serviço en-
volveram o aumento de profissio-
nais,  com a edição de uma Medida 
Provisória para prorrogação de 1,7 
mil contratos temporários. Outros 
mil profissionais também foram 
convocados, segundo a ministra.

Precariedade dos 
serviços

Dirigente regional do Sin-
dicato dos Trabalhadores em 
Saúde, Trabalho, Previdência 
e Assistência Social no Estado, 
Cristiane Gerardo, reclama da 
precariedade das unidades fede-
rais. A declaração foi dada em 19 
de abril, quando aconteceu uma 
assembleia virtual da categoria. 
Ela cita como exemplo a situação 
do Hospital Cardoso Fontes, na 
zona oeste carioca, que até então 
não teve a obra do telhado fina-
lizada. No entanto, avalia que 
transferir a gestão de unidades 
como o Servidores do Estado, 
Andaraí, Bonsucesso, Cardoso 
Fontes, Ipanema e Lagoa, não 
é a solução. Cristiane Gerardo 
também reclama do que classi-
fica como “campanha midiática 
contra a categoria”.

A líder do Sindsprev ressal-
ta o compromisso da categoria 
com a saúde.

Em março, o Ministério 
da Saúde criou um comitê 
para cuidar da gestão dos seis 
hospitais federais no Rio de 
Janeiro. As unidades são refe-
rência no atendimento de alta 
complexidade, como trata-
mento de câncer, cardiologia 
e transplantes.

*Com informações da 
Agência Brasil.

Divulgação

Cida Diogo ficou em torno de dois meses no 
Departamento de Gestão Hospitalar

Montadora de Porto Real incluída nos 
investimentos bilionários da Stellantis

Porto Real está nos planos de 
investimentos bilionários que a 
Stellantis fará no Brasil. A fabri-
cante, que reúne as marcas Fiat, 
Jeep, Peugeot, Citroën e RAM, 
investirá  R$ 30 bilhões entre 
2025 e 2030. O valor será direcio-
nado para diferentes áreas, mas o 
foco principal está no desenvolvi-
mento de modelos híbridos flex. 
Será o maior aporte já feito por 
uma montadora no país neste in-
tervalo de tempo.

Três produtos da marca que 
são produzidos em Porto Real, 
receberão investimentos para a 
plataforma CMP. São eles: o Ci-
troën Basalt, C3 e C3 Aircross. 
Os novos carros fazem parte do 
projeto C-Cubed, em desenvolvi-
mento pela marca há cerca de três 
anos. Após lançar o C3 hatch e o 
C3 Aircross, a novidade agora é o 
Citroën Basalt, que deve chegar 
ao mercado brasileiro já nas próxi-
mas semanas.

O SUV cupê terá as mesmas 
portas dos outros modelos da fa-
mília C3, contudo, a tampa trasei-
ra trará uma proposta distinta. O 
porta-malas e lanternas também 
ganharão desenhos exclusivos. 
Nas dimensões, a expectativa é 
que o novo Citroën Basalt chegue 
com entre-eixos iguais aos do Air-
cross, com 2,67 metros.

O planto estratégico do Gru-
po Stellantis foi anunciado na úl-
tima quinta-feira (25) e inclui seis 
lançamentos de carros ainda em 
2024.

“O Next Level representa um 
novo ciclo virtuoso, que iniciamos 
na região após o anúncio de nossos 
investimentos recordes. Vamos 
consolidar a liderança e expandir 
os negócios, com o lançamento 
de novos produtos, investimentos 
direcionados para todos os Polos 
Automotivos da Stellantis na re-
gião, a aquisição de novas empre-
sas, entre outras ações previstas 
em cada dos pilares estratégicos”, 
afirmou Emanuele Cappellano, 
Presidente da Stellantis para a 
América do Sul, durante a entre-
vista da semana passada.

Pontapé foi dado em 
2023

Em setembro do ano passado, 
a Stellantis confirmou a continui-
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Fábrica de carro 
no município de 
Porto Real, sul 
do Estado do 
Rio de Janeiro, 
irá receber 
R$ 2,5 bilhões 
dos planos de 
investimentos 
anunciados pela 
montadora para 
a América do 
Sul
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Neto atende pedido de 
Nelsinho Gonçalves

Ednardo envia à Câmara 
aumento para servidores

Pagamento já com reajuste

Cesta básica em abril

Polícia Federal e Correios

‘Jovem Trabalhador’ em Resende

O prefeito de Volta Re-

donda, Antonio Francisco 

Neto, afirmou  atendendo 
um pedido do seu ex-vice 

prefeito, Nelsinho Gon-

çalves, irá resolver o pro-

blema da falta de cuida-

dores na rede municipal 

para crianças com TEA 

(Transtorno do Espectro 

Autista).   A ideia de Neto 
é terceirizar o serviço. “O 

Nelsinho me cobra to-

dos os dias sobre a falta 

de cuidadores”, disse o 

prefeito, acrescentando 

que Nelsinho, filho do ex-

-deputado estadual, Nel-

son Gonçalves, tem um 

compromisso com essas 

crianças. “Pode ficar tran-

quilo Nelsinho. Já está re-

solvido”, disse o prefeito 

Neto, ao final da entrevis-

ta com o jornalista Dário 

de Paula. 

O prefeito de Pinheiral, 

Ednardo Barbosa, en-

viou à Câmara Municipal, 

nesta segunda-feira, dia 

29, um projeto de lei pre-

vendo reajuste salarial de  

4,62% para o funcionalis-

mo. O prefeito afirmou 
que a medida foi estu-

dada com cuidado e não 

impactará os cofres públi-

cos. Os servidores inativos 

e pensionistas que ini-

ciaram na prefeitura até 

dezemvro de 2003 serão 

contemplados com o au-

mento. Ainda não há data 

definida para a votação do 
projeto na Câmara Muni-

cipal, mas a expectativa é 

de que ele seja aprovado 

ainda esse mês.

Em Volta Redonda, os ser-

vidores recebem  o paga-

mento nesta terça-feira, 

dia 30, com o reajuste de 

7%, assim como o auxílio-

-alimentação. “A lei come-

çou a vigorar neste mês 

de abril e como tradicio-

nalmente pagamos o sa-

lário do funcionalismo no 

mesmo mês trabalhado, 

servidores ativos e inati-

vos já receberão seus ven-

cimentos com o reajuste”, 

disse o prefeito Antonio 

Francisco Neto. 

Aposentados e pensionis-

tas da Prefeitura de Volta 

Redonda passarão a ter 

direito a uma cesta bási-

ca, a partir desse mês, no 

valor de R$ 350. Segundo 

levantamento feito pela 

Secretaria Municipal de 

Administração, cerca de 

2,5 mil servidores inativos 

ganhavam apenas R$ 115 

de auxílio para alimenta-

ção, enquanto outros 1,5 

mil, aproximadamente, 

não recebiam esse tipo de 

auxílio.

A Polícia Federal defla-

grou, nesta segunda-feira, 

29, uma operação com o 

objetivo de reprimir cri-

mes patrimoniais come-

tidos contra os Correios, 

na região Sul Fluminense. 

Policiais federais cum-

priram um mandado de 

prisão e três mandados 

de busca e apreensão, ex-

pedidos pela 2ª Vara Fe-

deral de Volta Redonda, 

em endereços ligados ao 

investigado em Volta Re-

donda. As investigações 

tiveram início após o furto, 

em 31 de março, de duas 

motocicletas em uma das 

instalações dos Correios 

na Vila Santa Cecília, em 

Volta Redonda. 

A Indústrias Nucleares do 

Brasil (INB) participou, no 

último dia 25, da Semana 

do Jovem Trabalhador no 

Senai Resende. O even-

to contou ainda com a 

participação de outras 

nove empresas da região, 

como CSN, ArcelorMittal, 

Jaguar Land Rover e Pra-

da. Além de um estande, 

onde empregados expli-

caram aos jovens sobre o 

processo da INB, foi mi-

nistrada também uma 

palestra pelo superinten-

dente de Licenciamento e 

Engenharia da empresa, 

João Gonçalves, com o se-

guinte tema: “O ciclo do 

combustível nuclear e as 

profissões na INB”. 

Divulgação
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Nelsinho Gonçalves está no União Brasil

Ednardo Barbosa pretende dar aumento salarial

POR SONIA PAES
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dade dos investimentos no Polo 
Automotivo de Porto Real, em ci-
clo de aportes que alcança R$ 2,5 
bilhões até 2025. 

A planta de Porto Real é uma 
das unidades produtivas da Stel-
lantis no Brasil, de um total de 
cinco fábricas instaladas na Amé-
rica do Sul. A planta automotiva 
do sul fluminense receberá um 
novo ciclo de investimento de R$ 
2,5 bilhões até 2025. O montante 
é destinado ao desenvolvimento 
de novos produtos, Pesquisa & 
Desemvolvimento e moderni-
zação das instalações, sistemas e 
equipamentos da unidade indus-
trial.

Desse total investido, R$ 330 
milhões foram aplicados no de-
senvolvimento de uma variante 
da plataforma CMP, que dispõe 
de grande flexibilidade e está apta 
para ser utilizada em modelos 
de diversas marcas da Stellantis, 
sendo também compatível com 
motorização térmica, híbrida e 
elétrica. A plataforma será a base 
para a continuidade da inovação 
do grupo e coloca o Polo Auto-
motivo Stellantis de Porto Real 
em condições técnicas de produ-
zir veículos híbridos, adotando a 
recém-anunciada tecnologia Bio-
-Hybrid.

A plataforma CMP é a base 
do projeto C-Cubed, que designa 
nova família de veículos composta 
por três modelos. O primeiro a ser 
lançado foi o novo Citroën C3, 
pioneiro na nova plataforma e su-
cesso de vendas, sendo vencedor 
de prêmios como Melhor Carro 
Nacional (Car Magazine, 2022), 
Melhor Carro Urbano do Mundo 
(World Car Awards, 2023), entre 
outros. 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE 
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 

O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias  Me-
talúrgicas, Mecânicas, de Material Elétrico, de Material Eletrônico e 
de Informática de Barra Mansa, Volta Redonda, Resende, Itatiaia, 
Quatis, Porto Real e Pinheiral, inscrito no CNPJ 32.511.578/0001-07, 
Edimar Miguel Pereira Leite, no uso de suas atribuições estatutárias, 
com amparo no artigo 12, do Estatuto Social, CONVOCA TODOS 
OS ASSOCIADOS representados por esta Entidade Sindical para 
participarem da ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA, a ser 
realizada na próxima sexta-feira, dia 3 de maio de 2024, na Praça 
Juarez Antunes, na Vila Santa Cecília, Volta Redonda/RJ, com início 
da votação às 06:00 horas, em primeira convocação, com a presen-
ça da metade e mais um dos associados, e às 06:30h, em segunda 
convocação, com a presença de qualquer número de associados 
presentes, e término às 17:30 horas da tarde (com apuração imedia-
ta dos votos) para DELIBERAREM, por escrutínio secreto, sobre a 
seguinte ORDEM DO DIA: 

1) Revogar, definitivamente, o “remanejamento” de car-
gos realizado na reunião da diretoria administrativa de 
29/02/2024, mantendo-se os cargos eleitos no último plei-
to, com Edimar Miguel Pereira Leite na Presidência; 

2) Liberação do Presidente do Sindicato, Edimar Miguel Pereira Lei-
te, para que fique em dedicação exclusiva para o Sindicato, com 
ônus de pagamento de salários e encargos pelo Sindicato.

Volta Redonda, 30 de abril de 2024 
Edimar Miguel Pereira Leite
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Quatis abre inscrições para 
Campeonato de Orientação

Resende recebe evento sobre 
resistência nesta terça

Palestras e arte

Limpeza em Quatis

Fumacê III

Fumacê

Fumacê IV

Fumacê II

As inscrições para a 2ª eta-
pa do Campeonato de 
Orientação do Estado do 
Rio de Janeiro (COERJ) es-
tão abertas até sexta-feira 
(3). Nesta edição, o evento, 
que é promovido pela Elite 
Co, será realizado no muni-
cípio de Quatis, em parce-
ria com a Prefeitura, no dia 
19 de maio, no Hotel Fazen-
da Lagos do Vale. As inscri-
ções são realizadas através 

do site do evento. A progra-
mação também contará 
com o Festival Estudantil 
Quatis em Orientação, no 
dia 18, que terá a participa-
ção dos alunos das escolas 
municipais que adotam o 
projeto “Quatis em Orien-
tação”. A corrida de orien-
tação é uma modalidade 
desportiva, que usa a pró-
pria natureza como campo 
de jogo.

A Fundação Casa da Cul-
tura Macedo Miranda, 
em Resende, realiza o 2° 
Encontro Memória e Re-
sistência nesta terça-fei-
ra (30), a partir das 19h. O 
evento é uma retomada 
da ação promovida pelo 
Arquivo Histórico Munici-
pal, com o objetivo de re-
lembrar o dia 30 de abril 

de 1884, quando três es-
cravizados acusados de 
matar o dono da fazenda 
em Vargem Grande foram 
brutalmente assassinados 
na cadeia pública da cida-
de. A Casa da Cultura fica 
na Rua Luiz da Rocha Mi-
randa, n°117, no Centro His-
tórico de Resende, e a en-
trada do evento é gratuita.

O encontro será dividido 
em dois momentos: uma 
celebração da cultura 
afro-brasileira, a partir das 
19h, com apresentações 
de manifestações cultu-
rais de origem ou com in-
fluência negra; e uma roda 

de conversa “Educação e 
Cultura: Espaços de Resis-
tência”, com especialistas 
na história do movimento 
negro. O debate será co-
ordenado pelo diretor do 
Arquivo Histórico, Angelo 
de Paula.

O Projeto Mãos à Obra, 
de Quatis, estará no bair-
ro Barrinha até o dia 3 
de maio. A ação oferece 
serviços da Secretaria de 
Infraestrutura, como: reti-
rada de entulho, limpeza 

urbana, iluminação públi-
ca, limpeza e manuten-
ção de bueiros. demais 
esclarecimentos entre em 
contato com a Secretaria 
de infraestrutura pelo nú-
mero 0800 202 1033.

Nas quintas, o horário de 
7h às 11h atende ao Vila 
Coringa, e de 17h às 19h 
será para o Parque Inde-
pendência e Santa Rosa. 
Por fim, as sextas serão 
dedicadas aos bairros 
Bocaininha, Siderlândia, 
São Domingos durante a 
manhã, e Roberto Silvei-
ra às tardes.

A Prefeitura de Barra Man-
sa divulgou a programa-
ção do carro fumacê, que 
combate a proliferação 
do mosquito da dengue, 
para o mês de maio. Às se-
gundas, o serviço será fei-
to nos bairros Nova Espe-
rança e Jardim Primavera, 
das 7h às 11h, e Roselândia 
1 e 2, às 19h. 

As denúncias sobre imó-
veis que apresentem con-
dições favoráveis ao desen-
volvimento de mosquitos 
podem ser feitas à Vigilân-
cia em Saúde Ambiental 
pelo telefone: (24) 3512-
0722. Mais informações 
sobre o fumacê podem ser 
vistas no perfil do Insta-
gram: @barramansarj.

Às terças, será a vez dos 
bairros Paraíso de Cima e 
Paraíso de baixo, das 7h às 
11h, e Vila Elmira, Vila Na-
tal e Recanto do Sol, das 
17h às 19h. Às quartas, o 
primeiro horário contem-
pla os bairros Vila Nova e 
Água Comprida, enquan-
to o segundo atenderá o 
bairro Saudade.

Reprodução

Divulgação

Inscrições para corrida vão até sexta-feira, dia 03

O evento celebrará a cultura afro-brasileira

VR: Festa do Trabalhador 
acontece nesta quarta-feira
Grupo de samba ‘Caju pra Baixo’ se apresentará na Ilha São João

Para animar o feriado de 
Dia dos Trabalhadores, Volta 
Redonda trará o grupo de sam-
ba “Caju pra Baixo” nesta quar-
ta-feira (01) que se apresenta-
rão na Festa do Trabalhador, na 
Ilha São João. O grupo do Rio 
de Janeiro sobe ao palco a partir 
das 17h, mas a festividade ini-
cia com abertura dos portões às 
14h com o grupo “Tambores de 
Aço”, da Fundação CSN.

O evento conta com apoio 
da Funarj (Fundação de Artes 
do Estado do Rio de Janeiro), 
vinculada à Secretaria de Es-
tado de Cultura e Economia 
Criativa, do Governo do Esta-
do do Rio de Janeiro. Além das 
apresentações musicais, haverá 
serviços gratuitos de saúde, pra-
ça de alimentação, área de lazer 
e espaço kids, com atividades 
para a criançada e brinquedos 
infláveis, além do projeto ‘Ca-
minhão da Brinquedolândia’. O 
secretário de Cultura de Volta 
Redonda, Anderson de Souza, 
comentou sobre a parceria com 
a Funarj, que está trazendo a 
atração principal para a festa.

“O objetivo dessa festa é ofe-
recer aos trabalhadores de Volta 
Redonda uma tarde agradável 
para toda a família. Contamos 
mais uma vez com a parceria da 
Funarj, responsável pela promo-
ção da cultura no estado. Agra-
decemos mais uma vez o em-
penho e, esperamos que todos 
aproveitem o show do ‘Caju pra 
Baixo’ nessa data tão significati-
va”, disse o secretário.

Durante a festividade, a 
Secretaria Municipal de Saúde 
(SMS) vai oferecer vacinação 
contra a Influenza (gripe) – 
destinada a toda a população 
acima de seis meses de idade 
–, com aplicação de doses das 
14h às 19h. Para o atendimen-
to é necessário apresentar a ca-
derneta de vacinação. Ainda, a 
Secretaria Municipal de Assis-
tência Social (SMAS) vai dis-
ponibilizar serviços gratuitos 
de cortes de cabelo, através do 
caminhão dos ‘Cabeleireiros da 
Cidadania’.

O grupo

Os integrantes do “Caju pra 
Baixo” iniciaram o grupo em 
2013, após uma roda de sam-
ba entre amigos em Marechal 
Hermes, no Rio de Janeiro. O 

nome do grupo vem de um lo-
cal que eles tocavam no bairro, 
embaixo de um grande cajueiro.

Formado pelos vocalistas 
João Pedro e Maguzinho, Ul-
rich Jonathan, Bruno Costa 
e Bidell, o grupo é conhecido 
pelas fortes e precisas músicas 
de amor e pelo seu clima extro-
vertido e diferenciado no palco, 
com os integrantes se revezan-
do nos vocais.

Com mais de 10 anos de 
carreira, o grupo lançou apenas 
em 2018 seu primeiro projeto 
nas plataformas – o “Roda de 
Samba do Caju (Ao Vivo)” – e 
que hoje já acumula mais de 13 
milhões de streamings no Spo-
tify. Atualmente, com mais de 
cinco álbuns lançados e o recen-
te DVD “10 anos de Caju pra 
Baixo”, o grupo acumula mais 

de 142 milhões de streamings 
em toda a sua caminhada.

Interessante registrar que 
logo em seu primeiro proje-
to, foram apadrinhados pelo 
cantor Belo, que até hoje está 
presente na vida do grupo e 
que tem uma regravação muito 
especial no DVD de 10 anos, a 
faixa “Impossível te Esquecer”.

O último projeto, gravado 
no Via Music, tem participa-
ções especiais de nomes mais 
relevantes do pagode e samba 
nacional, entre eles: Belo, Fer-
rugem, Mumuzinho, Xande 
de Pilares e Vitinho. Entre mú-
sicas inéditas e regravações, o 
projeto vai viajar o Brasil e teve 
como carro chefe o single “Que 
Saudade”, originalmente grava-
do pelo Exaltasamba no come-
ço dos anos 2000.
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Ainda haverá serviços gratuitos de saúde, espaço kids e praça de alimentação

O Serviço Autônomo de 
Água e Esgoto (Saae-BM) está 
disponibilizando a modalidade 
do Pix como forma de paga-
mento das contas de água e es-
goto pelos aplicativos bancários 
e reforçando sua importância 
e benefícios. O serviço foi im-
plantado em Barra Mansa em 
abril do ano passado e atualmen-
te são emitidas cerca de 55 mil 
contas por mês, sendo que 25% 
dos clientes já optaram pelo pa-
gamento das faturas via Pix.

Para realizar a ação, basta 
apontar a câmera do seu celu-
lar para o código QR presente 
na conta de água. Após a con-
firmação, é importante deixar 
salvo o comprovante. O paga-
mento pode ser feito por qual-
quer pessoa que tenha conta em 
instituição bancária, inclusive 
bancos digitais.

A coordenadora adminis-
trativa e financeira do Saae, 
Ana Paula Leal, falou um pou-
co sobre os benefícios desta 
forma de pagamento para os 
contribuintes. “O uso do Pix é 

muito mais prático e vantajoso 
ao cliente. Basta ter o aplicati-
vo do banco, independente de 
convênio da instituição bancá-
ria junto ao Saae, inclusive os 
digitais”, disse.

O diretor executivo do 
Saae, José Geraldo dos Santos, 
o Zeca, reforçou a praticidade 
do pagamento por Pix e a sua 

rapidez na confirmação do pro-
cesso. “Além de proporcionar 
mais praticidade e rapidez no 
pagamento, sendo possível rea-
lizá-lo em qualquer dia e horá-
rio, é um método que permite 
que o valor de uma conta a ser 
paga seja debitado automatica-
mente, de forma rápida e segu-
ra, gerando um comprovante 

para prova de pagamento, caso 
seja necessário. É um grande 
atrativo para os nossos contri-
buintes, já que cerca de 25% 
deles utilizam esse método”, fi-
nalizou.

Para mais informações, 
basta entrar em contato com o 
Saae-BM através do telefone: 
(24) 3512-4333.

Usuários de Barra Mansa podem 
pagar conta do Saae através do PiX

Felipe Vieira/PMBM

Por ana luiza Rossi

Um dos fundadores do 
“Movimento Sul Fluminense 
contra Poluição”, Alexandre 
Fonseca, deu detalhes sobre 
os avanços com equipamentos 
medidores de poluição, ad-
quiridos para fazer relatórios 
comparativos com os da Com-
panhia Siderúrgica Nacional 
(CSN), principal poluidora 
da cidade de Volta Redonda, 
constantemente criticada pelo 
movimento.

Os três equipamentos ad-
quiridos pelo grupo medem 
materiais particulados tipo 
PM10, vistos a olho nu, e 
PM2.5, de partículas finas, ina-
láveis, e se constituem como 
um elemento de poluição at-
mosférica. A metodologia está 
sendo aplicada desde janeiro 
deste ano.

De acordo com Alexandre, 
as impressões iniciais é de que 
não há dados muito concretos 
para elaborar um relatório, já 
que devido a estação chuvosa 

dos últimos meses os dados cap-
tados pelos pequenos aparelhos 
acabam oscilando e dificultan-
do o processo de identificação 
do padrão de emissão do ‘pó 
preto’ emitido pela siderúrgica. 
“O ideal é que seja feita [a cap-
tação] o ano todo para gente 
ver quais são as diferenças com 
os próprios relatórios da CSN”, 
disse.

Apesar do avanço a passos 
curtos, o militante comenta 
sobre a aprovação de uma lei 
municipal que garantirá a pre-

sença de uma estação móvel 
para medição dos poluentes 
- ou que pelo menos deveria 
garantir. A lei, sancionada em 
março deste ano sob autoria do 
vereador Paulinho AP (Agir), 
segundo Alexandre se trata de 
uma ação redundante, já que 
a prática deveria estar prevista 
no Código Municipal do Meio 
Ambiente, lei implementada 
em 2017. Inclusive, o militante 
afirma que fez uma denúncia ao 
Ministério Público sobre a não 
aplicação da lei.

Movimento fala sobre dados de 
equipamento medidor de poluição

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Flipetrópolis 
homenageia 
expoentes da 
literatura

Autores locais terão lugar de destaque na 
programação do Festival Literário 

por luana Motta

O Flipetrópolis – Festival 
Literário Internacional 
de Petrópolis que co-
meça nesta quarta-fei-
ra, 1º, e vai até o dia 05 

de maio, na Região Serrana do Rio, pre-
tende promover um grande encontro en-
tre leitores e escritores. E ainda, mais do 
que isso, homenageando grandes nomes 
da literatura brasileira, como Conceição 
Evaristo, Ana Maria Machado e Julia-
no Moreira, quer trazer para o Palácio 
de Cristal, sede do evento, debates para 
além das obras literárias, como combate 
ao racismo científico, a luta feminista e o 
acesso e avanços na educação.

Trazendo também programação ex-
clusiva para o público infanto-juvenil, o 
Flipetrópolis quer cativar novos leitores. 
Para Leandro Garcia, escritor e presiden-
te da Academia Petropolitana de Letras, 
e um dos curadores do evento, a inserção 
do público infanto-juvenil começou an-
tes mesmo da abertura, com a realização 
da exposição ‘Portinari para Crianças’, no 
Palácio de Cristal, uma mostra que traz 
42 obras do pintor Cândido Portinari. 
Que atraiu um público imenso de alunos 
de várias escolas da cidade. Além de ativi-
dades diárias durante todos os cinco dias 
do festival com contação de histórias, tea-
tro, música e encontro com autores.

Embora a curadoria seja formada por 
seis homens - Afonso Borges (presidente 
da Flipetrópolis), Gustavo Grandinet-
ti, Leandro Garcia, Leo Cunha, Sérgio 
Abranches e Tom Farias – as homena-
gens foram propositalmente direciona-
das às mulheres, duas expoentes da litera-
tura nacional: Conceição Evaristo e Ana 
Maria Machado.

“Conceição Evaristo se encaixa em 

Fernando Rabello

Eugenio Savio

Ana Maria 
Machado 

expoente da 
literatura

Conceição Evaristo é uma das homenageadas desta edição

por leandra lima 

 
A escrita nasceu como um símbo-

lo para expressar as ideias humanas, ela 
transmite o pensamento além de ser ca-
paz de fortalecer a identidade cultural e 
individual de uma pessoa. A prática está 
no cotidiano das pessoas ao redor do 
mundo, e também está presente em di-
versas linhas artísticas. Por meio dela é 
possível criar novos universos, realidades, 
aprimorar as emoções e a sensibilidade 
perante o mundo. Entrelaçado com a 
arte está a literatura, que é a interpretação 
do que se lê, ela representa a arte das pa-
lavras e expressa emoções e ideias. Com 
essa percepção a escritora petropolitana, 
Roseni kurányi, acredita que ambas prá-
ticas são uma interpretação do mundo. A 
autora traz em seu trabalho, um ambien-
te único, criativo, amplo e lúdico, onde 
as invisibilidades históricas e cotidianas 
ganham um papel de protagonismo. 

Para Roseni a escrita é livre e liberta-
dora, é como se fosse um continuar do 
pensar, sendo possível reviver, reinven-
tar, questionar e experimentar. A autora 
começou sua trajetória na Alemanha, se 
dedicando a escrever histórias e contos 
infantis que inicialmente eram baseados 
em seus filhos. Ela também possui obras 
diversas como romances, suspense entre 
outros. Kurányi recebeu prêmios pelo 

seu trabalho nacional e internacional-
mente. Em 2012, recebeu da Brazilian 
International Press Awards em Londres, 
junto com outros autores brasileiros, a 
mais importante premiação de cultura 
brasileira no terreno britânico, um reco-
nhecimento especial por seus trabalhos 
literários. Seus livros também são usados 
em escolas, como material paradidático, 
atualmente o escolhido pela escola San-
ta Isabel é o “Castelo Invisível” que usa 
a fantasia para retratar a importância da 
amizade, compartilhamento, compa-
nheirismo e o cultivo dos sonhos. 

Trajetória
Roseni conta que a história sem-

pre esteve presente em sua vida. “Desde 
criança eu ouvia meu pai contar e criar 
muitas histórias para mim e meus irmãos. 
Lembro de ir à escola e querer voltar logo 
para casa para saber da continuação, eu 
ficava louca, normalmente ele dividia o 
conto em dois/três capítulos, nisso, mi-
nha curiosidade se entendia mais. Ao 
longo do tempo fui pegando essa carac-
terística dele, e passei adiante reunindo a 
criançada da vizinhança contando para 
elas minha versão. Esse processo se esten-
deu por anos, quando tive filhos fazia a 
mesma coisa que meu pai, porém eu co-
mecei a anotar, palavras soltas ou tópicos 
do que eu ia falar para eles”, disse. 

Roseni kurányi 
usa a escrita como 
espaço de pensar 
a existência

Reprodução/Redes Sociais

Por meio da literatura autora promove criatividade e inclusão 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

uma perspectiva que não é apenas literá-
ria, mas de lutas sociais, de lutas feminis-
tas, pautas ligadas ao movimento negro. 
De uma certa maneira ela encaixou numa 
demanda que nós tínhamos de autoria fe-
minina comprometida com lutas sociais”, 
explica o curador, Leandro Garcia.

Já Ana Maria Machado é reconhecida 
por arrastar por meio de suas obras, públi-
cos de diferentes idades. “Ana Maria foi 
escolhida pela longevidade da obra dela, 
é uma das autoras brasileiras mais reco-
nhecidas do mundo. Ela ganhou prêmios 
mundo afora. A gente chegou à conclu-
são que ela precisava ser mais valorizada 
no território, que nós temos uma autora 
brasileira com uma obra imensa, uma obra 
premiadíssima no mundo, que precisa ser 
mais valorizada aqui”, conta Leandro.

E esse reconhecimento também foi 
levado em conta na escolha do patrono 
desta edição, o médico psiquiatra Julia-
no Moreira, que embora seja baiano de 
nascimento, e tenha morado em vários 
lugares do mundo e do Brasil, escolheu 
Petrópolis para se aposentar nos últimos 
anos de vida. Sua data de falecimento 
coincide, inclusive, com a realização do 
festival, dia 02 de maio de 1933.

O jornalista e escritor, Tom Farias, 
que participou da curadoria de outras 
edições do festival literário como as que 
aconteceram nas cidades de Araxá (Flia-
raxá), Paracatu (Fliparacatu) e Itabira 
(Flitabira), conta que nesta edição em Pe-
trópolis houve um cuidado maior com as 
representações na cidade na montagem 
da curadoria.

A artista continua relatando que a 
escrita veio como forma de transborda-
mento, no momento que se mudou para 
a Alemanha em 1997, se sentiu em um 
momento difícil onde teve que se adap-
tar a uma nova cultura, e se descobrir 
como uma mulher, mãe e pessoa nesse 
novo lugar. Nesse período ela se apegou 
ao diário e começou a escrever sobre si 
mesma e lembranças do Brasil, que en-
volviam o pai e a mãe. “Nisso eu comecei 
a redigir contos, e um deles foi o ‘Cheiro 
de Terra Molhada’ que falava da minha 
mãe. Quando chovia, perto da minha 
casa tinha um campinho de terra, que 
molhado ele subia esse cheiro e minha 
mãe sempre mencionava. Essa memória 
me reapareceu nesse país que para mim 
ainda era desconhecido, coloquei para 
fora da melhor maneira que senti”, ex-
pressou. Imbuída de saudade, a autora 
também escreveu uma crônica, agora 
direcionado ao seu pai, intitulado “O 
Primeiro e o Último Beijo”, esses foram 
os registros iniciais de seus trabalhos, 

que a proporcionou reconhecimento 
internacional, pois ganhou em primeiro 
lugar com ambos em uma feira literária 
na Alemanha.

“Costumo dizer que a escrita chegou 
para mim como um presente, sempre es-
teve em mim, mas transbordou no mo-
mento em que estava me descobrindo, 
no início eu tinha a síndrome do impos-
tor, não me reconhecia nesse lugar de es-
critora. Lembro do momento em que eu 
tive um estalo, foi quando a professora 
do meu filho elogiou a minha profissão, 
fiquei em choque por que ele falou que 
eu era escritora, nesse momento percebi 
que ele já me enxergava assim, a partir daí 
só continuei”, relata.

Os livros iniciais de Roseni foram 
voltados para o público infantil, pois 
pegava inspiração das histórias que 
contava para os filhos. “Exploro mui-
to a fantasia para passar as mensagens 
dentro do mundo infantil. As crianças 
conseguem se identificar e trazer para 
vida delas as próprias reflexões”, fala. 

Além dos infantis, a escritora possui 
mais de 400 livros publicados. 

Olhando o momento atual da carrei-
ra, a artista se sente agraciada, pois supe-
rou diversas dificuldades em relação à lei-
tura e escrita durante o tempo de escola. 
“Repeti o 7° ano quatro vezes, era difícil 
me concentrar em uma leitura, me sentia 
burra por não conseguir me adaptar ao 
ambiente escolar. Com essa frustração 
sai da escola e tempos depois me apeguei 
à leitura, e ela me fez voltar a estudar. Ao 
longo do tempo descobri que tenho dis-
lexia, o que me fez compreender melhor 
como pessoa, hoje falo muito sobre a 
condição”, diz. 

A partir dessa ótica, Roseni busca le-
var para as pessoas o quão simples e liber-
tador é escrever, “sempre falo que escre-
ver não depende das condições sociais, é 
importante ser criativo, as histórias sim-
plesmente surgem, é engraçado falar isso, 
mas é real, elas surgem. Uma vez vi uma 
reportagem onde uma escritora disse que 
ela não escolhe as histórias, na verdade 
são elas que vão até ela, na época achei 
um bem metido ela dizer isso, mas hoje 
eu pago a língua por que é a mais plena 
verdade”, expressa. 

Flipetrópolis
Roseni kurányi vai estar no primeiro 

Festival Literário Internacional de Petró-
polis (Flipetropolis), nele a artista fará 
uma palestra sobre dislexia e criatividade. 
O Flip reúne escritores e escritoras nacio-
nais, locais e internacionais.

“Participar do evento é muito impor-
tante para mim, pois estou na minha ci-
dade junto com diversos escritores incrí-
veis que me emocionam. Quando vi que 
Conceição Evaristo e Ana Maria Macha-
do serão homenageadas me levou para 
um lugar tão gostoso, pois já as encontrei 
em um encontro de mulheres escritoras 
em Nova York e foi muito bom, aquele 
dia ficou marcado em mim” disse.

A escolha de Juliano Moreira, além 
da relação com Petrópolis, é a oportuni-
dade de tratar da valorização da ciência 
no país e seu papel como cientista negro 
no combate ao racismo. “A escolha do 
Juliano se deu por dialogar bastante com 
a ciência no Brasil, com a questão da lou-
cura. O papel dele pode ser um gatilho 
para falar da ciência, do papel da ciência 
no Brasil. Por ele ser um homem negro 
traz outros gatilhos para pensar no Brasil, 
nessa nova jornada que o país está viven-
do”, diz Tom.

O Palácio de Cristal também foi uma 
estratégia para valorizar tanto a primeira 
edição do festival como a ocupação de es-
paços históricos e culturais da cidade. “O 
palácio oferece uma ideia luxuosa do que 
a gente pensa do paisagismo do festival 
literário, o palácio tem um pouco a ver 
com o que a gente quer transmitir, um 
grande simbolismo, o que um palácio em 
si oferece”, conta.

Petrópolis ‘Cidade  
das Letras’

Além de ‘celebridades’ da literatu-
ra, já esperado em festivais desse por-
te, a curadoria do Flipetrópolis está 
apostando no reconhecimento e valo-
rização de escritores locais. A cidade 
possui diversas academias literárias e 
é reconhecida como um dos maiores 
acervos de pesquisa histórica no país, 
dentro do estado do Rio.

“Nós tivemos no passado eventos 
dessa natureza, claro que em menor 
porte, mas que nunca privilegiaram, na 
minha opinião, não privilegiaram de-
vidamente os autores locais. Nunca de-
ram muito valor de uma forma que eu 
acho satisfatória”, diz Leandro.

O público poderá participar de me-
sas-redondas com autores locais, como 
Andrea Pachá, e outros que escolheram 
a cidade como lugar de criação de obras 
e até residência, como Leonardo Boff.

“Petrópolis é uma cidade que é cha-
mada de cidade das hortênsias, cidade 
imperial, mas também é uma cidade 
que tem que ser conhecida como ci-
dade das letras. É uma cidade que tem 
muitos escritores, muitas academias li-
terárias, instituto histórico e isso nunca 
foi devidamente valorizado por even-
tos como esse. E nós queríamos fazer os 
dois, valorizar os dois, de fora e dentro”, 
disse Leandro.

Evento
O Flipetrópolis será realizado em 

uma grande estrutura montada no Pa-
lácio de Cristal, centro de Petrópolis, a 
entrada é gratuita. Terão diversas ativi-
dades como mesas-redondas, apresen-
tações culturais, sessão de autógrafos, 
entre outros. Será montada uma livraria 
com área de 345 metros. Serão cerca de 
30 mil livros à venda, incluindo obras de 
autores que estão na programação.
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O Conselho Federal da Or-
dem dos Advogados do Brasil 
questiona no Supremo Tribu-
nal Federal resolução do Tribu-
nal de Justiça de Minas Gerais 
que cria a Central de Cumpri-
mento de Sentença em Belo 
Horizonte.

Segundo a norma, compete à 
Centrase cooperar com as varas 
cíveis da capital no processamen-
to e julgamento dos processos 
em fase de cumprimento de sen-
tenças definitivas. Ocorre que, 
segundo a OAB, embora o obje-
tivo do TJ-MG seja o de promo-
ver melhorias no sistema judicial, 
na prática, “o que se verificou foi 
exatamente o contrário: inefi-
ciência na prestação jurisdicional 
e morosidade processual”. 

A Segunda Seção do Supe-
rior Tribunal de Justiça convo-
cou para o dia 3 de junho, às 
14h, uma audiência pública para 
discutir se, no curso de execução 
de débitos condominiais, deve 
ser admitida a penhora de imó-
vel com financiamento garanti-
do por alienação fiduciária.

A realização da audiência 
foi determinada pelo ministro 
Antonio Carlos Ferreira, rela-
tor de um recurso especial que, 
embora não tenha sido qualifi-
cado como repetitivo, foi afeta-
do pela Quarta Turma à Segun-
da Seção para pacificação do 
tema no STJ. Os interessados 
em participar devem solicitar a 
inscrição pelo e-mail fiduciaria.
propter.rem@stj.jus.br.

Com o objetivo de conec-
tar o eleitorado a informações 
confiáveis, está disponível no 
Instagram e Facebook o recur-
so Megafone, que alerta usuá-
rias e usuários das redes sociais 
no Brasil sobre o prazo de 8 de 
maio para tirar o título de elei-
tor. A iniciativa é uma parceria 
do Tribunal Superior Eleitoral 
com a empresa Meta e está dis-
ponível desde domingo.

Um aviso aos usuários apa-
rece no feed e direciona para os 
canais oficiais de comunicação 
da Justiça Eleitoral, nos quais há 
detalhes sobre documentação 
necessária, prazo para regula-
rização e instruções de como 
obter o título, além de outros 
serviços oferecidos aos cidadãos.

oaB vai ao 
Supremo e 
questiona 
TJMG 

audiência 
pública vai 
discutir sobre 
penhora

incentivo 
ao voto no 
instagram e 
Facebook

STF STJ TSE

O Tribunal de Contas da 
União (TCU) promove, no 
próximo dia 3 de maio, às 
10h, o Painel de Referência 
da Matriz de Planejamento da 
Auditoria Cooperativa Inter-
nacional sobre Adaptações às 
Mudanças Climáticas com Ên-
fase na Redução de Riscos de 
Desastres. 

A auditoria faz parte de 
uma ação cooperativa desen-
volvida pela Intosai Develop-
ment Initiative (IDI), órgão da 
Organização Internacional das 
Entidades Fiscalizadoras Supe-
riores (Intosai) que apoia o de-
senvolvimento da capacidade 
das instituições superiores de 
auditoria nos países em desen-
volvimento.

Painel debate 
riscos de 
desastres 
naturais

TCU

Ministério selecionará 
profissionais de TI 

O Ministério da Gestão e da 
Inovação em Serviços Públicos 
divulgou, na segunda, o edital 
para a contratação temporária de 
200 profissionais de tecnologia 
da informação, além de cadastro 
reserva para atender futuras ne-
cessidades. Os selecionados atua-
rão no Programa Startup Gov.
br, que tem o objetivo de apoiar 
e acelerar projetos de transforma-
ção digital do governo federal.

Os interessados poderão se 
inscrever de 2 a 20 de maio no 
site do Instituto AOCP, orga-
nizador do concurso. A taxa 
de inscrição custará R$ 60. Os 
candidatos economicamente 
hipossuficientes e doadores de 
medula óssea em entidades re-
conhecidas pelo Ministério da 
Saúde poderão solicitar a isen-
ção da taxa de inscrição.

Segundo o edital, a prova ob-
jetiva será aplicada em todas as 
capitais. Caso o número de ins-
critos exceda a capacidade de dis-
tribuição de candidatos, a prova 
poderá ser aplicada também em 
cidades vizinhas.

O secretário de Governo Di-
gital, Rogério Mascarenhas, ex-
plicou que a iniciativa pretende 
democratizar a participação de 
mais brasileiros neste concurso 
temporário e promover a diversi-
dade socioeconômica e regional 
na administração pública federal. 

“Queremos diferentes perfis 
de brasileiros no serviço públi-
co, justamente para conseguir 
pessoas que possam promover a 
inclusão nos projetos de trans-
formação digital, com aquele 
olhar de não deixar ninguém 
para trás”, disse.

Os aprovados terão de 
comprovar graduação de nível 
superior em qualquer área. Ou-
tro critério para tomar posse 
da vaga temporária é também 
experiência profissional de 5 
anos nas áreas de Tecnologia 
da Informação e Comunicação, 
Ciência de Dados, Adminis-
tração Pública, Comunicação, 
Administração, Ciência da In-
formação ou engenharias ou 
título de mestre ou doutor nas 
mesmas áreas.

Público-alvo da vacina 
contra HPV aumenta

Pacientes com papilomato-
se respiratória recorrente pas-
saram a integrar os grupos prio-
ritários para a vacinação contra 
o HPV. A inclusão, de acordo 
com o Ministério da Saúde, foi 
motivada por publicações que 
demonstram os benefícios da 
vacina como tratamento auxi-
liar para a doença, indicando 
redução no número e no espa-
çamento de recidivas em pa-
cientes imunizados.

A vacina contra o HPV, no 
caso de pacientes com papilo-
matose respiratória recorrente, 

será ofertada mediante apre-
sentação de prescrição médi-
ca. Para pacientes menores de 
18 anos de idade, é necessário 
apresentar também um docu-
mento com o consentimento 
dos pais ou de responsáveis.

De acordo com a pasta, a 
papilomatose respiratória re-
corrente é uma doença pouco 
frequente, em geral benigna, 
mas que pode causar grave 
comprometimento clínico e 
psicológico nas pessoas afeta-
das. O quadro acomete tanto 
crianças como adultos.

Reprodução

Quem sofre de papilomatose respiratória será vacinado
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Soro antiofídico
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Febre amarela

MP denuncia I MP denuncia II

Atendimento

Pasta diz:

CNPCP II

Vacina no SUS

Condutores de veículos 
com Carteira Nacional 
de Habilitação (CNH) nas 
categorias C, D e E com 
exame toxicológico pen-
dente têm até esta terça-
-feira (30) para regularizar 
a situação e fazer o exame 
obrigatório. 

O prazo para o primei-
ro grupo de condutores 
das categorias C, D e E - 
com vencimento da CNH 
entre janeiro e junho des-
te ano - terminou no últi-
mo 31 de março. 

Após esta data, o Có-
digo de Trânsito Brasilei-
ro concede mais 30 dias 

para que os motoristas 
realizem o exame e com-
provem que não fizeram 
uso de drogas e/ou medi-
camentos estimulantes.

Desde março de 2016, 
o Código de Trânsito Bra-
sileiro determina que os 
condutores das catego-
rias C, D e E deverão obri-
gatoriamente comprovar 
resultado negativo atra-
vés do exame toxicológico 
para a obtenção e a reno-
vação da habilitação. 

A obrigação vale tam-
bém na pré-admissão e 
demissão de motoristas 
profissionais.

Interessados em partici-
par do Exame Nacional 
para Certificação de Com-
petências de Jovens e 
Adultos 2024 já podem fa-
zer a inscrição. O prazo se-
gue aberto até 10 de maio. 
Solicitações de atendi-
mento especializado e de 
tratamento pelo nome 
social também possuem 
a mesma data limte.

A distribuição de soro an-
tiofídico em terras indíge-
nas brasileiras será des-
centralizada. De acordo 
com o Ministério da Saú-
de, a mudança já foi feita 
em sete distritos sanitá-
rios especiais indígenas 
(Dseis) do Amazonas no 
começo do ano. O próxi-
mo da lista é o Dsei Yano-
mami, em Roraima. 

O Conselho Nacional de 
Política Criminal e Peni-
tenciária (CNPCP) modi-
ficou as orientações sobre 
o direito à livre manifes-
tação de consciência, de 
crença e religiosa das 
pessoas privadas de liber-
dade. Entre as mudanças, 
estão a garantia de todas 
as práticas sem a interfe-
rência do Estado.

Após o registro de dois 
novos casos de febre 
amarela na região de di-
visa entre São Paulo e 
Minas Gerais, o Ministério 
da Saúde emitiu um aler-
ta pedindo que estados e 
municípios comuniquem 
casos suspeitos da doen-
ça com a maior agilidade 
possível.

O Ministério Público de 
São Paulo denunciou on-
tem à Justiça o empre-
sário Fernando Sastre de 
Andrade Filho, condutor 
do carro de luxo Porsche 
que provocou um grave 
acidente em São Paulo no 
mês passado, matando o 
motorista de aplicativo, 
Ornaldo da Silva Viana.

O estudante de medici-
na Marcus Vinicius Ma-
chado Rocha, que estava 
no banco do passageiro, 
ficou ferido no acidente. 
O motorista do Porsche 
foi denunciado pelos cri-
mes de homicídio doloso 
qualificado, com pena de 
reclusão que pode variar 
entre 12 e 30 anos.

O atendimento especia-
lizado será oferecido a 
participantes com bai-
xa visão, cegueira, visão 
monocular, deficiência 
física, deficiência audi-
tiva, surdez, deficiência 
intelectual (mental), sur-
docegueira, dislexia, dé-
ficit de atenção, transtor-
no do espectro autista e 
discalculia.

“Na prática, a descentra-
lização é o início de um 
processo inédito para au-
mentar o número de pon-
tos de atendimento para 
os pacientes que são pi-
cados por serpentes, por 
exemplo. A intenção do 
Ministério da Saúde é re-
duzir o tempo de socorro, 
assim, reduzindo riscos de 
morte e de sequelas”.

O respeito aos rituais de 
religiões minoritárias, pra-
ticados por estrangeiros, 
indígenas e praticantes 
de religiões de matri-
zes africanas foi incluído 
nas atribuições das ad-
ministrações prisionais. 
Também passou a ser de 
responsabilidade das ins-
tituições a busca ativa so-
bre a preferência religiosa.

Em nota, a pasta desta-
cou que a agilidade é im-
portante para que futuros 
surtos de febre amarela 
no país sejam evitados 
e para que ações de res-
posta sejam prontamen-
te executadas. O texto 
ressalta que a doença é 
facilmente evitável pela 
vacina disponível no SUS.

Reprodução

Teste aos condutores com carteira C, D e E

Motoristas têm até terça-feira 
para fazer exame toxicológico

CPNU: provas acontecerão 
em mais de 75 mil salas

As provas do Concurso 
Público Nacional Unificado 
(CPNU) promovido pelo Mi-
nistério da Gestão e da Inova-
ção em Serviços Públicos serão 
aplicadas no próximo domingo 
(5) em 75.730 salas distribuídas 
em 3.665 locais de aplicação, 
como escolas e universidades.

Mais de 2,1 milhões de 
candidatos disputam uma das 
6.640 vagas do chamado Enem 
dos Concursos, considerado o 
maior certame do tipo na his-
tória do país, segundo o minis-
tério. A comissão organizadora 
definiu que 228 municípios, 
em 26 estados e Distrito Fede-
ral, receberão os candidatos. A 
escolha das cidades considerou 
aquelas com mais de 100 mil 
habitantes, conforme dados do 
Censo Demográfico 2022, do 
Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE).

Além da densidade popu-
lacional, foram considerados 
como critérios de seleção das 
localidades a facilidade de 
acesso às cidades e o raio de in-
fluência microrregional do mu-
nicípio. O ministério pretende 
aumentar a representatividade 
da força de trabalho a partir da 
aprovação dos candidatos, com 
diferentes perfis socioeconômi-
cos, demográficos e territoriais, 

para que se reflita na adminis-
tração pública federal.

Os candidatos farão as pro-
vas perto de suas casas, o que, 
segundo a organização, de-
mocratiza o acesso ao serviço 
público em 21 órgãos federais, 
de uma só vez. O Ministério da 
Gestão e da Inovação em Ser-
viços Públicos (MGI) aponta 
que 94,6% dos inscritos aptos a 
participar terão que se deslocar 
até 100 km de seus domicílios.

O governo federal enten-
de que este fator promove a 
igualdade de oportunidades de 

acesso aos cargos públicos, pois 
é mais prático e barato para a 
população a realização do cer-
tame próximo de casa, em um 
único dia, com o pagamento de 
uma única taxa de inscrição, de 
forma inédita.

Na última quinta-feira (25), 
o governo federal divulgou o 
local das provas de cada candi-
dato a partir da disponibiliza-
ção do Cartão de Confirmação 
de Inscrição do Concurso Pú-
blico Nacional Unificado dos 
concorrentes, na área do can-
didato.

Para solicitar correções no 
cartão de confirmação, os ins-
critos devem entrar em conta-
to com a Fundação Cesgran-
rio, banca organizadora do 
concurso unificado, pelo tele-
fone: 0800 701 2028, de 9h as 
17h, de segunda a domingo. 
Pelo email cpnu@cesgranrio.
org.br é possível esclarecer ti-
rar dúvidas sobre os locais de 
provas, vagas reservadas ou 
tratamento diferenciado para 
realização das provas até a vés-
pera da aplicação das provas, 
no sábado (4). 

É o maior certame da história do país, diz governo federal
freepik

Prova vai acontecer no próximo domingo em todo o território nacional
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Neste mês de abril, o Brasil 
celebrou o dia nacional da Libras 
(Língua Brasileira de Sinais), 
uma data marcante que remonta 
à Lei 10.436/2002, que oficiali-
zou a Libra como meio legal de 
comunicação e expressão para 
pessoas surdas. Cláudia Almeida 
Gonçalves Salomão, servidora do 
Detran-MS há 18 anos, destaca-se 
como intérprete de Libras. Seu 
envolvimento com a língua come-
çou em 1998, quando, ainda na 
faculdade de direito, realizou seu 
primeiro curso. Em seu trabalho 
no Programa CNH MS Social, 
Cláudia desempenha um papel 
vital ao auxiliar candidatos surdos. 
Sua contribuição é fundamental 
para que candidatos surdo consi-
gam ser aprovados no exame.

A Praça Bom Jesus, no Setor 
Central, agora pertence oficial-
mente ao município de Anápolis. 
Em uma cerimônia realizada na 
sexta-feira (26), a Diocese local 
assinou a permuta de áreas com 
a prefeitura, cedendo o histórico 
cartão-postal à cidade. Em con-
trapartida, a gestão do município 
regularizou 12 terrenos ocupados 
pela Diocese, incluindo igrejas, 
capelas e centros comunitários. A 
permuta foi autorizada por lei mu-
nicipal. O bispo diocesano Dom 
João Wilk destacou a importân-
cia da regularização e comemo-
rou a colaboração entre a cidade 
e a Diocese. O prefeito Roberto 
Naves enfatizou a historicidade 
do momento e a parceria entre o 
poder público e a Igreja Católica.

O Tribunal de Justiça do Dis-
trito Federal e Territórios (TJ-
DFT) determinou que a Unimed 
Seguradora reembolse as despesas 
de uma segurada que precisou 
realizar o congelamento de óvu-
los por recomendação médica. 
Diagnosticada com osteossarco-
ma, a paciente enfrentava risco de 
infertilidade devido à quimiotera-
pia. A Unimed alegou ausência de 
cobertura obrigatória e se negou a 
pagar o procedimento, que custou 
à mulher R$ 22.407,90. O De-
sembargador destacou que, em-
bora o STJ tenha considerado o 
rol de procedimentos da Agência 
Nacional de Saúde como taxativo, 
a lei restabeleceu o caráter exem-
plificativo, obrigando os planos a 
cobrir os tratamentos não listados.

Intérprete de 
Libras trabalha 
por inclusão 
no Detran

Município 
adquire praça 
de Diocese 
após permuta

Plano de 
saúde deve 
ressarcir 
cliente

M. GROSSO DO SUL GOIÁS DISTRITO FEDERAL

No Parque do Sóter, a 17ª edi-
ção dos Jogos Urbanos Indígenas 
de Campo Grande (MS) reuniu 
centenas de famílias e atletas em 
um evento marcado por cultura 
e esporte. As autoridades locais, 
incluindo a prefeita Adriane Lo-
pes, deram início à competição, 
que contou com apresentações 
culturais e diversas modalidades 
esportivas, como Arco e Flecha, 
Atletismo e Futebol Society. Com 
a participação de mais de 20 et-
nias, a iniciativa, promovida pela 
prefeitura municipal em parceria 
com a Fundação Municipal de 
Esportes, visa fortalecer os laços 
comunitários e proporcionar 
oportunidades esportivas nas al-
deia, ressaltando a importância da 
integração e do resgate cultural.

Capital 
promove 
Jogos Urbanos 
Indígenas

M. GROSSO DO SUL

DF estende apoio a 
vítimas de violência

A Emenda à Lei Orgânica 
número 130 busca garantir às 
mulheres vítimas de violência 
doméstica atenção, acompa-
nhamento psicológico e ci-
rurgias plásticas reparadoras, 
todas realizadas pelo Sistema 
Único de Saúde no DF. A me-
dida teve origem na Proposta 
de Emenda à Lei Orgânica 
(PELO) 3/2023, do deputa-
do Gabriel Magno (PT), e foi 
promulgada pela Câmara Le-
gislativa do Distrito Federal 
(CLDF).

Para viabilizar a proposição, 
a Lei Orgânica foi alterada, 
acrescentando-se um novo in-
ciso ao seu artigo 207, que versa 
sobre as competências do SUS 
no DF. De acordo com o novo 
texto, agora cabe ao sistema pú-
blico de saúde organizar aten-
dimento específico e especiali-
zado para mulheres vítimas de 
violência doméstica em geral. 
O dispositivo ainda detalha as 
obrigações mencionadas.

O autor da proposta jus-
tifica a relevância da emenda 

diante do alarmante aumento 
dos casos de violência contra 
as mulheres na região. “Infeliz-
mente, os índices de violência 
contra a mulher continuam 
em alta no DF. Temos lutado 
incansavelmente no combate à 
violência, especialmente aque-
la realizada contra a mulher. 
Portanto, a aprovação desta 
emenda representa um avanço 
significativo para a implemen-
tação de mais políticas públi-
cas voltadas para o bem-estar 
de nossa sociedade”, declara o 
parlamentar.

Após análise de admissi-
bilidade pela Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ), 
a PELO nº 103/2023 foi en-
caminhada para uma comissão 
especial e aprovada em dois 
turnos, contando com o apoio 
de pelo menos três quintos dos 
parlamentares. No primeiro 
turno, em 12 de março, rece-
beu 16 votos favoráveis, en-
quanto no segundo turno, em 
23 de abril, foi aprovada por 
unanimidade, com 18 votos.

Brasília une 50 casais 
em festa comunitária

A edição inaugural do Ca-
samento Comunitário de 2024 
ocorreu às margens do Lago 
Paranoá, no Distrito Federal. 
Ao todo, 50 casais selaram 
oficialmente o sacramento do 
matrimônio. É a nona vez que 
o programa é realizado desde a 
sua instituição, em 2020. Desde 
então, 368 casais puderam ofi-
cializar a união.

O local escolhido foi o Pon-
tão do Lago Sul, que foi deco-
rado com flores para o evento. 
Além disso, os noivos tiveram 

direito a música ao vivo e mar-
cha nupcial.

A vice-governadora Celina 
Leão expressou o apoio ao pro-
grama e destacou a importância 
de proporcionar momentos 
especiais para casais que não 
têm condições de arcar com 
os custos de uma cerimônia. A 
juíza de paz Mirtala Carvalho 
Delmondez, de Sobradinho, 
foi responsável por oficializar a 
união dos casais. A ação ainda 
fornece vestido de noiva, terno, 
buquê e maquiagem.

Lúcio Bernardo Jr/ Agência Brasília

Evento foi celebrado no Pontão do Lago Sul
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Toni Garrido Incêndio

Desabamento

Arsenal

Laboratório

Emergência

A edição especial do Cho-

rinho, parte da programa-

ção do Programa Centra-

liza, atraiu cerca de duas 

mil pessoas para a porta 

do Grande Hotel, na Ave-

nida Goiás, no coração do 

Centro de Goiânia (GO). 

Durante o evento, a orga-

nização anunciou que o 

projeto retornará ao local 

quinzenalmente aos sá-

bados, durante as edições 

do Centraliza.

Desde 2003, o Chorinho 

tem sido uma iniciativa 

coordenada pela Secre-

taria Municipal de Cultura 

(Secult), porém nos últi-

mos anos vinha sendo re-

alizado na Antiga Estação 

Ferroviária, na Praça do 

Trabalhador.

O prefeito Rogério expres-

sou satisfação com o re-

torno do Chorinho para a 

Avenida Goiás, um pedido 

recorrente na prefeitura. 

“Agora, com o Centraliza, 

conseguimos viabilizar o 

retorno para a porta do 

Grande Hotel”, destacou.

No palco, apresentaram-

-se o Grupo de Choro Bra-

sileirinhos, Sons Duo Bra-

sil, João Garoto e a cantora 

Débora Di Sá, com clássi-

cos do choro e samba.

O Mato Grosso, pela pri-

meira vez, alcançou o 

segundo lugar entre os 

entes federativos, com 

relação à produção de 

etanol no país. Foram ge-

rados 5,72 bilhões de litros 

na última safra, um au-

mento de 32% em relação 

à anterior, segundo dados 

das Indústrias de Bioener-

gia de Mato Grosso.

A nova prefeita de Turve-

lândia, no sul de Goiás, é 

Osélia do Ailton (PL) e o 

vice é Neto Pimenta (PL). 

O mandato se estende 

até 31 de dezembro deste 

ano. A chapa venceu com 

70,58% dos votos, segun-

do o Tribunal Regional 

Eleitoral de Goiás (TRE-

-GO). A votação ocorreu 

no domingo (28).

Um policial militar relatou 

ter sido vítima de tortura 

por parte de colegas den-

tro do Batalhão de Cho-

que da Polícia Militar do 

Distrito Federal, localizado 

no Setor Policial Sul, em 

Brasília. O soldado Danilo 

Martins disse que o obje-

tivo era forçá-lo a desistir 

do curso de formação. 14 

suspeitos foram presos.

Um culto evangélico dei-

xou um policial militar em 

Jaraguá (GO) incomoda-

do a ponto de insultar os 

fiéis. A Polícia Militar pre-

cisou intervir, para conter 

o tumulto, e encaminhou 

todos para a delegacia, 

mas ninguém registrou 

queixa. O policial foi afas-

tado por razões médicas.

O próximo evento “MS ao 

Vivo” está oficialmente 
agendado, com a atração 

confirmada. No dia 12 de 
maio, o cantor Toni Gar-

rido estará presente para 

uma apresentação no 

Parque das Nações Indí-

genas, em Campo Grande 

(MS). A entrada será gra-

tuita, com início às 17h.

Segundo o Departamen-

to de Meteorologia da 

Universidade Federal do 

Rio de Janeiro (UFRJ), 84% 

dos incêndios que ocor-

rem no Pantanal são de-

vido à intervenção huma-

na. Em seguida, as causas 

naturais representam 16%, 

conforme destacado pela 

pesquisa.

Quatro prédios foram es-

vaziados em Planaltina, 

Distrito Federal, devido a 

rachaduras e ao risco imi-

nente de desabamento. 

Cerca de 12 famílias en-

contram-se desabrigadas, 

e o comércio local foi fe-

chado como medida pre-

ventiva. O Corpo de Bom-

beiros (CBMDF) interditou 

parte da rua.

Dois homens, um de 22 e 

outro de 24 anos, foram 

detidos em Sorriso, a 420 

km de Cuiabá, portando 

sete armas de fogo, 282 

munições, assim como 

carregadores e balaclavas. 

De acordo com a Polícia 

Militar, um dos suspeitos 

foi interceptado na BR-

163, em um veículo asso-

ciado a diversos assaltos.

A Polícia Civil de Goiás 

lançou uma operação 

para investigar possíveis 

fraudes em exames reali-

zados por um laboratório 

de análises clínicas. Foram 

executados três manda-

dos de busca e apreensão 

em Goiânia, Senador Ca-

nedo e Nova América. Os 

donos do laboratório tam-

bém são alvos da ação.

O Ministério do Meio Am-

biente emitiu um comu-

nicado declarando estado 

de emergência ambiental 

em Mato Grosso do Sul. A 

portaria abrange o perí-

odo de março a outubro 

para as regiões centro-

-norte e leste do estado, e 

de maio a dezembro para 

o Pantanal.

Jucimar de Sousa

Evento ocorre desde 2003 no município

Espetáculo de choro reúne 
duas mil pessoas em Goiânia

Caesb vai economizar R$ 
54,5 milhões com energia

A partir desta quarta-feira 
(1º de maio), a Caesb, compa-
nhia de saneamento que atua 
no Distrito Federal, dará início 
à sua entrada no Mercado Li-
vre de Energia. Desta forma, a 
transição marca o início da mi-
gração do mercado cativo para 
o mercado livre, onde poderá 
adquirir energia diretamente 
das empresas geradoras ou co-
mercializadoras. Essa mudança 
resultará em uma economia 
anual de R$ 54,5 milhões para 
a entidade.

O Mercado Livre de Ener-
gia, também denominado Am-
biente de Contratação Livre 
(ACL), tem registrado um au-
mento significativo de adesão 
no Brasil. O modelo permite 
que grandes empresas ou con-
sórcios formados por pequenas 
e médias empresas negociem 
diretamente a compra de ener-
gia elétrica com geradores ou 
comercializadores. O movi-
mento proporciona uma redu-
ção de custos em comparação 
com o Ambiente de Contrata-

ção Regulada (ACR).
Segundo o presidente da 

Caesb, Luís Antônio Reis, a 
expectativa é de economizar 
R$ 200 milhões ao longo de 
44 meses, com uma redução 
de 35% nas despesas de energia 
elétrica da Companhia. “Trata-
-se de uma importante medida 
para a racionalização dos re-
cursos, afinal uma das maiores 
despesas do setor é a energia 
elétrica”, explica Reis. No ano 
passado, a empresa gastou mais 
de R$ 190 milhões em energia 

elétrica, consumindo um total 
de 290.651.004 kWh em todas 
as suas instalações.

A energia elétrica é usada 
desde a captação da água nos 
mananciais até a distribuição 
aos imóveis dos moradores 
atendidos, além do tratamento 
nas estações e da destinação fi-
nal dos efluentes. Recentemen-
te, em parceria com a Neoener-
gia e a América Energia, a Caesb 
realizou o comissionamento da 
Estação de Tratamento de Es-
goto (ETE) Recanto das Emas 
e substituiu o medidor de ener-
gia por um novo com as funcio-
nalidades do Mercado Livre de 
Energia.

O diretor de Operação e 
Manutenção da Caesb, Carlos 
Eduardo Borges Pereira, apre-
sentou o cronograma das pró-
ximas unidades que migrarão 
para o mercado livre, com dez 
unidades que representam 75% 
dos gastos com energia. Ao 
longo do ano, estão previstas as 
migrações dos sistemas das es-
tações de tratamento de esgoto 
(ETEs) Sul, Norte e Melchior, 
Estação de Tratamento de Água 
(ETA) Brasília, Lago Norte e 
Rio Descoberto, Elevatória de 
Água Tratada Taguatinga Sul e 
Elevatórias de Água Bruta Tor-
to e Rio Descoberto.

Empresa vai aderir ao Mercado Livre de Energia durante o ano
Cristiano Carvalho/Caesb

Dez unidades, que representam 75% do gasto, devem aderir ao modelo ao longo do ano
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O Ministério da Saúde anun-
ciou a entrega de câmaras elétricas 
e caixas térmicas à Terra Indíge-
na Yanomami, em Roraima. Os 
equipamentos serão utilizados 
para distribuição de soro antio-
fídico, essencial no tratamento 
de mordidas de cobras, aranhas e 
escorpiões. A descentralização da 
distribuição visa reduzir o tem-
po de socorro às vítima, além de 
diminuir os riscos de morte e se-
quelas. A ação integra o Programa 
Nacional de Imunizações (PNI) e 
inclui também o treinamento de 
profissionais de saúde e aprimo-
ramento da logística de armazena-
mento de soros. Os residentes de 
terras indígenas sofre, em média, 
quatro vezes mais risco de aciden-
tes com animais peçonhentos. 

Vanessa Estefany Rebelo, 
25 anos, é uma das 55 pacientes 
beneficiadas pelo mutirão Ope-
ra Acre, na Fundação Hospital 
Estadual do Acre (Fundhacre). 
Com diagnóstico de nódulo, ela 
foi atendida após dar entrada em 
dezembro. O mutirão, que visa re-
duzir a demanda represada de ci-
rurgias mastológicas, tem previsão 
de atender 55 pacientes até junho. 
A iniciativa também conta com 
apoio financeiro do deputado es-
tadual Fagner Calegário. “É um 
momento de muita alegria a gente 
poder proporcionar pro nosso es-
tado zerar a fila de todas as cirur-
gias mastológicas”, finalizou Cale-
gário. As cirurgias começaram no 
último sábado (27) e devem con-
tinuar até o dia 1º de junho.

Boa Vista (RR) lançou o pri-
meiro Centro de Compostagem 
de Resíduos Orgânicos. Fruto 
da parceria entre a prefeitura e a 
Associação Voluntários para o 
Serviço Internacional (AVSI), o 
centro, localizado em uma área de 
40 mil metros quadrados no Dis-
trito Industrial, já recebeu mais de 
200 toneladas de resíduos desde 
setembro de 2023. O material au-
xilia família produtoras beneficia-
das pelo Plano Municipal de Ge-
renciamento de Resíduos Sólidos 
(PMGIRS). A iniciativa, além de 
fornecer adubo de alta qualidade 
para a agricultura familiar, gera 
emprego e renda. O projeto Boa 
Vista Acolhedora é financiado 
pela União Europeia e apoiado 
pela Fundação Banco do Brasil.

Governo 
investe em 
tratamento 
contra veneno

Governo 
inicia mutirão 
de cirurgias 
mastológicas

Capital lança 
centro de 
compostagem 
na Amazônia

RORAIMA ACRE RORAIMA

O clube de motoqueiros Bo-
des do Asfalto, com origem em 
Rio Branco (AC), busca parceria 
com a prefeitura para impulsionar 
o turismo no estado, especialmen-
te na região do Alto Acre e nos 
países andinos. Devido a isso, o 
grupo convidou o prefeito da ca-
pital, Sebastião Bocalom, para um 
passeio até Capixaba, interior do 
estado. Para o presidente do clube, 
Jaime Fontes Vasconcelos, o Acre 
é um corredor natural para os paí-
ses andinos, e o apoio da prefeitu-
ra pode potencializar o turismo na 
região. O motociclismo na região 
norte, sobretudo no Acre, envolve 
muitos aspectos turísticos, dada a 
proximidade com os Andes, tor-
nando-se um corredor de motoci-
clismo internacional.

Clube de 
motoqueiros 
pedem apoio 
ao turismo

ACRE

Polícia mira compra 
de votos em RR

A Polícia Federal reali-
zou uma operação no Centro 
de Atendimento ao Cidadão, 
órgão governamental de Ro-
raima. O mandado de busca e 
apreensão foi cumprido devido 
à suspeita de que o local estives-
se sendo utilizado para a com-
pra de votos. A prática ilícita 
teria como foco a eleição suple-
mentar para o novo prefeito de 
Alto Alegre (RR).

O Centro abriga diversos 
programas sociais destinados 
às pessoas de baixa renda. Du-
rante o período da campanha 
em Alto Alegre, o governo, que 
apoia o candidato Wagner Nu-
nes (Republicanos), aumentou 
significativamente sua assistên-
cia social e projetos.

Em comunicado, o governo 
negou que qualquer residente 
de Alto Alegre tenha sido in-
cluído em programas socioas-
sistenciais durante as eleições 
suplementares, acrescentando 
que a distribuição de peixes du-
rante a Semana Santa na região 
foi suspensa.

Durante as investigações, 
os agentes consultaram a lis-
ta oficial de beneficiários do 
Programa Cesta da Família 
e observou que a compra de 
votos estava sendo facilitada 
através do cadastro de elei-
tores nos programas de dis-
tribuição de alimentos ou 
no abastecimento de cartões 
magnéticos. Os documentos 
foram cedidos pelos funcio-
nários do órgão.

Na véspera da eleição, 
durante a operação de busca 
realizada no Centro, foram 
apreendidos documentos, 
celulares e dispositivos de 
armazenamento de dados. A 
unidade está ligada à Secreta-
ria do Trabalho e Bem-Estar 
Social (Setrabes).

As autoridades responsáveis 
pelas diligências salientaram 
que os investigados podem en-
frentar acusações de corrupção 
eleitoral, além de outras que 
possam surgir durante a inves-
tigação, dependendo da partici-
pação dos investigados.

Amapá concede ajuda 
a afetados por cheia

O governo do Amapá en-
viou assistência humanitária às 
famílias que residem nas mar-
gens do Rio Araguari, locali-
zadas cerca de 60 quilômetros 
distantes de Porto Grande e 
acessíveis somente por via flu-
vial. Anteriormente, a Defesa 
Civil e a Secretaria de Estado da 
Assistência Social (Seas) reali-
zaram o georreferenciamento e 
o levantamento social dos mo-
radores afetados pelo aumento 
do nível da água. Até agora, 20 
famílias foram assistidas

Entre os atingidos está a 
agricultora Glória Pantoja, de 
65 anos, moradora da Comuni-
dade Flona, às margens do Rio 
Araguari. Ela relata que a en-
chente os surpreendeu este ano, 
pois normalmente ocorre entre 
maio e junho.

“Moro aqui há mais de 40 
anos, e este ano a cheia veio 
mais cedo do que o esperado. 
Com a estiagem, não imaginá-
vamos que a água subiria tan-
to. Agora, o rio está invadindo 
nossas casas”, afirma Glória.

Márcia do Carmo/GEA

Cerca de 20 famílias foram assistidas no Rio Araguari

CORREIO NORTE

Bois-bumbás

Cachalote

Pomada

Sindicato

Cavalgada Café especial

Professores

Alimentação

Eleição

Homicídio

A atividade apícola está 

em expansão em Por-

to Velho (RO). No último 

ano, a capital registrou 

uma produção de mais 

de 30 toneladas de mel, 

um aumento expressivo 

em comparação às 12 to-

neladas de 2019.

O crescimento da apícola 

ocorre, em grande parte, 

graças à agricultura fami-

liar, composta por pessoas 

que querem buscar incre-

mentar a renda e a quali-

dade de vida. Atualmente, 

a Secretaria Municipal de 

Agricultura, Pecuária e 

Abastecimento catalogou 

pouco mais de 100 produ-

tores, mas acredita-se que 

haja mais. Além disso, há 

aqueles que ingressaram 

na atividade por hobby 

e acabaram por transfor-

má-la em fonte de renda, 

como é o caso da produ-

tora Regina Ferreira Mariz, 

que durante a pandemia 

decidiu iniciar um apiário. 

Regina destaca o apoio 

fundamental recebido de 

outros produtores para 

adquirir conhecimento e 

experiência na área. “Aqui 

em Porto Velho, a apicul-

tura ainda é algo novo”, 

disse a produtora.

Os bois-bumbás Capri-

choso e Garantido apre-

sentaram os álbuns de 

toadas “Cultura - O Triun-

fo do Povo” e “Segredos 

do Coração”, para o Festi-

val Folclórico de Parintins 

2024. Os lançamentos 

ocorreram no curral Zeca 

Xibelão, em Parintins, e no 

Sambódromo de Manaus, 

respectivamente.

Moradores da praia do 

Goiabal, em Calçoene 

(AP), encontraram um fi-

lhote de baleia cachalote 

morto. A causa da mor-

te do animal, que mede 

aproximadamente 5 me-

tros de comprimento, ain-

da não foi determinada. 

Os pescadores relataram 

ter avistado o animal já 

sem vida.

Por meio de elementos 

naturais da Amazônia, 

cientistas da Universidade 

Federal do Acre criaram 

uma pomada cicatrizante 

destinada a cães e gatos, 

denominada CicaPet. O 

medicamento está em 

fase de testes e demons-

trou ser eficaz, além de 
não usar compostos deri-

vados do petróleo.

César Wanderley, ex-pre-

sidente do Sindicato dos 

Jornalistas Profissionais 
do Amazonas (SJPAM), 

faleceu em Manaus aos 61 

anos. Como presidente do 

SJPAM, o jornalista dedi-

cou-se à valorização e ao 

fortalecimento dos profis-

sionais e da profissão no 
estado do Amazonas.

A tradicional cavalgada de 

Gurupi (TO) contou com a 

participação de oito co-

mitivas compostas por 

diversos integrantes. Ho-

mens e mulheres desfila-

ram pelas ruas da cidade 

montados em cavalos e 

bois. O evento precede a 

49ª Expo Gurupi, evento 

do agronegócio.

Na aldeia Lapetanha, na 

Terra Indígena Sete de Se-

tembro, em Cacoal (RO), 

o povo indígena Paiter 

Suruí cultiva um café es-

pecial conhecido como 

robusta amazônico. Em 

Brasília (DF), o presidente 

Lula degustou a bebida 

para celebrar o aniversário 

da Embrapa.

Uma pesquisa realizada 

no Acre aponta que 75% 

dos professores são tem-

porários, enquanto 23% 

são efetivos. A Secretaria 

de Estado de Educação, 

Cultura e Esportes contes-

ta os dados e alega que 

42,18% dos professores 

são efetivos, além isso, a 

pasta afirma que vai abrir 
um novo concurso.

Rondônia ocupa o quar-

to lugar entre os estados 

brasileiros com maior 

índice de segurança ali-

mentar, tendo 80% da 

população com acesso re-

gular a alimentos de qua-

lidade, atrás somente dos 

estados da região Sul do 

país. Os dados são da Pes-

quisa Nacional por Amos-

tra de Domicílios (PNAD).

O engenheiro civil Wag-

ner Nunes (Republica-

nos), de 46 anos, foi eleito 

prefeito de Alto Alegre 

com 53,60% dos votos. 

Ele assumirá o cargo até 

dezembro de 2024. Elei-

to com o apoio do gover-

nador do estado, Nunes 

derrotou Valdenir Magrão 

(MDB), que ocupava inte-

rinamente a posição.

A Justiça de Rondônia 

condenou, a 74 e 62 anos, 

dois irmãos pelo crime 

de triplo homicídio qua-

lificado. De acordo com 
o Ministério Público de 

Rondônia (MP-RO), um 

dos acusados não queria 

compartilhar os lucros de 

um roubo de uma carga 

de cassiterita (minério).

Felipe Ribeiro

Mais de 30 toneladas de mel foram produzidas

Porto Velho desperta 
potencial apícola

Empresa é indiciada por 
sumiço de ilha no Pará

Após receber denúncias de 
pescadores e ribeirinhos, a Po-
lícia Civil do Pará investigou 
e indiciou uma empresa pelo 
desaparecimento completo da 
ilha Camará, que ocupava uma 
área equivalente a cerca de 13 
campos de futebol, na Reserva 
Extrativista (Resex) Marinha 
Mestre Lucindo. A ilha desa-
pareceu totalmente em 2016 e 
fica na região costeira do mu-
nicípio de Marapanim, a apro-
ximadamente 165 quilômetros 
da capital Belém (PA).

Um laudo científico da 
Universidade Federal Rural da 
Amazônia (UFRA), solicita-
do pela Polícia Civil em 2023, 
apontou que o sumiço da ilha 
foi causado pela erosão provo-
cada pela passagem de lanchas, 
que transitavam em alta veloci-
dade pelo rio Cajutuba, onde a 
ilha estava localizada. O local 
gradualmente erodiu até ficar 
completamente submerso. O 
estudo foi comprovado por 
imagens de satélite, registradas 
ao longo de quatro décadas, 
além do relato dos moradores 
que vivem nas proximidades. 
Através das imagens, foi pos-
sível observar o progressivo 
encolhimento da ilha ao longo 
dos anos até seu completo desa-
parecimento em 2016.

Além disso, um estudo con-
duzido por pesquisadores da 
Universidade Federal do Pará 
(UFPA) identificou cinco im-
pactos socioambientais cau-
sados na região. Outro ponto 
ressaltado no inquérito é que a 
empresa investigada não apre-
sentou uma licença ambiental 
para a atividade, conhecida 
como praticagem — ação da 
marinha mercante de orientar 
navios cargueiros — nas área 
em questão.

Embora a ilha Camará não 
fosse habitada, era utilizada 
para atividades de lazer e pes-
ca pela comunidade local. A 
área era composta por man-
guezais, ecossistema rico em 
biodiversidade e era crucial 
para o equilíbrio ambiental 
na região.

No inquérito, foi enfatiza-
do a importância de a empresa 
produzir um estudo de impacto 
ambiental para prevenir danos 
futuros ao meio ambiente e à 

qualidade de vida das comuni-
dades locais.

A empresa Barra do Pará, 
alvo das investigações, alegou 
não necessitar de licença para 
operar na região. Durante as in-
vestigações em 2022, foi cons-
tatado que a entidade obteve 
apenas uma licença municipal 
para operar em um píer na co-
munidade Vista Alegre e em 
um depósito de combustíveis, 
também às margens do rio Ca-
jutuba, em Marapanim. 

Ilha localizada em Marapanim desapareceu totalmente em 2016
GPSA-Amazônias

Ilha ficava localizada dentro da Reserva Extrativista (Resex) Marinha Mestre Lucindo
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A Rede Nacional para a Sim-
plificação do Registro e da Lega-
lização de Empresas e Negócios 
(Redesim) em Alagoas, gerencia-
da pela Junta Comercial do Esta-
do de Alagoas (Juceal), promoveu 
a integração de 100% dos serviços 
do Portal Facilita Alagoas aos sis-
temas das prefeituras municipais. 

Quinze municípios já con-
tam com essa integração total, 
agilizando o acesso a inscrições 
municipais, alvarás e licenças, e 
evitando retrabalho na emissão 
de documentos.

A iniciativa visa simplificar 
processos para empresários e 
municípios, eliminando buro-
cracias e permitindo acesso a 
informações empresariais em 
tempo real.

O governo de Pernambuco 
decretou estado de emergência 
devido à demanda por leitos de 
UTI neonatais e pediátricas, atri-
buída ao aumento dos casos de 
Síndrome Respiratória Aguda 
Grave (SRAG). Segundo a Secre-
taria Estadual de Saúde, na sexta-
-feira (26), 66 crianças e 14 bebês 
aguardavam por vagas.

O decreto, publicado no 
Diário Oficial do Estado, visa 
ampliar a rede de assistência à 
saúde infantil e promover ações 
de prevenção.

Com 1.675 casos de SRAG 
notificados até 20 de abril e um 
aumento de 27,7% desde o iní-
cio do período sazonal, a SES 
reforçou a rede com 88 novos 
leitos.

Um jovem de 22 anos foi 
baleado ao tentar invadir o 
Quartel da Polícia Militar de 
Barras, neste domingo (28). Ele 
portava um facão e foi atingido 
na perna, sem risco de vida.

De acordo com o capitão 
Batista, comandante da PM 
local, o rapaz primeiro tentou 
invadir a Delegacia de Polícia 
Civil, mas, falhando, dirigiu-se 
ao quartel, a apenas 200 metros 
de distância. 

O jovem ameaçou os poli-
ciais com o facão, sendo balea-
do na perna por um deles. 

O suspeito, que possui his-
tórico criminal por tráfico de 
drogas e outros delitos, foi de-
tido e recebeu atendimento 
médico. 

Redesim 

simplifica 
legalização 
empresarial 

Estado declara 
emergência por 
falta de leitos 
neonatais

Jovem invade 
quartel da PM 
com facão e é 
baleado

ALAGOAS PERNAMBUCO PIAUÍ

A Justiça do Maranhão 
determinou o afastamento de 
Sorimar Saboia Amorim, presi-
dente da Fundação da Criança 
e do Adolescente do Maranhão 
(Funac), devido ao não cumpri-
mento de obrigações estabele-
cidas em uma sentença judicial 
de 2017.

O Ministério Público do 
Maranhão argumentou que 
as medidas socioeducativas de 
internação não foram regiona-
lizadas conforme determinado 
pela sentença. Além disso, as 
unidades socioeducativas não 
foram regularizadas junto ao 
Conselho Estadual da Criança 
e do Adolescente (CEDCA), 
permanecendo sem registro e 
sem laudos exigidos.

Presidente de 
fundação é 
afastada pela 
Justiça

MARANHÃO

Mulher leva tapa de PM 
após agredir a filha

Após audiência de custódia 
realizada durante o plantão ju-
diciário no sábado (27), a mu-
lher de 27 anos, que levou um 
tapa de uma policial militar por 
espancar a própria filha, teve 
sua prisão em flagrante conver-
tida em prisão preventiva. O 
caso ocorreu na cidade da Zona 
da Mata pernambucana.

De acordo com o Tribu-
nal de Justiça de Pernambuco 
(TJPE), a mulher, cujo nome 
não foi divulgado para preser-
var a identidade da criança, foi 
encaminhada da Delegacia de 
Vitória de Santo Antão para a 
Colônia Penal Feminina Bom 
Pastor, localizada no Engenho 
do Meio, bairro da Zona Oeste 
do Recife. O processo referente 
ao caso foi distribuído para a 
1ª Vara Criminal de Vitória de 
Santo de Antão.

O incidente ocorreu na 
sexta-feira (26), quando uma 
policial militar foi filmada dan-
do um tapa no rosto da mulher 
após notar marcas de espanca-
mento no corpo de sua filha de 

11 anos. Segundo a conselhei-
ra tutelar Alzenir Vasconcelos, 
acionada por vizinhos da crian-
ça, a mãe agrediu a menina após 
ser acordada pela briga de seus 
outros dois filhos que jogavam 
videogame.

A criança, que apresentava 
hematomas, dificuldade para 
andar e luxações no braço, foi 
socorrida pelo Hospital João 
Murilo de Oliveira e, após 
avaliação médica, ficou sob 
responsabilidade do Conselho 
Tutelar em um local seguro fora 
da cidade.

A policial Fabíola Aniely da 
Conceição, que agrediu a mãe 
da criança, admitiu o erro em 
um pronunciamento em vídeo 
nas redes sociais e está aguar-
dando a apuração de sua con-
duta pela Polícia Militar, que 
declarou estar investigando o 
caso. Em nota, a PM informou 
que o prazo para a conclusão 
do procedimento é de 30 dias, 
podendo ser prorrogado, e que 
outras informações serão forne-
cidas após a investigação.

RN assina contrato para 
construção de agrovila

Na última sexta-feira (26), a 
governadora do Rio Grande do 
Norte, Fátima Bezerra, oficiali-
zou o contrato para a execução 
das obras de implantação da 
Agrovila Jardim de Piranhas. O 
projeto, terceiro do Complexo 
Hidrossocial Oiticica, vai abri-
gar 54 famílias deslocadas de 
áreas inundáveis pela barragem, 
no município de Jardim de Pi-
ranhas.

As 54 unidades habita-
cionais serão acompanhadas 
por infraestrutura essencial, 
incluindo sistema de abasteci-

mento de água, rede elétrica, 
prédio-sede para administra-
ção sociocomunitária, escola e 
posto de saúde. O Complexo 
Oiticica, distribuído entre os 
municípios de Jucurutu, São 
Fernando e Jardim de Piranhas, 
constitui o maior empreendi-
mento hidrossocial do Brasil.

Com capacidade para acu-
mular 598 milhões de metros 
cúbicos, a barragem tem poten-
cial para suprir água para mais 
de 800 mil habitantes, além de 
possibilitar a irrigação de até 8 
mil hectares de terras férteis.

Sandro Menezes/ASSECOM

Vila deve abrigar 54 famílias em áreas inundáveis
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Estudantes do município 
de Casa Nova, no semiári-
do baiano, desenvolveram 
uma pomada cicatrizante 
à base de plantas e resíduo 
orgânico. O projeto foi des-
taque na Feira de Ciências, 
Empreendedorismo e Ino-
vação da Bahia (Feciba)
A iniciativa das alunas 
Lara de Carvalho, Mariane 
Santos e Mirela Rodrigues 
surgiu da observação das 
experiências pessoais dos 
estudantes, cujos avós, resi-
dentes na zona rural e sem 
acesso a medicamentos 
convencionais, utilizavam 
fitoterápicos. A pomada de-

senvolvida é composta por 
pinhão manso, faveleira e 
casca de banana, plantas 
com propriedades medici-
nais reconhecidas.
Os resultados preliminares 
indicam que 90% da popu-
lação urbana de Casa Nova 
desconhecia as proprie-
dades cicatrizantes dessas 
plantas, enquanto na zona 
rural o uso de plantas me-
dicinais era mais comum. 
Além de seus benefícios te-
rapêuticos, a pomada tem 
baixo custo de produção, o 
que a torna acessível para 
fabricação e comercializa-
ção na região.

A vacinação contra a Co-
vid-19 em Maceió registra 
alta adesão entre adultos, 
com 72,17% totalmente 
imunizados. No entanto, 
apenas 1,85% das crian-
ças de 6 meses a 5 anos 
receberam todas as doses 
necessárias. A Secretaria 
de Saúde alerta para os 
riscos da falta de imuni-
zação.

A Companhia de Água e 
Esgoto do Ceará (Cagece) 
implementa ações emer-
genciais e estruturais para 
enfrentar danos no sistema 
de esgoto causados pelo 
avanço do mar. A desativa-
ção de tubulações expos-
tas e redirecionamento do 
esgoto serão prioridades. A 
previsão de conclusão das 
obras é até agosto de 2024.

O governo da Paraíba re-
alizou no último sábado 
(27), a III Feira de Educação, 
Cuidados e Adoção Animal, 
através da Secretaria de 
Estado da Saúde (SES). O 
evento fez parte da progra-
mação da Campanha “Abril 
Laranja”, realizada durante 
todo este mês, com o ob-
jetivo de educar o público 
sobre adoção responsável.

O governo do Piauí realiza-
rá a Conferência Estadual 
de Meio Ambiente e De-
senvolvimento Sustentável. 
Em parceria com o Minis-
tério do Meio Ambiente, 
o evento visa discutir so-
luções para desafios am-
bientais, especialmente re-
lacionados à transição para 
energias renováveis.

A Feira de Flores de Holam-
bra de Sergipe segue até 12 
de maio, no Bairro Inácio 
Barbosa, Aracaju. Com mais 
de 200 espécies, oferece 
uma variedade de plantas 
como bonsais, orquídeas 
e suculentas. Profissionais 
de jardinagem estarão dis-
poníveis para orientações 
sobre cultivo.

O programa Morar Melhor, 
entregou 100 casas refor-
madas para famílias vulne-
ráveis no bairro de  Campi-
nas de Pirajá, em Salvador. 
O programa já reformou 
300 residências no bairro 
e prioriza intervenções em 
áreas urbanas, mantendo 
os moradores em seus en-
dereços originais.

O governo da Bahia, auto-
rizou no município de Mu-
lungu do Morro, obras de 
pavimentação, convênio 
para fortalecimento do 
setor produtivo e implan-
tação de grama sintética 
no estádio municipal. O 
investimento previsto é 
de R$ 57 milhões, sendo 
a pavimentação a mais 
aguardada.

O governo do Maranhão 
apresentou nesta segun-
da-feira (29), o projeto de 
Requalificação Urbana da 
Praça do Sol. Com dura-
ção de 10 meses, a inter-
venção visa revitalizar a 
área afetada por ocupa-
ções irregulares, promo-
vendo acessibilidade, se-
gurança e preservação da 
identidade cultural.

A Assembleia Legislativa 
de Pernambuco (Alepe) 
promoveu o PedalAlepe, 
passeio ciclístico que ex-
plorou pontos históricos 
ligados à Confederação 
do Equador. Com percur-
so de 7,7 quilômetros, o 
evento arrecadou mais de 
duas mil toneladas de ali-
mentos para instituições 
de caridade.

A nova fase do progra-
ma Minha Casa Minha 
Vida (MCMV) ganha nova 
etapa no Rio Grande do 
Norte com a construção 
de 3.872 casas nas moda-
lidades entidades urbana 
e rural, contemplando 16 
projetos urbanos e 49 ru-
rais, em 62 municípios de 
todas as regiões.

Ascom/Secti

Produto é desenvolvido a partir de aprendizado ancestral

Estudantes baianas fabricam 
pomada cicatrizante 

Saúde em Salvador adota 
o prontuário eletrônico

No dia 4 de abril, Salvador 
passou a adotar o prontuário 
médico público com assinatura 
eletrônica, em uma iniciativa 
conjunta da Secretaria Munici-
pal da Saúde (SMS), Secretaria 
Municipal de Inovação e Tec-
nologia (Semit), Governo Fe-
deral e Conselho Nacional de 
Secretarias Municipais de Saúde 
(Conasems). A implantação, 
realizada em todas as 160 uni-
dades de saúde municipais, visa 
modernizar os procedimentos, 
reduzir custos e proporcionar 

mais eficiência aos profissionais 
e segurança aos pacientes.

A vice-prefeita e secretária 
da Saúde de Salvador, Ana Paula 
Matos, ressalta o avanço tecno-
lógico que essa medida traz para 
a rede municipal. “A integração 
do prontuário médico do Vida + 
com o Gov.br nos torna a primei-
ra cidade com prontuário médico 
público. Ganha com isso a popu-
lação, pois os profissionais de saú-
de não terão mais a necessidade de 
imprimir o documento, carimbar 
e assinar, além de trazer agilidade 

e qualidade nos atendimentos, 
permitindo o acesso prático ao 
histórico do paciente”, explicou a 
gestora.

Inicialmente, médicos e pro-
fissionais de saúde já estão uti-
lizando a assinatura eletrônica, 
seguidos posteriormente pelos 
odontólogos e receitas médicas. 
Anteriormente, mesmo com o 
prontuário eletrônico e o sistema 
Vida +, era necessário imprimir 
os documentos para validação 
manual, um processo agora sim-
plificado e mais eficiente com a 

adoção da plataforma Gov.br, que 
armazena os arquivos em nuvem, 
facilitando o acesso às informa-
ções e permitindo a consulta uni-
ficada do histórico do paciente.

“Nas visitas técnicas feitas em 
cada unidade, observamos que 
havia um volume muito grande 
de papel nas unidades, o que ge-
rava um custo para o município. 
Então começamos a dialogar com 
a Semit e com o Governo Federal 
para permitir o acesso dos profis-
sionais pelo Gov.br, sem a neces-
sidade da utilização de um token, 
por exemplo, que é um dispositivo 
eletrônico para gerar a assinatura. 
Dessa maneira, conseguimos fazer 
a implantação e com custos quase 
zero”, conta Dira Andrade, gerente 
de projetos especiais e estratégicos 
da Diretoria Estratégica de Gestão 
de Pessoas e Processos da Saúde.

Além de menos custos com 
papel, ela destaca como benefício 
a redução do risco de perda dos 
prontuários. “Antes podia haver 
casos, por exemplo, em que o pro-
fissional fez o prontuário, mas não 
carimbou e assinou. Se esse profis-
sional não se encontrasse mais na 
rede, o prontuário perderia o valor 
judicial e acabaria prejudicando o 
paciente. Além disso, havia o tra-
balho para procurar o prontuário 
no arquivo e agora o acesso é faci-
litado”, acrescenta.

A cidade é a primeira do país a utilizar o novo sistema
Agência Brasil

Assinatura eletrônica traz agilidade e segurança aos atendimentos médicos
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A Procuradoria-Geral do Es-
tado do Ceará (PGE-CE) obteve 
50 acordos durante o primeiro 
mutirão de desapropriações para 
o Cinturão das Águas do Ceará, 
realizado em Crato. A iniciativa 
visa agilizar as obras do projeto de 
segurança hídrica e o desenvolvi-
mento sustentável do estado.

Com a atuação da equipe 
da Procuradoria do Patrimônio 
e Meio Ambiente (Propama), 
por meio da Comissão Central 
de Desapropriações e Perícias, a 
PGE-CE centralizou e otimizou 
as negociações. 

O Cinturão das Águas do 
Ceará representa um aumento 
significativo da garantia hídrica 
para o Cariri, beneficiando toda a 
população da região.

O Programa Selo Lilás, pro-
movido pela Secretaria das Mu-
lheres (SPM) do Governo do 
Estado da Bahia, certificou 83 
empresas este ano, sendo 48 em 
Salvador e 35 no interior. 

O selo reconhece empre-
sas que adotam medidas efeti-
vas para garantir igualdade de 
oportunidades entre homens e 
mulheres, incentivando a cons-
trução de ambientes de traba-
lho inclusivos e respeitosos.

As empresas certificadas 
recebem um selo de reconhe-
cimento, demonstrando seu 
compromisso com a promoção 
da igualdade de gênero. Entre 
as empresas certificadas estão 
órgãos estaduais e empresas pri-
vadas.

Segundo levantamento da 
Veja, Sergipe apresenta a menor 
taxa de homicídios por 100 mil 
habitantes na região Nordeste, 
com 19,59 casos em 2023. 

O estado figura em pri-
meiro lugar entre os estados 
nordestinos com menor índice 
de homicídios na região, e em 
nono lugar no país, ratificando 
a redução dos crimes contra a 
vida.

O secretário de Estado da 
Segurança Pública, João Eloy 
de Menezes, afirma que os in-
vestimentos em equipamentos, 
formação de novos agentes e 
políticas de valorização dos 
profissionais têm contribuído 
para a melhoria dos índices de 
segurança no estado.

PGE-CE garante 
acordos do 
Cinturão das 
Águas do Ceará

Selo para 
empresas com 
igualdade 
de gênero

Estado é o 
mais seguro do 
Nordeste, diz o 
levantamento

CEARÁ BAHIA SERGIPE

O governador da Paraíba, 
João Azevêdo, recebeu a minis-
tra das Mulheres, Cida Gonçal-
ves, para tratar sobre políticas 
públicas em defesa dos direitos 
das mulheres na Paraíba. 

Durante o encontro, fa-
laram sobre o lançamento da 
campanha “Brasil sem misogi-
nia”, o início das obras da Casa 
da Mulher Brasileira e a partici-
pação de artesãs paraibanas em 
feiras internacionais.

A ministra convocou a so-
ciedade paraibana a se engajar 
na campanha e anunciou novas 
parcerias do Ministério com o 
governo estadual para promo-
ver a autonomia econômica e 
fortalecer o artesanato produ-
zido por mulheres.

Governo se 
reúne com a 
ministra das 
Mulheres

PARAÍBA

Sergipe investe em 
programa de emprego

O governo de Sergipe lan-
çou em 2023 o Programa Pri-
meiro Emprego (PPE), voltado 
para jovens de 18 a 29 anos 
sem experiência profissional 
anterior. A iniciativa, condu-
zida pela Secretaria de Estado 
do Trabalho, Emprego e Em-
preendedorismo (Seteem), 
busca qualificar e proporcionar 
experiência prática para jovens 
egressos do ensino médio, téc-
nico e superior.

O programa já lançou dois 
editais, oferecendo aproxima-
damente 600 vagas. Na última 
quinta-feira (24), 78 jovens de-
ram início à segunda etapa do 
PPE, começando as atividades 
práticas em unidades da rede 
supermercadista Cencosud/
GBarbosa, após três meses de 
formação teórica em cursos 
como ‘Operador de supermer-
cados’ e ‘Operador de loja, de-
pósito e patrimônio’.

Uma dessas 78 pessoas foi 
Athos Kaynã Barros, de 20 
anos, que fez o curso de ‘Ope-
rador de supermercado’. Essa 

foi sua primeira experiência 
em um curso profissionalizan-
te e, segundo o jovem, foi mais 
do que positiva. “O Programa 
Primeiro Emprego é muito 
importante, porque existe 
esse dilema para o jovem, de 
conseguir emprego sem ter 
experiência, mas como ele vai 
conseguir experiência se não 
consegue um emprego? Então 
eu acho que esse programa é 
uma ótima oportunidade para 
as pessoas que ainda não têm a 
carteira assinada de terem seu 
primeiro emprego formal”, 
avaliou. 

O programa inclui parce-
rias com instituições como o 
Serviço Nacional de Apren-
dizagem Industrial (Senai) e 
empresas locais, proporcio-
nando conhecimento teórico e 
prático alinhado às demandas 
do mercado. Os participantes 
recebem bolsas financeiras du-
rante seis meses e pelo menos 
30% têm a oportunidade de 
emprego formal ao final da ca-
pacitação.

Teto de casa de show 
desaba em João Pessoa

No Hospital de Emergência 
e Trauma Senador Humberto 
Lucena, em João Pessoa (PB), 
dos 44 feridos no desabamento 
do teto de uma casa de show, 35 
já receberam alta nesta segun-
da-feira (29). Sete permanecem 
em observação e duas pessoas, 
de 20 e 42 anos, encontram-se 
em estado grave.

O acidente aconteceu na 
noite de domingo (28), duran-
te uma festa chamada a Vibe do 
Sagaiz, promovida pelo cantor 
Gustavo Sagaiz, que se apre-
sentava no momento no mo-

mento do desabamento. Após a 
queda da estrutura de madeira 
e telhas, equipes do Serviço de 
Atendimento Móvel de Urgên-
cia (Samu) e Corpo de Bom-
beiro foram acionadas para so-
correr as vítimas.

Nas redes sociais, Sagaiz 
atribuiu a estrutura do palco 
como fator que impediu con-
sequências mais graves. A ad-
ministração do UP Garden, 
local do evento, ainda não se 
pronunciou sobre o acidente, e 
sua página nas redes sociais foi 
retirada do ar.

Reprodução/Redes sociais

Cantor afirma que estrutura de palco evitou tragédia maior

CORREIO OPINIÃO

Por Luciano Martins*

Em recente decisão, o 
Ministro do Supremo Tri-
bunal Federal, Cristiano Za-
nin, em decisão favorável ao 
pedido da Advocacia Geral 
da União — AGU, suspen-
deu a desoneração da folha 
de pagamentos até 2027, 
gerando preocupações signi-
ficativas em relação aos im-
pactos econômicos nos mu-
nicípios brasileiros com até 
156 nil habitante . Essa me-
dida, vista por alguns como 
controversa, tem o potencial 
de afetar adversamente a sus-
tentabilidade financeira das 
localidades que dependem 
fortemente das atividades 
econômicas locais para sua 
subsistência.

Originalmente imple-
mentada no ano de 2011, 
como medida temporária,  
para reduzir os custos traba-
lhistas e estimular a geração 
de empregos, a desoneração 
da folha de pagamentos se 
tornou uma importante 
ferramenta para empresas e 
municípios, especialmente 
os de menor capacidade eco-
nômica. Com a suspensão 
dessa política, as empresas 
enfrentarão um aumento 
significativo nos encargos 
trabalhistas, o que pode re-
sultar em limitações na ma-
nutenção de empregos e nos 
investimentos em expansão 
e modernização das opera-
ções.

Esse aumento nos custos 
trabalhistas também com-
prometerá a competitivida-
de das empresas brasileiras, 
especialmente aquelas em 
setores intensivos em mão de 
obra. Como consequência, 
poderemos observar uma re-
dução na oferta de empregos 
locais, dificultando o desen-
volvimento econômico e so-
cial dos municípios afetados.

Além disso, a suspensão 
da desoneração da folha de 
pagamentos terá um impac-
to direto na arrecadação mu-
nicipal, uma vez que muitos 
municípios dependem da 
receita tributária provenien-
te das atividades econômicas 
locais para financiar serviços 
públicos essenciais, como 
saúde, educação e infraes-
trutura. Isso poderá gerar 

desafios adicionais na gestão 
orçamentária e na capacida-
de de oferecer serviços de 
qualidade à população.

Diante desse cenário de-
safiador, é fundamental pro-
mover a cooperação entre 
os setores público e privado 
para mitigar os impactos 
negativos dessa decisão em 
suspender trecho da Lei n. 
14.784. A reavaliação de po-
líticas públicas, juntamente 
com estratégias de incen-
tivo fiscal alternativas, são 
necessárias para estimular a 
atividade econômica local 
e preservar o bem-estar das 
comunidades municipais.

Vozes contrárias à ma-
nutenção da desoneração da 
folha de pagamentos, dentre 
as quais integrantes da ca-
deia produtiva, afirmam que 
a medida lançada em 2011, 
não teve o alcance e efeti-
vidade esperados. Outros 
afirmam ainda que a Lei, se 
mantida sua vigência, con-
tratria a Constituição Fede-
ral. Nesse debate entre causa 
e efeito, ficam alijados do 
debate, justamente, aqueles 
que esperam por um Estado 
efetivo. 

O debate sobre o tema 
não pode ser superficial, é 
preciso lançar luz sobre a 
realidade dos municípios 
brasileiros, localidades que 
dependem de uma capaci-
dade arrecadatória que não 
condiz com a realidade, que 
se arrefecem, apenas e basi-
camente, com repasses cons-
titucionais tímidos. Não se 
pode discutir pauta fiscal sob 
soluço. 

Em resumo, a decisão 
monocrática do Ministro 
Cristiano Zanin, em suspen-
der desoneração da folha de 
pagamentos, representa a 
imposição de uma nova rea-
lidade econômica, um desa-
fio significativo para os mu-
nicípios brasileiros com até 
156 mil habitantes, exigindo 
dos Gestores Públicos abor-
dagens colaborativas e proa-
tivas para o enfrentamento e 
debate da realidade imposta. 

*Advogado e professor. 
Foi Procurador Municipal 
e Presidente da Fundação 

do Trabalho de Campo 
Grande (MS)

Antonio Augusto/SCO/STF

Decisão de Zanin cria uma nova realidade econômica

Decisão do STF 
de Suspender 
a Desoneração 
da Folha de 
Pagamentos: 
Impactos e Desafios 
para os Municípios 
Brasileiros

Alagoas alerta para a 
preservação da Caatinga

No último domingo (28), o 
Brasil celebrou o Dia da Caatinga. 
Se estendendo por 44% do terri-
tório de Alagoas, o estado tem in-
vestido na preservação. O Institu-
to do Meio Ambiente do Estado 
de Alagoas (IMA-AL) destaca a 
urgência de proteger e preservar.

Apesar de sua riqueza e bio-
diversidade, a Caatinga enfrenta 
ameaças decorrentes das mudan-
ças climáticas, como secas e deser-
tificação. Em sintonia com essas 
preocupações, a Organização das 
Nações Unidas (ONU) destaca, 
para o Dia do Meio Ambiente de 
2024, a necessidade de “Restaura-
ção da terra, na desertificação e na 
resiliência à seca”.

A assessora ambiental de clima 
do IMA, Gabriela Cota, explica 
que a recuperação das condições 
ambientais ideais para ocorrência 
e desenvolvimento de espécies 
após eventos climáticos extremos 
pode ser um processo lento, espe-
cialmente em áreas já vulneráveis, 
como a Caatinga.  

“Uma vez que esse ambien-
te tem seu tempo de resposta 
limitado para testar e perpe-
tuar suas estratégias frente ao 
novo desafio climático impos-
to, a resiliência (a capacidade 
de se recuperar diante pertur-
bações ambientais ou provoca-
das pelo ser humano) também 

se fragiliza. Assim, as chances 
de se observar o aumento de 
áreas atingidas pela desertifi-
cação, por exemplo, se tornam 
mais altas, o que favorece a 
vulnerabilidade que estes am-
bientes terão para lidar com 
perturbações, ou eventos cli-
máticos extremos, seguintes”, 
descreve Cota.

Apesar de a Caatinga ser bas-
tante associada às características 
do clima semiárido, por ser um 
ambiente seco e de baixos índices 

de precipitação, Gabriela reforça 
que os eventos climáticos extre-
mos que assolam a Caatinga ala-
goana não são apenas relaciona-
dos à seca. Um exemplo disso foi 
tornado no município de Estrela 
de Alagoas, que se localiza em 
uma porção de Caatinga, no final 
de fevereiro de 2024.

“A partir das previsões de 
chuvas acima da média para o se-
gundo semestre de 2024 no Nor-
deste, em virtude da chegada do 
La Niña, e as projeções do Adap-

taBrasil (plataforma promovida 
pelo Ministério da Ciência e Tec-
nologia) para riscos de impacto 
em desastres geohidrológicos en-
volvendo inundações, enxurradas 
e alagamentos para diversos mu-
nicípios abarcados pela Caatinga 
alagoana, percebe-se que o que 
configura “mudança climática” é 
realmente a severidade de eventos 
climáticos, sejam eles de ordem de 
chuvas torrenciais, secas prolon-
gadas ou até mesmo os raros tor-
nados”, explica Cota.

O bioma brasileiro ocupa cerca de 44% do território alagoano
Juliana Cavalcanti/Gov-AL

O Instituto do Meio Ambiente do Estado de Alagoas tem investido em conservação do bioma
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O governo de SP vai imple-
mentar um projeto piloto de uso 
da tecnologia PCS nas operações 
no porto de São Sebastião, na 
Baixada Santista. A adoção do sis-
tema prevista para até 2026 abre 
a oportunidade de ganhos de efi-
ciência na logística portuária com 
maior integração entre os agentes 
envolvidos, redução de custos e 
diminuição de tempo de espera 
em filas. “Todos os maiores portos 
do mundo já adotaram o PCS. O 
Governo de São Paulo pretende 
implementar um projeto piloto 
no porto de São Sebastião até o 
final desta gestão e se tornar o pri-
meiro estado brasileiro a adotar 
essa tecnologia”, afirmou o secre-
tário de Estado de Negócios Inter-
nacionais, Lucas Ferraz.

O Governo, o Ministério 
Público e a Defensoria Públi-
ca participaram  da solenidade 
de conclusão da obra da Bio-
fábrica Método Wolbachia. A 
Biofábrica será de propriedade 
do Estado de Minas Gerais, sob 
gestão da Secretaria de Estado 
de Saúde. “Estou extremamen-
te realizado com a inaugura-
ção da obra nesta unidade. A 
fábrica terá uma capacidade de 
produzir 60 milhões de mos-
quitos por mês e tenho certeza 
de que, com o tempo, vamos ter 
números muito melhores com 
a dengue”, disse o governador 
Romeu Zema, em relação ao 
método que consiste na libera-
ção de Aedes aegypti com Wol-
bachia para a população.

O Incaper adquiriu novas má-
quinas e caminhões para apoio 
nos serviços de manutenção e 
nos trabalhos desenvolvidos nas 
Fazendas Experimentais da ins-
tituição. Foram investidos R$ 
3,4 milhões na aquisição de nove 
equipamentos e a entrega dos 
itens foi concluída neste mês. A 
Fazenda Experimental Mendes da 
Fonseca, em Domingos Martins, 
recebeu uma miniescavadeira hi-
dráulica e um trator agrícola 4x4 
intercooler. Já as Fazendas Expe-
rimentais de Marilândia (FEM) e 
Bananal do Norte (FEBN) foram 
contempladas, cada uma, com um 
trator agrícola 4x4 intercooler e 
um trator estreito 4x4 cabinado. 
A FEVNI também recebeu um 
trator agrícola 4x4 intercooler.

Operação 
portuária com 
plataforma 
digital

Conclusão 
da Biofábrica 
Método 
Wolbachia

Incaper equipa 
Fazendas 
Experimentais 
com máquinas

SÃO PAULO MINAS GERAIS ESPÍRITO SANTO

O número de indústrias inte-
ressadas em abrir ou ampliar seus 
negócios no Estado do Rio de Ja-
neiro mais que dobrou no primei-
ro bimestre de 2024, em relação a 
2023. De acordo com a Codin, o 
aumento de 125% no quantitati-
vo de incentivos fiscais concedi-
dos a empresas do setor industrial 
representa investimentos em tor-
no de R$ 46 milhões em território 
fluminense e centenas de novos 
empregos. “Voltamos a atrair in-
vestimentos para o Rio de Janeiro, 
graças ao ambiente de negócios 
juridicamente seguro que estabe-
lecemos no estado, e verificamos 
um crescimento significativo da 
produção industrial nos últimos 
12 meses”, destacou o governador 
Cláudio Castro.

Interesse de 
indústrias no 
estado dobra 
no 1º bimestre

RIO DE JANEIRO

Andrezza Rosalém Vieira 
assume Secretaria

A Secretaria de Desenvol-
vimento Social do Governo de 
São Paulo tem novo comando a 
partir de segunda-feira (29). O 
governador Tarcísio de Freitas 
nomeou a economista Andrez-
za Rosalém Vieira como secre-
tária da pasta responsável pelas 
políticas públicas de proteção e 
acolhimento à população vul-
nerável. A nova titular do De-
senvolvimento Social na gestão 
paulista ocupa a vaga deixada 
por Gilberto Nascimento Ju-
nior, que retomou mandato de 
vereador na Câmara Municipal 
de São Paulo. Andrezza Rosa-
lém tem perfil técnico e che-
fiou a Secretaria do Trabalho, 
Assistência e Desenvolvimento 
Social no Governo do Espírito 
Santo entre 2017 e 2018.

Mestre em economia pela 
Universidade Federal do Es-
pírito Santo (Ufes), Andrezza 
Rosalém já atuou junto ao Pro-
grama das Nações Unidas para 
o Desenvolvimento no Brasil 
(Pnud), a Organização das Na-
ções Unidas para a Educação, a 

Ciência e a Cultura (Unesco), 
ao Banco Interamericano de 
Desenvolvimento (BID) e ao 
Banco Mundial. 

Ela também foi diretora-
-presidente do Instituto Jones 
dos Santos Neves, que elabora 
estudos e pesquisas para o de-
senvolvimento socioeconômi-
co no Espírito Santo. Desde 
2019, dirige o instituto Oppen 
Social de análises para iniciati-
vas de desenvolvimento susten-
tável e resolução de desigualda-
des.

No Governo de São Paulo, 
Andrezza Rosalém será respon-
sável por coordenar os progra-
mas estaduais para redução da 
pobreza, combate à fome e pro-
teção de pessoas em situação de 
vulnerabilidade social. Entre 
os serviços oferecidos pela Se-
cretaria de Desenvolvimento 
Social, estão mais de 1,1 mil 
Centros de Referência de As-
sistência Social e os programas 
VivaLeite, Prospera Família e as 
120 unidades fixas e móveis do 
programa Bom Prato.

Fiscalização em 21 
barragens em MG

O Governo de Minas 
realizou, de 22 a 26/4, a 7ª 
edição da Operação Espe-
cial Preventiva Integrada de 
Fiscalização de Barragens. 
A ação conjunta promoveu 
vistorias preventivas em 21 
barragens e suas zonas de 
autossalvamento. Dessas es-
truturas, 19 são de rejeitos 
da mineração/indústria e 
outras duas de acumulação 
de água. A cada ano, duas 
fiscalizações preventivas são 
realizadas, uma no primeiro 
semestre, ao fim do período 

chuvoso, e outra no segun-
do semestre, antes do iní-
cio do período chuvoso. O 
objetivo desta operação foi 
detectar possíveis anomalias 
em decorrência do período 
chuvoso, além de vistoriar as 
estruturas a montante que es-
tão em nível de emergência. 
A edição anterior da opera-
ção especial foi realizada em 
outubro de 2023. Este é mais 
um instrumento da política 
de segurança de barragens do 
Governo de Minas na pre-
venção de novos desastres.

Divulgação

Objetivo foi detectar anomalias em decorrência das chuvas

CORREIO SUDESTE

Agrishow

Reforma

Bonificação

Parque Linear

Seja Educado Procon RJ

Simulado

Desmatamento SP

Ônibus mineiro

2 salários

De acordo com os dados do 

PIB Mensal apresentados 

pela Fundação Seade, o PIB 

do agronegócio no estado 

de São Paulo cresceu 11,4% 

no acumulado do primeiro 

bimestre de 2024 em rela-

ção ao mesmo período do 

ano anterior. Os setores da 

indústria e serviço também 

registraram alta no período, 

3,7% e 2,6%, respectivamen-

te. “O agro de São Paulo 

tem muita força e os resul-

tados excepcionais do setor 

mostram que o Governo 

do Estado está no caminho 

certo ao apoiar e facilitar a 

vida de quem empreende 

e transforma a realidade 

no campo. Da mesma for-

ma, a indústria e os serviços 

paulistas também crescem 

porque temos políticas es-

taduais de facilitação tribu-

tária, desburocratização e 

apoio à geração de empre-

go, renda e oportunidades”, 

disse o governador Tarcísio 

de Freitas. Com o bom de-

sempenho de todos os se-

tor, o PIB paulista registrou 

alta de 3,5% no período. Na 

comparação mensal – feve-

reiro de 2024 com o mes-

mo mês no ano passado, 

o crescimento foi ainda 

maior – 3,8%. 

A maior feira de tecnolo-

gia agrícola do Brasil, a 

Agrishow, conta este ano 

com a presença inédita da 

primeira assistente virtual 

inteligente do turismo de 

São Paulo, a LIA, que aju-

da os visitantes a decidir 

o seu próximo destino de 

viagem. A Setur-SP tam-

bém lança o Mapa de Tu-

rismo Rural.

A Escola Estadual Profes-

sor Chaves, em Uberaba 

celebrou a entrega das ins-

talações reformadas. Com 

investimento de R$ 566 

mil em recursos do proje-

to Mãos à Obra na Escola, 

a escola recebeu um novo 

refeitório, uma cozinha 

reformada, além de uma 

quadra poliesportiva e uma 

biblioteca. 

O Governo de SP anun-

ciou as novas regras do 

sistema de bonificação 
por resultado dos profis-

sionais da rede estadual 

de ensino. A partir deste 

ano, o cálculo será feito 

com base nas notas de 

estudantes de todas as 

séries e disciplinas avalia-

das no Saresp do Ensino 

Fundamental e Médio.

O Governo do Estado se-

gue realizando o maior 

investimento da história 

no município de Vila Ve-

lha. O governador Renato 

Casagrande inaugurou as 

obras de construção do 

Parque Linear do Canal 

Marinho. O equipamento 

integra a obra de constru-

ção da Galeria-Dique.

A Ceturb/ES realizou o 

lançamento da nova cam-

panha institucional, com 

o slogan “Seja Educado. 

Muito Obrigado”. A ação 

envolve diversos forma-

tos de comunicação, com 

foco na garantia dos di-

reitos das pessoas com 

deficiências visíveis e não 
visíveis

O ProconRJ, em virtude 

do show da Madonna – a 

ser realizado no próximo 

sábado (04/05), na orla 

da praia de Copacabana 

-, realizou uma operação 

de fiscalização e orien-

tação em quiosques e 

hotéis próximos ao pal-

co montado na zona sul 

do Rio.

A plataforma Estudo Play, 

adquirida pelo Governo de 

Minas por meio da SEE/MG, 

está promovendo a Mara-

tona Enem, com aulas ao 

vivo direcionadas à revisão 

de conteúdo do exame. O 

propósito das aulas on-line 

é preparar os estudantes 

concluintes do 3º ano do 

ensino médio e dos 2º e 3º 

períodos da EJA.

O aprimoramento da fisca-

lização e o uso intensivo da 

tecnologia para o monito-

ramento da biodiversida-

de paulista estão trazendo 

resultados positivos em 

termos de proteção às flo-

restas, em especial a Mata 

Atlântica remanescente no 

estado. Os trabalhos levam 

em conta análises de ima-

gens de satélite.

O Governo de Minas, por 

meio da Secretaria de 

Estado de Infraestrutura, 

Mobilidade e Parcerias 

(Seinfra) e o DER-MG, rea-

lizam a operação Ponto Fi-

nal, para apurar irregulari-

dades no funcionamento 

de linhas intermunicipais 

da empresa Gardênia que 

atendem municípios no 

Sul de Minas.

O Governo de SP, por meio 

da Secretaria de Estado da 

Educação, anunciou as no-

vas regras do sistema de 

bonificação por resultado 
dos profissionais da rede 
estadual de ensino. O cál-

culo será feito com base 

nas notas de estudantes de 

todas as séries e disciplinas 

avaliadas no Saresp.

Divulgação

Índice positivo dos acumulados entre janeiro e fevereiro

PIB do Agro paulista avança 
11,4% no 1º bimestre

Conheça o primeiro trem 
da Linha 17-Ouro da BYD

O primeiro trem da Linha 17-
Ouro foi entregue ao Metrô de 
São Paulo na noite desta sexta-fei-
ra (26), na cidade de Guang’an, na 
China, onde foi fabricado. Proje-
tada especialmente para o projeto 
desta linha, a composição agora 
será preparada para ser enviada ao 
Brasil por navio e chegar ao Porto 
de Santos no mês de julho. “Hoje 
é um dia muito feliz para o Esta-
do de São Paulo, que dá mais um 
passo importante na mobilidade 
urbana. Esse é o primeiro de 14 
trens e é a melhor sinalização que 

a gente pode dar de que a esperan-
ça voltou, que a obra vai se tornar 
realidade”, afirmou o governador 
Tarcísio de Freitas, que, por meio 
de vídeo, abriu a cerimônia de 
entrega que contou ainda com a 
presença do presidente do Metrô, 
Julio Castiglioni, e do vice-presi-
dente da divisão de fabricação de 
monotrilhos da BYD, Lin Ren.

Após os procedimentos de 
liberação aduaneira, o trem será 
transportado ao Pátio Água Es-
praiada para a montagem e início 
dos protocolos de testes, que ga-

rantem os certificados de seguran-
ça e a liberação para a operação, 
no processo chamado de comis-
sionamento. Essa composição faz 
parte de um lote de 14 unidades 
encomendadas pelo Metrô junto 
à BYD, que fabrica as composi-
ções na China. O cronograma 
estabelecido define a chegada do 
segundo trem ainda este ano e os 
demais sendo entregues no Brasil 
gradativamente em 2025.

Os trens têm o modo de 
operação automática (UTO), 
utilizando tecnologia de Sis-

tema de Controle de Monito-
ramento de Trens (TCMS) e 
sistema de sinalização CBTC, 
que, por meio de comunicação 
via rádio digital, forma blocos 
móveis entre os trens, permi-
tindo maior aproximação entre 
eles e a redução do intervalo 
de circulação. Cada composi-
ção do monotrilho é formada 
por cinco carros, sendo que os 
carros de extremidade contam 
com 21 assentos cada e os car-
ros intermediários contam com 
24 assentos cada, totalizando 
114 assentos e com capacidade 
total para 616 passageiros, in-
cluindo assentos prioritários e 
áreas para deficiente. 

A composição possui passa-
gem livre entre os carros, sistema 
de ar-condicionado, iluminação 
LED, câmeras de vigilância, sis-
tema de detecção e combate a 
incêndio, sistema de comunica-
ção audiovisual aos passageiros, 
com mapa de linha dinâmico e 
intercomunicador para contato 
ao Centro de Controle Operacio-
nal (CCO). O veículo mede 3,2 
metros de largura, os carros de ex-
tremidade possuem 13,5 metros 
cada e os intermediários medem 
10 metros de comprimento cada, 
além da área de passagem 0,95 
metros, totalizando 60,8 metros 
de comprimento.

Projetado especialmente para a Linha 17, foi fabricado na China
Divulgação

Conheça o primeiro trem da Linha 17-Ouro, que foi liberado para envio ao Brasil
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Estão abertas as inscrições para 
o Ganhando o Mundo Agrícola, 
ação que integra o programa Ga-
nhando o Mundo. São 100 vagas 
disponíveis e o destino escolhido 
foi o estado de Iowa, nos Estados 
Unidos, que é reconhecido como 
um dos principais polos agrícolas 
do mundo, oferecendo diversida-
de de experiências e aprendizados 
no segmento agropecuário. Ela é 
destinada a alunos de 1ª série dos 
cursos técnicos em agropecuária, 
agrícola, florestal, operações de 
máquinas florestais e agronegó-
cio, em um dos centros estaduais 
de educação profissional, cons-
tantes no edital e que também 
tenham estudado do 6º ao 9º ano 
do Ensino Fundamental em uma 
escola da rede estadual do Paraná.

Com 1.014.223 doses aplica-
das contra a gripe desde o início 
da campanha, em 25 de março, 
o Paraná chegou a 25,36% de 
cobertura vacinal dos grupos 
prioritários. Apesar do número 
colocar o Estado em quinto lu-
gar no ranking nacional de va-
cinação em relação aos demais 
estados, mais de 3,5 milhões de 
pessoas ainda não comparece-
ram para receber a dose contra a 
doença. Os dados da plataforma 
nacional do Ministério da Saúde 
são referentes à 26ª Campanha 
Nacional contra a Influenza, 
que segue oficialmente até o dia 
31 de maio. A vacinação é dire-
cionada aos públicos elegíveis, 
como idosos, crianças, gestantes, 
entre outros.

Após manifestação da Procu-
radoria-Geral do Estado (PGE-
-RS), a 7ª Vara da Fazenda Pú-
blica do Foro Central de Porto 
Alegre autorizou, nesta segunda-
-feira (29/4), o prosseguimento 
da licitação para a construção 
de duas mil unidades habitacio-
nais destinadas prioritariamente 
a famílias vítimas das enchen-
tes de 2023. O procedimento 
licitatório estava suspenso por 
decisão liminar em mandado de 
segurança impetrado por uma 
das empresas concorrentes, que 
não concordou com a anulação 
da fase de lances. De acordo com 
a alegação, caberia exclusivamen-
te a desclassificação de uma das 
licitantes que apresentou lance 
considerado irregular.

100 alunos de 
áreas rurais 
irão para os 
EUA

1 milhão 
de doses 
aplicadas 
contra a gripe

PGE libera 
licitação para 
construção 
habitacional

PARANÁ PARANÁ R. GRANDE DO SUL

A vacina contra a gripe está li-
berada para aplicação em crianças 
de até 12 anos de idade em Santa 
Catarina. A ampliação da faixa 
etária ocorre em virtude da anteci-
pação da circulação dos vírus res-
piratórios no estado e do aumento 
dos casos de SRAG por influenza 
em crianças dessa faixa etária. Se-
gundo dados da SES, 80% das in-
ternações de SRAG por influenza 
estão nas faixas etárias de 0 a 12 
anos e acima de 60 anos. Com a 
ampliação, a vacina contra a gripe 
passa a ser liberada para todas as 
crianças com idade entre 6 meses 
a 12 anos de idade. Antes, a dose 
só era liberada para crianças até 
5 anos. A aplicação de doses nas 
pessoas dos demais grupos prio-
ritários, permanece sem alteração. 

Secretaria da 
Saúde orienta 
ampliação da 
vacina 

SANTA CATARINA

Investimento de R$ 24 
bilhões pelo governo

O governo do Estado e a mul-
tinacional chilena CMPC firma-
ram um protocolo de intenções 
para a instalação de uma nova 
planta industrial de produção 
de celulose em Barra do Ribeiro. 
Com aporte de R$ 24 bilhões da 
empresa, esse é um dos maiores 
investimentos privados da história 
do Rio Grande do Sul. O docu-
mento para iniciar o processo de 
licenciamento ambiental do em-
preendimento foi assinado pelo 
governador Eduardo Leite, o pre-
sidente do Conselho das Empre-
sas CMPC, Luis Felipe Gazitúa, e 
o CEO do grupo, Francisco Rui-
z-Tagle. A cerimônia ocorreu no 
Palácio Piratini, com a presença de 
secretários de Estado, empresários 
e parlamentares. Leite falou so-
bre a importância da construção 
de um ambiente favorável para a 
atração de investimentos. “O Es-
tado se torna capaz de atrair inves-
timentos oferecendo segurança 
jurídica, segurança pública para 
a vida e o patrimônio de quem 
trabalha e empreende, desburo-
cratização, capacidade logística e 

capital humano de excelência para 
garantir produtividade e retorno 
para o ente privado que investe. 
Hoje o Estado é um local seguro 
para investimentos como este, que 
é o maior já feito por uma empre-
sa individualmente na história do 
Rio Grande do Sul”, disse.

Conforme o protocolo de in-
tenções, a CMPC assegura que 
utilizará os mais altos padrões 
tecnológicos e adotará rigorosos 
mecanismos de controle ambien-
tal. Além disso, a empresa assume 
o compromisso de promover um 
programa de qualificação de mão 
de obra e priorizar a contrata-
ção de fornecedores gaúchos. A 
expectativa é que sejam gerados 
aproximadamente 12 mil empre-
gos durante as obras. Em opera-
ção, a empresa deve promover 
1,5 mil vagas de trabalho diretas 
e indiretas e terá capacidade anual 
de produção de 2,5 milhões de 
toneladas de celulose branqueada 
de eucalipto. A matéria-prima é 
utilizada para a fabricação de dife-
rentes tipos de papéis, embalagens 
e produtos higiênicos.  

Cresce o movimento 
de passageiros em SC

O movimento de passagei-
ros internacionais cresceu nos 
aeroportos de Santa Catarina 
no primeiro trimestre de 2024. 
Foram 316.849 mil passagei-
ros, 84,8% a mais do que o 
registrado no mesmo período 
em 2023. O resultado também 
ficou acima da média nacional, 
que cresceu 23%. Os dados fo-
ram apurados pela Secretaria de 
Estado de Portos, Aeroportos e 
Ferrovias (SPAF), conforme 
informações divulgadas pela 
Agência Nacional de Aviação 
Civil (ANAC) na última se-

mana. O estado tem a terceira 
maior movimentação de passa-
geiros internacionais do Brasil, 
ficando abaixo apenas de São 
Paulo e Rio de Janeiro.

O movimento internacional 
também se reflete no setor de car-
gas, que registrou um crescimento 
de 20,8% em relação a 2023. Nos 
primeiros meses de 2024 já foram 
movimentadas 1,1 mil toneladas, 
e com a recente inclusão de novas 
linhas de aviões cargueiros conec-
tando Santa Catarina com a Euro-
pa, a tendência é de uma evolução 
nestes dados.

Marco Favero / SECOM

Aumento veio no primeiro trimestre de 2024
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Bom de bola

Dengue

Açaí

Terra Agrícola

Estrada Sinfonia

Obras iniciadas

Ópera Infantil

Viaduto

Museu PR

A Secretaria da Mulher, 

Igualdade Racial e Pes-

soa Idosa (Semipi), em 

parceria com o Tribunal 

Regional Eleitoral do Pa-

raná (TRE-PR) e a Ordem 

dos Advogados do Brasil 

- Seção Paraná (OAB-PR), 

promove na próxima sex-

ta-feira (3) o III Seminário 

de Violência Política de 

Gênero: Precisamos falar 

sobre isso. O encontro 

será realizado das 8h30 

às 17h30 no auditório 

da OAB em Guarapua-

va (Rua Padre Chagas, 

4.476 - Batel). 

Quem quiser participar 

do evento precisa con-

firmar a presença pelo 
site da Escola de Gestão 

do Paraná. As palestras 

discutirão temas como 

a participação das vozes 

femininas nas eleições, a 

construção de sociedades 

inclusivas e a importância 

da Justiça Eleitoral na ga-

rantia de direitos políticos 

de mulheres. Na pauta 

está a Lei 14.192/2021, que 

trata da Violência Política 

de Gênero, sua divulga-

ção e aplicabilidade para 

garantia da participação 

das mulheres nas eleições 

municipais.

O Paraná Bom de Bola 

abriu no final de semana o 
calendário de jogos oficiais 
da Secretaria de Estado do 

Esporte com disputas em 

12 regionais. Foram mais de 

10 mil participantes de 208 

municípios paranaenses, 

totalizando 381 equipes. A 

segunda etapa da Fase Re-

gional acontecerá entre 10 

e 12 de maio,

Técnicos do Centro Es-

tadual de Vigilância em 

Saúde (Cevs) partici-

param de uma reunião 

com representantes do 

Programa Nacional de 

Imunizações (PNI) para 

planejamento da ação 

de vacinação contra 

dengue nos municípios 

contemplados no Rio 

Grande do Sul.

A Portos do Paraná rea-

lizou em abril a primeira 

Oficina de Coleta e Des-

polpa de Juçara, fruta 

semelhante ao açaí ama-

zônico. Ao todo, 80 mora-

dores da comunidade da 

Ilha do Amparo, em Pa-

ranaguá, participaram do 

evento, realizado na As-

sociação Comunitária dos 

Moradores de Amparo. 

O Deral da Secretaria de 
Estado da Agricultura e do 

Abastecimento publicou 

um levantamento, feito 

em março, com os preços 

médios das terras agrícolas. 

Ele pode ser usado por pro-

prietários como parâmetro 

para negociações, além de 

ser balizador para outras 

entidades.

O DER/PR, autarquia da 
SEIL, está realizando cas-

calhamento da PR-281 em 

Mallet, na região Centro-

-Sul. O trecho, que é não-

-pavimentado, faz ligação 

com Fluviópólis, distrito 

de São Mateus do Sul, na 

BR-476, além de atender, 

também, Rio Claro do Sul, 

distrito de Mallet.

A partir de 3 de maio, a 

Ospa, fundação vincula-

da à Sedac, junta-se às 

comemorações do Bicen-

tenário da Imigração Ale-

mã no Rio Grande do Sul. 

Dentro da programação 
organizada pelo gover-

no estadual, estão quatro 

concertos em Porto Ale-

gre e outras sete cidades,

As obras de reforma e 

ampliação da Escola Es-

tadual de Ensino Básico 

Margarida Pardelhas, em 

Cruz Alta, começaram. 

Os trabalhos incluem a 

instalação de tapumes, a 

chegada de materiais e a 

instalação de canteiro de 

obras. O investimento, por 

meio do programa Lição 

de Casa.

A ópera infantil “A Floresta 

Em Chamas”, do maestro 

Edilberto Vasconcelos (in 

memorian) e do drama-

turgo Jul Leardini, chega 

ao palco do auditório Sal-

vador de Ferrante (Guairi-

nha) de 8 a 12 de maio. A 

montagem do espetácu-

lo promete emocionar e 

conscientizar públicos de 

todas as idades.

O Governo do Estado, por 

meio do DER/PR, iniciou 
este mês a execução de 

um novo viaduto na PR-

445, acesso para Tamara-

na, na região Norte. A obra 

de arte especial (OAE) é 

parte da duplicação da ro-

dovia entre Mauá da Ser-

ra e Lerroville, distrito de 

Londrina, um investimen-

to de R$ 148.032.561,17.

A edição de maio do pro-

grama APM, do Museu 

Oscar Niemeyer (MON), 

destinado especialmente 

ao público com mais de 

60 anos, terá como tema 

a exposição “Extravagân-

cias”, da artista Joana Vas-

concelos. Para participar 

não é necessário conheci-

mento prévio em arte.

José Fernando Ogura/AEN

III Seminário de Violência Política na próxima sexta

Guarapuava recebe Seminário 
de Violência Política

Campanha de atualização 
de rebanhos começa

A Campanha de Atualiza-
ção dos Rebanhos do Paraná 
de 2024 começa nesta quarta-
-feira, 1º de maio, e se estenderá 
até 30 de junho. A Secretaria da 
Agricultura e do Abastecimen-
to (Seab) lembra que a atualiza-
ção é obrigatória para todos os 
produtores rurais com animais 
de produção de qualquer espé-
cie sob sua guarda. Aqueles que 
não cumprirem a exigência fica-
rão impedidos de obter a Guia 
de Trânsito Animal (GTA), 
documento que permite a mo-
vimentação de animais entre 
propriedades e para abate nos 
frigoríficos.

A GTA somente será emiti-
da após a atualização de todas 
as espécies animais existentes 
na propriedade (bovinos, búfa-
los, equinos, asininos, muares, 
suínos, ovinos, caprinos, aves, 
peixes e outros animais aquáti-
cos, colmeias de abelhas e bicho 
da seda). Os produtores podem 
fazer a atualização pelo aplica-
tivo Paraná Agro, pelo site da 
Adapar ou presencialmente em 
uma das Unidades Locais da 
Adapar, Sindicatos Rurais ou 
Escritório de Atendimento de 
seu município. A partir de 30 
de junho, o produtor que não 
atualizar o rebanho estará su-
jeito a penalidades previstas na 

legislação, inclusive multas.
O acesso ao sistema também 

está disponível de forma direta 
por meio do link www.produtor.
adapar.pr.gov.br/comprovacao-
rebanho. Para fazer a comprova-
ção, o produtor deve ter o CPF 
cadastrado. Nos casos em que seja 
necessário ajustar o cadastro ini-
cial (correção de e-mail ou outra 
informação), o telefone para con-
tato é (41) 3200-5007. Segundo 
a Gerência de Saúde Animal, 
existem 155 mil propriedades no 
Paraná e 192 mil explorações pe-

cuárias, sendo que as principais es-
pécies somam, aproximadamente, 
8,6 milhões de bovinos, 7 milhões 
de suínos, 20 mil aviários, 240 mil 
equídeos, além de outros animais.

O Paraná foi reconhecido 
internacionalmente como Área 
Livre de Febre Aftosa sem vaci-
nação pela Organização Mundial 
de Saúde Animal (OIE) em 27 
de maio de 2021. Como compro-
misso do Estado, há a necessidade 
de se realizar o cadastro de todos 
os animais uma vez por ano, du-
rante os meses de maio e junho. 

O gerente de Saúde Animal da 
Adapar, Rafael Gonçalves Dias, 
alertou que a atualização do reba-
nho é importante para os próprios 
produtores, pois possibilita uma 
ação rápida nos casos de suspeita 
inicial de doenças nos animais. 

“O status de Área Livre Sem 
Vacinação que o Estado con-
quistou após muito esforço exi-
ge uma vigilância permanente, 
e é isso que queremos ao exigir 
a atualização do rebanho das 
propriedades rurais do Estado”, 
afirmou.

Prazo vai até 30 de junho. Atualização é obrigatória para todos
Divulgação

Campanha de atualização de rebanhos começa nesta quarta-feira no Paraná
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Rock in Rio terá um dia para 
honrar o nome do festival
O aguardado dia do 
Rock foi confirmado 
para 15 de setembro, 
com Evanescence, 
Deep Purple e Journey

O 
que já era es-
perado, fora 
confirmado. 
O dia 15 de 
setembro será 

reservado para o dia do rock no 
Rock in Rio 40 anos, com uma 
mistura de bandas nacionais e 
internacionais, além de gera-
ções do gênero musical. 

Uma das bandas mais requi-
sitadas nas redes sociais do fes-
tival, Avenged Sevenfold, está 
de volta após sua única apre-
sentação em 2013, fechando 
a noite de 15 de setembro. No 
mesmo palco, Evanescence, que 
também se apresentará este ano 
no Rock in Rio Lisboa, fará um 
show majestoso para um dos 
maiores públicos da banda no 
Brasil, e Journey, uma das icô-
nicas bandas de Classic Rock 
do mundo, apresentará suces-
sos como “Don’t Stop Belie-
vin’”, considerada pela Forbes 
a “Maior Música de Todos os 
Tempos”. No Palco Sunset, a 
banda britânica de rock Deep 
Purple será a principal atração 
do espaço. No mesmo dia, os 
americanos do rock alternativo 
Incubus também se apresen-
tam. O palco Sunset contará 
com a presença das bandas na-
cionais Barão Vermelho e Pla-
net Hemp, junto com Pitty. No 
palco Mundo, Os Paralamas do 
Sucesso abrem a noite.

Para uma legião de adeptos 
devotos, o catálogo do Aven-
ged Sevenfold faz parte do 
DNA do hard rock moderno e 
uma trilha sonora em constan-
te evolução que documenta as 
reviravoltas criativas da banda. 
O grupo, considerado o novo 
nome do metal americano, lide-
rado por M.Shadows, promete 
eletrizar o público em um show 
histórico na Cidade do Rock. 
Seus hinos são responsáveis por 
mais de dois bilhões de streams 
e a banda já vendeu mais de dez 
milhões de discos em todo o 
mundo, dois álbuns consecuti-
vos em primeiro lugar na para-

da de álbuns mais vendidos da 
Billboard 200 e vários singles 
de rock em primeiro lugar.

Juntando-se ao A7X no Pal-
co Mundo, o Evanescence re-
torna ao Rock in Rio após uma 
série de turnês de sucesso ao re-
dor do mundo. A banda, lide-
rada pela icônica vocalista Amy 
Lee, conquistou aclamação da 
crítica e uma legião de fãs com 
seus hits como “Bring Me to 
Life” e “My Immortal”. A histó-
ria do grupo com o Rock in Rio 
começou em 2004, na primeira 
edição da versão portuguesa do 
festival, que sucedeu em um 
show mágico no Rio de Janeiro 
em 2011. Em 2012, eles volta-
ram a Lisboa e este ano estarão 
tocando nas edições portugue-
sa e brasileira do Rock in Rio.

Outra novidade, a estreia 
de Journey no festival também 
será um dos momentos mais 
marcantes do dia 15. A banda, 
cuja canção “Don’t Stop Belie-
vin’” foi oficialmente declarada 
a “Maior Canção de Todos os 
Tempos” pela Forbes, ganhou 
fama internacional desde sua 
formação nos anos 1970. O sin-
gle recebeu também, de acordo 
com a RIAA (Recording In-
dustry Association of Ameri-
ca), 18 certificados de platina e 
já foi ouvido por todo o mun-
do. Com mais de 75 milhões 
de álbuns vendidos em todo o 
mundo e uma coleção de prê-
mios, incluindo um Globo de 
Ouro, o Journey continua a ser 
uma das bandas mais amadas e 
influentes do rock. 

Já no Palco Sunset, a ener-
gia do rock não será diferente 
e continuará pulsante com 
performances que ficarão 
para a história. A razão dis-
so é o anúncio de ninguém 
menos que o Deep Purple es-
treando na Cidade do Rock 
e como principal atração do 
dia deste palco. Integran-
te do Rock and Roll Hall 
of Fame, a banda é dona de 
verdadeiros hinos do gênero 
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O Barão Vermelho é apenas uma das bandas confirmadas para o dia 15 de setembro

Deep Purple esteve no Brasil em março de 2009

Dia 5 de maio de 1979. João 
Nogueira e os maiores compo-
sitores e cantores da história do 
samba se reuniram, em uma casa 
do subúrbio carioca, para manter 
viva as raízes da música brasileira. 
O que começou como um ato de 
resistência, esse ano comemora 
incríveis 45 anos de legado e or-
gulho. Para festejar, no dia 5 de 
maio de 2024 (domingo), a Fa-
mília Nogueira apresenta o Clu-
be do Samba - A Grande Roda, 
na Cidade das Artes, uma grande 
festa com shows completos de 
Diogo Nogueira e Xande de Pi-
lares - dois artistas do samba. No 
repertório, músicas como “Cla-
reou”, que já foi gravada pelos 
dois artistas, “Pé Na Areia”, “Fé 
em Deus”, de Diogo Nogueira e 
“Só Depois” e “Coração Radian-
te”, de Xande de Pilares. O even-
to também conta com as essen-
ciais rodas de samba com Marina 
Iris e o cantor e compositor Didu 
Nogueira, sobrinho e braço di-

reito de João no Clube do Sam-
ba, além do lançamento do livro 
“É Disso Que O Povo Gosta!”, 
de Paulo Henrique Noronha, 
repleto de depoimentos sobre 
o João Nogueira e a história do 
movimento. Será uma celebração 
ao samba! Os ingressos já estão 
à venda no site: https://bileto.
sympla.com.br/event/92423.

“O aniversário do Clube do 
Samba será único, uma linda festa 
para comemorarmos 45 anos de 
resistência, mas também de muita 
gratidão e alegria em contribuir 
para o fortalecimento do samba 
do subúrbio carioca”, destaca Dio-
go Nogueira. A atual presidente 
do Clube do Samba, Angela No-
gueira, fortalece a importância da 
festa: “É pelo movimento, é pela 
história e por ter sido uma das 
alavancas responsáveis em trans-
formar o samba no que ele é hoje.”

Clube do Samba - A Grande 
Roda faz parte da grande celebra-
ção Clube do Samba 45 anos, um 

movimento especial que reúne 
diversas ações em 2024 para enal-
tecer o legado de João Nogueira e 
mostrar a importância do Clube 
do Samba para a música brasileira. 
As atividades tiveram início em fe-
vereiro, com o sucesso do baile e o 
bloco de carnaval, em que Diogo 
Nogueira arrastou mais de 50 mil 
pessoas pela Avenida Atlântica, 
em Copacabana. O projeto inclui 
ainda o musical “Através do Espe-
lho”, dirigido por Gustavo Gas-
parani, e também um espetáculo 
voltado para o público infantil, di-
rigido por Diego Moraes e Pedro 
Henrique Lopes. 

Clube do Samba 45 anos 
foi desenvolvido por Clarisse 
Nogueira, do Clube do Sam-
ba, em parceria com Fernando 
Campos, do Grupo Prismah.

Clarisse Nogueira, que atual-
mente está à frente do Clube do 
Samba ao lado da mãe Angela 
Nogueira, destaca que o Clube do 
Samba 45 anos vem para contar 

toda a história de João Nogueira 
através da música. 

“O nosso objetivo é que o 
Brasil conheça o que é o Clube do 
Samba. Muito mais que um movi-
mento, o clube traz entretenimen-
to, cultura e promove ainda um 
projeto social que atende gratui-
tamente cerca de 120 crianças no 
subúrbio do Rio”, explica Clarisse. 

Além de proporcionar mui-
ta roda de samba, o Clube do 
Samba há 10 anos, através do 
Clubinho do Samba, promove 
cultura e educação para crian-
ças e jovens no bairro da zona 
norte do Rio com aulas gratui-
tas de canto, teatro, violão, ca-
vaquinho, percussão e capoeira. 
Graças ao patrocínio da Prefei-
tura da Cidade do Rio de Janei-
ro, capital do G20, Secretaria 
Municipal de Cultura, Institu-
to Yduqs I Estácio de Sá, Unisys 
e Windsor Hoteis, por meio da 
Lei Municipal de Incentivo à 
Cultura - Lei do ISS.

Revivendo o clube do samba, 
uma homenagem a João Nogueira

Leo Aversa

Diogo Nogueira revivera o Clube do Samba 
em homenagem espetacular

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

recebeu o título de Patrimônio 
Cultural Imaterial pela Cidade 
e Estado do Rio de Janeiro. Já 
são 22 edições realizadas, mais 
de 3.800 artistas escalados, 
mais de 11.2 milhões na plateia 
e mais de 130 dias de magia 
desde 1985. E, para 2024, os fãs 
podem aguardar uma festa es-
pecial, com novas experiências 
e vivências dentro da Cidade do 
Rock. 

Aqueles que não adquiri-
ram o Rock in Rio Card, po-
derão garantir um lugar nesta 
edição que será histórica na 
venda geral de ingressos, que 
acontecerá no dia 23 de maio, 
às 19h, exclusivamente no site 
da Ticketmaster. E quem qui-
ser estar na Cidade do Rock em 
2024 precisa se planejar, já que 
neste ano o Rock in Rio Card 
esgotou em 2h04.

O público que adquiriu o 
Rock in Rio Card também já 
pode selecionar a data que de-
seja ir ao Rock in Rio. A esco-
lha do dia é feita exclusivamen-
te online por meio do site, na 
seção Meus Pedidos, até o dia 
21 de maio de 2024. Durante 
o período de troca, o titular do 
Rock in Rio Card poderá esco-
lher entre qualquer um dos dias 
do festival.

como “Smoke on the Water” 
e “Highway Star”. Vale ressal-
tar que no ano da celebração 
dos 40 anos do Rock in Rio, 
o Palco Sunset terá a mesma 
boca de cena que o gigante 
Palco Mundo, reforçando 
toda a sua potência e igualda-
de e permitindo um line-up 
ainda mais poderoso.

A banda de rock alternati-
vo formada em 1991, na Ca-
lifórnia, o Incubus retorna ao 

Rock in Rio para um show no 
Palco Sunset. Conhecidos por 
incorporar uma variedade de 
estilos, incluindo rock, funk 
e elementos eletrônicos, ao 
longo de sua carreira, o grupo 
recebeu diversos prêmios e in-
dicações, incluindo nomeações 
ao Grammy Awards e MTV 
Video Music Awards. Além 
de “Drive” e “Pardon Me”, ou-
tras músicas famosas do Incu-
bus incluem “Wish You Were 

Here”, “Megalomaniac”, “Anna 
Molly”, “Dig”, “Nice to Know 
You” e “Warning”, entre outras. 

Ingressos

O Rock in Rio vai aconte-
cer nos dias 13, 14, 15, 19, 20, 
21 e 22 de setembro de 2024, 
com 700 mil pessoas na Cidade 
do Rock. Será a celebração de 
40 anos do festival que colocou 
o Brasil na rota da cena musi-
cal do mundo, e que, em 2022, 


